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Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции 
России разработало законопро-
ект, который упростит жизнь не-
коммерческим организациям. 
Теперь технические ошибки в 
документах уже не будут камнем 
преткновения при государствен-
ной регистрации НКО. Их можно 
будет устранить без проведения 
нового общего собрания участ-
ников, а значит, из-за какой-то 
мелочи не возникнет больших 
проблем с чиновниками.

Помимо прочего, подготов-
ленные поправки разрешают та-
ким организациям иметь свои 
гербы, гимны, флаги и другие 
символы. Только все эти атрибу-
ты должны быть яркими и ни на 
что не похожими. Это не пожела-
ние, а требование закона. Сим-
волика таких организаций не 
должна напоминать ни государ-

ственную, ни партийную. То есть 
если какая-то политическая пар-
тия уже использует некие симво-
лы, то общественной организа-
ции придется уходить в совсем 
другую стилистику. Описание 
символики некоммерческой ор-
ганизации должно содержаться в 
ее уставе.

Особо оговаривается, что 
символика некоммерческих ор-
ганизаций не должна порочить 
государственный флаг и герб на-
шей страны, а также  флаги и гер-
бы других государств. Также 
нельзя оскорблять своими эм-
блемами расовые, националь-
ные или религиозные чувства. 
Так что работать над своим обра-
зом придется осторожно: надо 
просчитывать, не заденет ли яр-
кая эмблема чьих-то чувств. 

Но в целом подготов-
ленные правки вводят 
ряд важных новаций.

ПРОЕКТ Минюст облегчит жизнь 
некоммерческим организациям

За ошибку 
не закроют

Владислав Куликов

ВЧЕРА Верховный суд России 
признал законным приказ Мино-
брнауки о порядке принятия де-
тей в школы. Группа истцов пыта-
лось его обжаловать, так как он, 
по их мнению, запрещает прини-
мать в школы детей без прописки. 

Оговорка «по их мнению» в 
данном случае имеет принципи-
альное юридическое значение. 
Ответчики уверяли, а с их дово-
дами согласился и Верховный 
суд, что приказ на самом деле не 
закрывает школьные двери пе-
ред иногородними детьми.

Документ, вызвавший споры, 
вышел в январе прошлого года. 
Заявители отмечают, что при при-
еме детей в школу теперь прежде 
всего требуется регистрация по 
месту жительства или месту пре-
бывания. Иначе в приеме отказы-
вают, и подобная ситуация, по 
словам истцов, возникла с 2014 
года. Проблема коснулась детей 
как мигрантов из других стран, 
так и россиян, переехавших из од-
ного региона в другой. Так расска-
зывают истцы. Но по словам от-
ветчиков, прописку 
спрашивают только 
ради информации.

ПРАВО Верховный суд проверил 
жалобу на отказ принимать 
в школы детей без прописки

Не позвали 
к первому звонку
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Только в «РГ» Глава Ростуризма о новой системе 
бронирования туров и скидках на отдых

Накликали отпуск

Александра Воздвиженская

Российская валюта, отреаги-
ровав на позитивные ново-
сти с мировых финансовых 

полей, пошла в рост: вчера курс 
доллара на Московской бирже 
падал ниже 66 рублей, а курс 
евро — ниже 75. Если в начале не-
дели разница между стоимостью 
«американца» и «европейца» до-
стигала 13 рублей, то теперь на 
торгах она приблизилась к уров-
ню 8, а значит, валюты, несмотря 
на прошедший по миру ураган, 
продолжат движение к паритету.

К таким выводам пришли ана-
литики Goldman Sachs и Bank of 
America Merrill Lynch. Первые все 
еще ждут, что в течение ближай-
ших 12 месяцев доллар и евро 
сравняются в цене, а после за од-
ного «европейца» будут давать 
95 центов. Вторая группа экспер-
тов видит аналогичный сценарий 
уже на горизонте 2015 года.

Для россиян это означает то 
же, что и для граждан других го-

сударств: они будут платить 
идентичные суммы за каждую из 
этих валют. И даже если прогно-
зы западных аналитиков окажут-
ся не точны, то это не означает, 
что они не сбудутся вовсе. Дело в 
том, что с весны этого года Евро-
пейский центробанк (ЕЦБ) начал 
печатать деньги, чтобы подстег-

нуть экономику региона, а во 
втором полугодии Федрезерв 
США все еще может поднять 
ставки. Именно это и ведет валю-
ты к единству стоимости.

С начала года евро уже поте-
рял почти шесть процентов к дол-
лару. На его динамике сказывает-
ся ситуация на мировых финан-

совых площадках, которые лихо-
радило последние несколько 
дней. В среду наметились первые 
лучи надежды, что все не так пло-
хо, после того как США опубли-
ковали данные о коммерческих 
запасах нефти в стране. Оказа-
лось, что они упали сразу на 5,45 
миллиона баррелей, сообщили в 
минэнерго США. Американский 
институт нефти (API) заявил о бо-
лее серьезном сокращении — на 
7,3 миллиона баррелей.

Чем меньше нефти лежит в за-
кромах одного из ведущих произ-
водителей и одновременно им-
портеров сырья, тем большую 
поддержку получают нефтяные 
цены. На этой статистике вчера 
стоимость европейской бочки 
«черного золота» Brent перева-
лила за 46 долларов, а американ-
ский сорт WTI перешагнул от-
метку 41 доллар. Но что означает 
этот отскок — паузу на пути к но-
вому витку падения цен 
или тренд на укрепле-
ние — пока неясно.

Алена Узбекова

В 
России создается наци-
ональная система бро-
нирования авиабиле-
тов, рассказал в ин-
тервью «РГ» руководи-

тель Ростуризма Олег Сафонов. В 
нее также могут добавить воз-
можности оформления перево-
зок по железной дороге, водным 
и автомобильным транспортом и 
даже включить заказ экскурсий. 
Это должно способствовать раз-
витию внутреннего и въездного-
туризма и снижению цен на от-
дых. 

А для удешевления авиапере-
возок предлагается ввести меха-
низм адресного субсидирования. 
Впрочем, по данным Ростуризма, 
цены на некоторые внутренние 

рейсы уже снизились благодаря 
соглашению поставщиков топли-
ва с рядом авиакомпаний.

Олег Петрович, что должна пред-
ставлять собой национальная 
система бронирования? 
ОЛЕГ САФОНОВ: В мире функциони-
рует немало подобных систем — 

порталы по бронированию ави-
абилетов, отелей, автомобилей 
и других услуг. Они позволяют 
пользователям, в данном случае 
мы говорим о туристах, не отхо-
дя от компьютера, в несколько 
«кликов» получить необходи-
мую информацию обо всем 
спектре предложений на рынке 

и выбрать подходящий вариант. 
Кроме того, подобные системы 
развивают конкуренцию между 
поставщиками услуг, а, значит, 
это влияет на снижение цены и 
повышение качества для потре-
бителей.

Однако сегодня бронирова-
ние авиабилетов происходит в 
основном через зарубежные 
компании, которые формируют 
соответствующие базы с персо-
нальными данными российских 
граждан. Данная ситуация не-
приемлема с  точки зрения 
современного россий-
ского законодательст-
ва.

РЫНКИ Эксперты ожидают уравнения доллара и евро к концу года

Куда бочка катится
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4
Аман Тулеев: Кузбассу 
есть чем гордиться 
в День шахтера

8
Премьер-министром 
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родителей с помощью 
Серафима Саровского 
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Медицинские и инженер-
ные классы появятся в шко-
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Только пять иностранцев 
теперь смогут играть за рос-
сийский хоккейный клуб

ФУТБОЛ

ПУБЛИКАЦИИ

Лето заканчивается, но осенью 
должны снизиться цены на отдых. 
Спланировать путешествие можно 
будет в несколько «кликов».

Как добраться до МАКСа 
и не застрять в пробке
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Австралийский доллар  48,1371
Азербайджанский манат  64,3888
Армянский драм**  13,9239
Белорусский рубль****  38,2138
Болгарский лев  38,9756
Бразильский реал  18,7933

Венгерский форинт**  24,2294
Вон Республики Корея***  57,1786
Датская крона  10,2153
Доллар США  67,4473
Евро  76,3369
Индийская рупия*  10,2177

Казахстанский тенге**  28,0306
Канадский доллар  51,0037
Киргизский сом*  10,7692
Китайский юань  10,5298
Молдавский лей*  35,3776
Новый румынский лей  17,2051

Новый туркменский манат  19,2789
Норвежская крона*  81,1367
Польский злотый  18,0553
СДР  95,6248
Сингапурский доллар  48,1629
Таджикский сомони  10,7221

Турецкая лира  23,2113
Узбекский сум***  26,0113
Украинская гривна*  31,6283
Фунт стерлингов  104,4691
Чешская крона*  28,1547
Шведская крона*  79,7551

Швейцарский франк  70,7811
Южноафриканский рэнд*  51,7798
Японская иена**  56,0916

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 28.08.15 

Акцент

 Национальная система брони-
рования билетов в итоге 
должна стать порталом с ком-
плексом услуг для туристов
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СКАНДАЛ Усеченная виза 
властей США сорвала 
встречу Валентины 
Матвиенко с коллегами 
в Нью-Йорке

Сюда не ходи...

Виталий Петров

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Совета Федерации Валентина Матви-
енко заявила, что ее отказ от поездки в США обусловлен 
ущербными визовыми условиями, которые пыталась на-
вязать американская сторона.

Напомним, что ранее глава верхней палаты получи-
ла приглашение от спикера Межпарламентского союза 
(МПС) Сабера Чоудхури принять участие в 4-й Все-
мирной конференции председателей парламентов в 
штаб-квартире ООН в Нью-Йорке, а также в 10-й 
встрече женщин-спикеров. Кроме того, в США была за-
планирована ее встреча с Генсеком ООН Пан Ги Му-
ном. Однако американское консульство выдало Мат-
виенко так называемую «ограниченную» визу, кото-
рая давала ей право на встречи с представителями 
ООН на их площадке, но лишало возможности участ-
вовать в мероприятиях МПС. Примечательно, что 
США не является членом МПС, что в определенной 
степени развязывает руки Вашингтону для неправо-
мерных ограничительных действий против той или 
иной неугодной ему страны. Не смутило американские 
власти и то, что мероприятия МПС проходят под эги-
дой ООН, которая специально предоставила свою пло-
щадку для всех стран—членов МПС без исключения.

По словам спикера Совфеда, ответственность за факти-
ческий срыв ее визита полностью ложится на США, «рядя-
щиеся в тогу поборников демократии и свободы слова, в 
очередной раз откровенно поправшие базовые нормы 
межгосударственного общения и поведения». Она подчер-
кнула, что участие российской делегации стало невозмож-
ным из-за неприемлемых визовых условий. «Государст-
венный департамент США выдал мне въездную визу толь-
ко для встречи с Генеральным секретарем ООН, воспре-
пятствовав тем самым моему участию в конференции спи-
керов и проигнорировав обращение председателя Меж-
парламентского союза о необходимости выдачи визы», — 
отметила Матвиенко. По ее мнению, решение властей 
США является грубейшим нарушением собственных обя-
зательств перед международным сообществом и ставит 

под сомнение целесообразность проведения международ-
ных мероприятий на территории Америки. «США препят-
ствуют свободному обмену мнениями и не хотят (может 
быть, боятся) слышать точки зрения, не совпадающие с их 
позицией», — заявила спикер Совфеда.

В свою очередь председатель международного комите-
та верхней палаты Константин Косачев заявил, что на ок-
тябрьскую ассамблею МПС, которая пройдет в Женеве, 
российская делегация поедет в полном составе во главе с 
Валентиной Матвиенко. По мнению сенатора, на предсто-
ящей ассамблее в Нью-Йорке участникам следует осудить 
применение односторонних санкций как противоречащих 
международному праву, а в случае с парламентариями — 
еще и элементарной логике. Национальным делегациям 
целесообразно договориться и о том, чтобы не проводить 
международные мероприятия на территории стран, ис-
пользующих политику санкций в обход ООН. «Думаю, 
уместно сделать это не откладывая на открывающейся в 
конце сентября очередной сессии Генеральной Ассамблеи 
ООН», — отметил Косачев. Его не смущает то, что резолю-
ции последней носят рекомендательный характер. «Быть 
может, такой коллективный голос международного сооб-
щества оставит поменьше пространства и для трагедий, и 
для фарсов в ныне волюнтаристских действиях госу-
дарств», - отметил глава Константин Косачев. Он сообщил, 
что палата пока не планирует принимать какое-либо заяв-
ление в связи со срывом поездки делегации Совфеда в 
США, поскольку ближайшее пленарное заседание состо-
ится только 30 сентября, после запланированных в МПС 
мероприятий.

ТЕМА ДНЯ Руководители ведомств доложили президенту о ситуации 
на финансовом рынке

Сценарий для рубля
Роман Маркелов

Снижение курса рубля в на-
чале нынешней недели 
было обусловлено падени-

ем нефтяных цен, но эта тенден-
ция может обернуться вспять и 
привести к укреплению россий-
ской валюты. Рост доллара и евро 
традиционно приводит и к подъе-
му цен в России — именно его сей-
час и важно не допускать.

Об этом заявили на совеща-
нии у президента России Влади-
мира Путина министр финансов 
РФ Антон Силуанов и глава Цен-
тробанка Эльвира Набиуллина.

За последние дни влияние 
проблем в китайской экономике 
и снижение цен на нефть почув-
ствовали на себе практически 
все валюты развивающихся 
стран. «Мы видим, что снижение 

фондовых индексов произошло 
порядка 10 процентов, снизили-
сь цены на сырье, произошло 
ослабление валют, особенно в 
развивающихся странах, особен-
но в тех, которые экспортируют 
сырье, и ослабление валют в этих 
странах произошло от 5 до 15 
процентов», — рассказал Антон 
Силуанов. Но дело здесь не толь-
ко в восточном ветре финансо-
вых перемен: по мнению мини-
стра, большую роль в произошед-
шем играет и повышение ставок 
ФРС США, намеченное пока на 
17 сентября. Оно может приве-
сти к оттоку капитала с развива-
ющихся рынков и очередному 
витку укрепления американской 
валюты. «Но все же для России, 
безусловно, основное влияние 
оказывает снижение цен на 
нефть. Снижение цен за месяц со-

ставило около 20 процентов, а за 
последнюю неделю примерно 10 
процентов. Безусловно, это не 
могло не отразиться на финансо-
вом рынке России», — подчер-
кнул Антон Силуанов.

По его словам, нельзя исклю-
чать и повышения цен на нефть и, 
как следствие, укрепления курса 
российской валюты. Но при этом 

в голове стоит держать и сцена-
рий долгосрочного падения коти-
ровок сырья. «И нам нужно гото-
виться к такому сценарию и 
обеспечивать финансовую и 
бюджетную стабильность», — от-
метил министр, добавив, что в 
2015 году обязательства бюдже-
та будут выполнены, но в 2016 
году их надо корректировать ис-

ходя из новой макроэкономиче-
ской реальности.

В Банке России же в любом 
случае будут продолжать пред-
принимать меры, которые поспо-
собствуют снижению инфляции 
в России, продолжила глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина. «После 
ослабления курса, которое сло-
жилось в начале года, инфляцию 
удалось взять под контроль. Ин-
фляция в течение 16 недель была 
на уровне недельной инфляции 
0,1 процента, за исключением 
одной недели, когда у нас было 
традиционное повышение тари-
фов», — добавила она. По данным 
Росстата, пока что потребитель-
ские цены в России выросли с на-
чала года на 9,5 процента, а на 
2017 год ориентиром по годовой 
инфляции ЦБ ставит уровень в 4 
процента.

НЕ ПОЗВАЛИ 
К ПЕРВОМУ 
ЗВОНКУ

Эксперты, опрошен-
ные «РГ», подтвердили, 
что без прописки по-

пасть в школу не так легко. «Не 
надо далеко ходить, могу расска-
зать на личном примере, — пове-
дал один из экспертов. — Мы жи-
вем в Московской области. В 
этом году моя дочь сдала экзаме-
ны в математические классы 
двух московских школ. Прошла 
и там, и там. Но в обеих школах 
нам сказали, что для зачисления 
нужна прописка, хотя бы вре-
менная. Честно говоря, я не уви-
дел в этом большой проблемы. 
Тем не менее да — без прописки в 
школы не берут».

В числе прочих заявителем по 
делу выступает Региональная 
общественная благотворитель-
ная организация помощи бежен-
цам и вынужденным переселен-
цам «Гражданское содействие». 
Заявители и правозащитники 
считают, что приказ противоре-
чит Конституции России, Кон-
венции о правах ребенка и зако-
на об образовании. Данными 
нормативными документами га-
рантировано право каждого че-
ловека на образование незави-
симо от пола, расы, националь-
ности, языка, происхождения, 
имущественного, социального и 
должностного положения, места 
жительства, а также других об-
стоятельств. 

В свою очередь, Министерст-
во образования и науки России 
подчеркивает, что «свидетельст-
во о регистрации является толь-
ко подтверждением факта про-
живания ребенка вблизи школы, 
и отсутствие свидетельства о ре-
гистрации не может быть причи-
ной для отказа в приеме в обра-
зовательную организацию».

Иными словами, запрета как 
такового нет. Но есть разные об-
стоятельства, которые иногда 
могут помешать ребенку посту-
пить в ту или иную школу. 

«Доступ к общему образова-
нию согласно российскому зако-
нодательству предоставляется 

всем детям без исключения, — 
уверяют в министерстве образо-
вания. — В приеме в конкретную 
государственную или муници-
пальную образовательную орга-
низацию может быть отказано 
только по причине отсутствия в 
ней свободных мест, это закре-
плено ФЗ «Об образовании в Рос-
сийской Федерации», и никаких 
иных причин для отказа в прика-
зе министерства не содержится». 

Если в конкретной школе от-
сутствуют места, продолжают в 
ведомстве, то местные власти в 
случае поступления обращения 
родителя обязаны рассмотреть 
заявление и предоставить место 
в другой школе. По словам эк-
спертов, так или иначе всегда су-
ществовала практика, когда в 
первую очередь в школу прини-
маются дети, живущие поблизо-
сти. Вчера в ходе заседания ист-
цы на возражения минобрнауки 
о неверном толковании норм 
оспариваемого документа отве-
тили, что указанные пункты 
приказа расширяют компетен-
цию министерства в части уста-
новления оценки статуса ино-
странного гражданина на терри-
тории России. А это, по их сло-
вам, относится к ведению иного 
органа исполнительной власти.

В свою очередь, представите-
ли минобрнауки отметили, что 
заявителями не указан норма-
тивно-правовой акт, каким-либо 
образом вступающий по сущест-
ву в противоречие с положения-
ми оспариваемого приказа, ведь 
суть спора — в оспаривании так 
называемой абстрактной нор-
мы. К тому же ответчик подчер-
кивает необходимость соблюде-
ния требований приказа, во-пер-
вых, с точки зрения закрепления 
детей за конкретными школами 
по территориальному признаку, 
а во вторых, с целью реализации 
государственной политики в 
сфере образования. Ведомством 
были предусмотрены различные 
ситуации при приеме детей в 
школу, все они зафиксированы в 
оспариваемом документе, и пра-
во на образование гарантирова-
но. А свидетельство о регистра-
ции является лишь подтвержде-
нием факта проживания ребенка 
вблизи школы, не выступая при-
чиной для отказа в приеме в 
образовательную организацию. 
К тому же некоторые оспаривае-
мые нормы, как пояснил ответ-
чик, носят информационный ха-
рактер и призваны оградить ди-
ректоров школ от администра-
тивной ответственности.

Президент Владимир Путин обсудил с главой Мордовии 
импортозамещение

Своя мастерская

Кира Латухина 

П
оловину необходи-
мого стране оптово-
локна будет произ-
водить новый завод 
в Мордовии. О про-

рыве в этой сфере президент по-
говорил с главой республики.

«Если говорить о результа-
тах, то 2014 год мы закончили 
успешно», — начал Владимир 
Волков. «111 процентов — ин-
декс промышленного производ-
ства, ВРП на 8 процентов воз-
рос», — подкрепил он свои слова 
цифрами.

«Хорошо», — похвалил глава 
государства.

«Сейчас 94 процента продук-
ции запускаем на новых или мо-
дернизированных предприяти-
ях, — заверил региональный ли-
дер. — Импортозамещение этому 
помогает, 28 процентов — инно-
вационная продукция».

«Были у нас экономические 
трудности в конце года и в начале 
этого года, — не скрывал Волков. 
— Но сейчас мы выправили». 
«Если взять полугодие, то уже 
свыше 100 процентов индекс 
промышленного производства. 
109 процентов — оборот промыш-
ленных предприятий. На 15 про-
центов строители растут. Жилье 
не сократили, и жилье эконом-
класса на 32 процента увеличи-
ли», — перечислил он.

«Сколько у вас ипотека?» — 
поинтересовался глава государ-
ства.

«У нас ипотеку под 12 процен-
тов в банке дают, и мы еще опре-
деленным группам населения по-
могаем», — сообщил собеседник.

«Молодежи?» — уточнил Вла-
димир Путин.

«Молодежи, многодетным се-
мьям, инвалидам помогаем, — 
рассказал региональный лидер. — 
Для них 5 процентов получается 

ипотека». «Мы свою ипотечную 
корпорацию когда-то создали, и 
она сейчас очень здорово нас вы-
ручает», — пояснил он.

«Сейчас ряд моментов приня-
ли и все сделали для того, чтобы 
сохранить рынок жилья, чтобы 
он не упал. Сейчас он поднимает-
ся, и я думаю, все будет нормаль-
но», — оптимистично заявил Вол-
ков.

Глава Мордовии рассказал о 
проектах импортозамещения в 
республике. «Это наше, отече-
ственное, свое оптоволокно. По 
вашему поручению мы вместе с 
«Газпромбанком» и с «Росна-
но» построили завод», — заме-
тил он.

«Я помню, вы мне показыва-
ли, еще когда я у вас был, о пла-
нах рассказывали, — кивнул гла-
ва государства. — Уже работа-
ет?»

Волков подтвердил.  «Три 
миллиона километров волокна 

будем выпускать. Это 50 про-
центов волокна, которое необ-
ходимо сейчас России. Будем ра-
ботать дальше», — сказал он.

«Контракты у них уже навер-
няка есть?» — осведомился пре-
зидент.

«Да, мы очень плотно работа-
ли с нашим союзом кабельщи-
ков, и только наш кабельный за-
вод будет потреблять 20 про-
центов, — ответил Волков и доба-
вил: — Он сейчас тоже выпускает 
новую продукцию, тоже импор-
тозамещение, — большое пред-
приятие по производству само-
несущих проводов тоже с опти-
ческим модулем». «Волокно в 
дом пускаем: тоже первыми и 
единственными в России выпу-
скаем волокно для дома, оно ис-
пользуется и для домашней раз-
водки», — заключил он.

Владимир Волков рассказал прези-
денту о социально-экономической 
ситуации в Мордовии. 

Эльвира Набиуллина: После ослабления курса рубля, которое сложилось в начале года, инфляцию в России уда-
лось взять под контроль.

Акцент

 Три миллиона километров 
волокна будем выпускать. 
Оно необходимо сейчас 
России

Акцент

 Валюты развивающихся 
стран, включая рубль, всего 
за несколько дней потеряли 
до 15 процентов своей цены

Отказать в приеме 
ребенка могут лишь 
в том случае, если в 
школе нет мест. 
Иных причин отказа 
не предусмотрено

Власти США заболели манией всемирного величия: кого 
хотят, того пускают на международные встречи.
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Видеосюжет на сайте
www.rg.ru/art/1157645

Никита Масленников, 
руководитель направления «Финансы и экономика» Института 
современного развития:

— Сценарий роста цен на нефть и укрепления курса рубля, а также обрат-
ный сценарий, на самом деле, друг друга не исключают. Вопрос только в сро-
ках.
Краткосрочный отскок цен на сырье наверх в сентябре действительно возмо-
жен — вслед за ним лучше почувствует себя и рубль. Но выше уровня 50 долла-
ров за баррель этот отскок пока не предвидится. 
Фундаментальные факторы нефтяного рынка говорят о возможности долго-
го периода сравнительно низких цен на «черное золото». Этот вывод сделать 
несложно — достаточно посмотреть на разбалансированную структуру 
спроса и предложения сырья. Избыток нефти в мире сейчас находится при-
мерно на уровне двух миллионов баррелей в день. Такой дисбаланс может 
ликвидироваться минимум 5—6 кварталов, однако для этого нужен устойчи-
вый спрос на сырье. Но будет ли он? Ведь глобальная экономика пока в 
основном тормозит.
Поэтому вполне логично, что расходы бюджета на 2016 год могут быть скоррек-
тированы. Думаю, что нужен своего рода «расходный маневр» — перенаправле-
ние части трат на госсектор и на неадресные социальные трансферты в сторону 
образования, здравоохранения и науки. То есть в тот самый человеческий капи-
тал. Эффективность расходов казны тоже надо повышать.

Мария Иванова, 
эксперт Экономической экспертной группы:

— Очевидно, что в нынешнем году уровень инфляции корректировать можно 
пока только в сторону повышения. В краткосрочной перспективе на ее дина-
мику как-либо повлиять будет уже сложно. Любые меры будут иметь только 
отложенный эффект, например, то же снижение ключевой ставки, которое 
проводил в этом году ЦБ. По нашему прогнозу можно ожидать рост цен в 2015 
году в 12,5 процента. Но опять же многое будет зависеть от динамики курса 
рубля.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Распоряжение Правительства 
Российской Федерации

от 18 августа 2015 г. № 1592-р г. Москва

В соответствии с частью 7 статьи 31 Федерального закона «О мерах воз-
действия на лиц, причастных к нарушениям основополагающих прав и сво-
бод человека, прав и свобод граждан Российской Федерации»:

1. Определить «Российскую газету» в качестве периодического изда-
ния, осуществляющего официальную публикацию перечня иностранных и 
международных неправительственных организаций, деятельность которых 
признана нежелательной на территории Российской Федерации.

2. Минюсту России совместно с федеральным государственным бюд-
жетным учреждением «Редакция «Российской газеты» обеспечить реше-
ние вопросов, связанных с организацией публикации перечня, указанного в 
пункте 1 настоящего распоряжения.

Председатель Правительства Российской Федерации 

Д. Медведев

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Погода на День знаний 1 сентября и День города. 
Когда и каким будет «бабье лето».
31 августа (понедельник) в 12.30 пресс-конференция директора 
Гидрометцентра России Романа Вильфанда.

Прогноз погоды на 1 сентября в Москве и на всей территории России, 
 прогноз погоды на 5 — 6 сентября (День города), прогноз погоды на осень, 
 когда и каким будет «бабье лето».

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79  

Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU.  

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»)
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БЕЗОПАСНОСТЬ Николай 
Патрушев рассказал 
о вербовщиках из ИГИЛ 
на Дальнем Востоке

Боевики 
ушли в тайгу

Иван Егоров

ЭМИССАРЫ «Исламского государства» пытаются вер-
бовать в свои ряды трудовых мигрантов, которые рабо-
тают на Дальнем Востоке. Причем вербовщиков не оста-
навливают даже удаленность этого российского региона 
от зоны боевых действий ИГИЛ и то, что подавляющее 
большинство населения явно не состоит в электорате 
этой террористической организации.

— Сегодня, с развитием интернет-коммуникаций, по-
явлением различных социальных сетей, расстояния, от-
деляющие Дальний Восток от других регионов мира, в 
том числе Ближнего Востока, не мешают попыткам вер-
бовки трудовых мигрантов в ряды ИГИЛ, — заявил вчера 
журналистам во Владивостоке секретарь Совета безопа-
сности РФ Николай Патрушев. 

По данным спецслужб, сейчас как в таежных посел-
ках, так и в крупных городах Дальнего Востока пытаются 
незаконно легализоваться граждане других государств, 

среди которых могут 
быть и подозревае-
мые в причастности 
к международным 
террористическим и 
экстремистским ор-
ганизациям и неза-
конным вооружен-
ным формировани-
ям. Как отметил се-
кретарь Совбеза, это 
еще раз подчеркива-
ет необходимость 
решения демографи-
ческой проблемы ре-

гиона — на фоне притока иностранцев продолжается от-
ток населения в центральные регионы страны, причем 
уезжают высококвалифицированные специалисты. 

Говоря о ситуации в регионе в целом, Николай Патру-
шев заметил, что на Дальнем Востоке в той или иной сте-
пени отмечаются угрозы национальной безопасности, 
характерные для всей страны, но есть и свои особенно-
сти. К таким он, например, отнес влияние ряда НКО. 

— В регионе действует ряд некоммерческих организа-
ций, пользующихся иностранной поддержкой, которые 
стремятся навязать определенные политические взгля-
ды наиболее активной молодежи, как правило, студен-
там, — сообщил секретарь российского Совбеза. 

В то же время он не стал драматизировать ситуацию и 
подчеркнул, что Дальний Восток — в целом стабильный 
регион с управляемой и контролируемой ситуацией. 

Напомним, что накануне Патрушев провел во Влади-
востоке выездное совещание с руководством округа и 
представителями федеральных министерств и ведомств. 
При этом он подверг резкой критике моду чиновников 
при работе со служебной информацией пользоваться 
иностранными интернет-поисковиками и ресурсами.

НАДЗОР Юрий Чайка 
раскрыл каналы 
финансирования 
экстремистов 

Вербуют 
в Интернете

Иван Егоров

СТРАНЫ СНГ должны объединить усилия для того, что-
бы противостоять росту террористической активности, 
которая наблюдается по всему миру.

Об этом вчера в Астане заявил Генеральный прокурор 
России Юрий Чайка на Координационном совете гене-
ральных прокуроров государств — участников СНГ.

— Задачи пресечения источников и каналов финанси-
рования терроризма, лишения его идеологических основ 
и противодействия транснациональной преступности в 
целом требуют объединения и координации усилий как 
генеральных прокуратур, так и других правоохрани-
тельных органов наших государств, — заявил Чайка. 

По его словам, сегодня почти все террористические 
организации имеют свои интернет-сайты. Их количество 
исчисляется тысяча-
ми. Причем многие 
из них — русскоязыч-
ные. 

По данным главы 
российского надзор-
ного ведомства, в 
этом году за первые 
шесть месяцев на 32 
процента возросло 
количество престу-
плений, связанных с 
пропагандой в Ин-
тернете идей нацио-
нального, религиоз-
ного и расового превосходства. При этом Генеральной 
прокуратурой и Федеральной службой по надзору в сфе-
ре связи было заблокировано более 800 интернет-стра-
ниц, и еще с 4,5 тысячи страниц удалена экстремистская 
информация. 

Кроме того, по требованиям прокуроров был забло-
кирован доступ к более чем к 160 интернет-страницам, 
созданным в целях финансирования террористических 
групп и вербовки новых боевиков. Что касается источни-
ков финансирования «священного джихада», то, по сло-
вам Юрия Чайки, они хорошо известны — это прежде все-
го деньги от наркобизнеса, незаконного оборота оружия, 
похищения людей, рэкета и коррупции.

Особо он остановился на наркоторговле. По данным 
Генпрокурора, в России за последние два года с 3 до 13 
процентов увеличилась доля синтетических наркотиков. 
Он рассказал, что помимо синтетических наркотиков 
широко распространены и синтетические смеси. Их вво-
зят в Россию под видом соли для ванн, бытовой химии, 
кормов для животных. По словам Чайки, для трансгра-
ничной перевозки смертоносного зелья используется 
обычный транспорт. При этом применяются различные 
ухищрения для сокрытия наркотиков в транспортных 
средствах, грузах и теле наркокурьеров, а в последнее 
время преступные группы активно используют почто-
вые каналы. В связи с этим российский Генпрокурор 
призвал своих коллег из содружества активизировать 
совместную борьбу с наркоугрозой.

Куда бочка катится
Обе смеси выросли 
примерно на четыре 
процента, дав рынкам 

повод отыграть потери предыду-
щих дней.

Позитивно отозвался на све-
жие данные китайский фондо-
вый рынок: один из ключевых 
индексов Shanghai Composite, 
который натворил немало шума 
в понедельник-вторник, закрыл-
ся взлетом более чем на пять про-
центов. Нефть и финансовая си-
стема Поднебесной стабилизи-
руются в унисон. Но надолго ли?

Негативный сценарий разви-
тия событий не может продол-
жаться до бесконечности, как и 
позитивный. Многое будет за-
висеть и от самого Китая, ко-
торый обладает столь солид-
ными золотовалютными ре-
зервами, что может закрыть 
любую дыру на бирже, и от 
Федрезерва США, который, 
если решится поднять став-
ки в этом году, спровоци-
рует новое падение не-
фтяных цен. Такой 
вариант считает 
реальным до-

цент кафедры фондовых рынков 
и финансового инжиниринга 
РАНХиГС  Василий Якимкин.

Даже если нефть не уступит и 
останется на отметке 40 долла-
ров, долго это не продлится: се-
бестоимость добычи в большин-
стве стран растет, а если сырье 
никто не будет покупать, то в от-
расль перестанут приходить ин-
вестиции, заключает эксперт.

Минэкономразвития России 
тоже не спешит списывать со 
счетов консерватив-
ные прогнозы. Вчера 
глава ведомства Алексей Улюкаев заявил, что 

разработано три варианта 
развития экономики, 
один из которых предпо-
лагает, что цены на нефть 

останутся возле значения 
40 долларов за баррель и не 

покинут этот пост в течение 
трех лет. «Апокалипсиса не бу-
дет», — продекларировал ми-
нистр.

Пока рубль на фоне доволь-
но низких сырьевых цен вы-
глядит лучше своих аналогов 
в других развивающихся 

странах. Отчасти этому помо-
гает налоговый период, заканчи-
вающийся сегодня. Как правило, 
этот фактор поддержки валюты 
временный, поэтому часть ана-
литиков сходятся во мнении, что 
даже если нефть останется на 
уровне 45 долларов, рубль еще 
немного уступит доллару.

Впрочем, пока на мировых 
площадках царит оптимизм, рез-
ких скачков курса рубля быть не 
должно. Американские биржи 
вчера показали рост на три-четы-
ре процента вслед за Шанхай-
ской, и в целом все говорит о том, 

что «быки» (те, кто играет на по-
вышение котировок) отобрали 
поводья у «медведей» (тех, кто 
играет на понижение котиро-
вок), заявил MarketWatch веду-
щий рыночный стратег IG Крис 
Уэстон.

По сути, на руку тем, кто всег-
да ждет позитива на фондовых 
рынках, сыграли сразу два фак-
тора: подорожавшая нефть и 
меры, предпринятые Китаем. Ре-
гулятор Поднебесной снизил 
ставки по кредитам и депозитам, 
а также урезал значения обяза-
тельных резервов для своих бан-
ков. Те вздохнули с облегчением. 
Российский рубль ощутил это 
только вкупе с поднявшимися це-
нами на «черное золото».

Свою лепту внес Европейский 
центробанк, который, видя, как 
влево и вправо шагают нефтяные 
котировки, забеспокоился, как 
теперь страны Евросоюза смогут 
избежать рецессии. В правлении 
финансовой организации уже за-
явили, что наметились риски для 
стабильного роста мировой эко-
номики, что может служить кос-
венным признаком того, что про-

грамму количественного смягче-
ния в регионе расширят. По сути, 
европейские финансовые власти 
могут начать печатать еще боль-
ше денег, чтобы поддержать пока 
еще сомнительный шанс на рост 
инфляции.

«Учитывая волатильность на 
рынках, которая наблюдалась в 
последние несколько дней, цены 
на нефть, скорее всего, стабили-
зируются на нынешнем уровне, — 
полагает аналитик инвестицион-
ной компании Phillip Futures Дэ-
ниэл Анг. — Сейчас для рынка 
главное удержаться выше 45 дол-
ларов за баррель Brent и выше 38 
долларов за баррель WTI».

Пока даже такая тихая гавань, 
как золото, не оправдывает над-
ежды инвесторов: пять сессий 
подряд — с 22 августа — желтый 
металл дешевеет, как и цветные 
металлы. «Если мы увидим еще 
одну атаку «медведей» до конца 
года, то все эти позиции продол-
жат дешеветь, сообща утягивая 
цены на нефть еще ниже», — допу-
скает Василий Якимкин.

Эксперты Societe Generale, 
проанализировав ситуацию на 
рынках, заявили, что активы пра-
ктически всех классов, от сырья 
до промышленных металлов, 
трясет без остановки, что озна-
чает высокую неопределенность 
среди инвесторов. Пока активы 
не перестанет шатать, ждать от 
нефти иного поведения не самая 
удачная затея.

ЗА ОШИБКУ 
НЕ ЗАКРОЮТ

Как пояснил «РГ» ди-
ректор департамента 
экономического зако-

нодательства Министерства 
юстиции России Михаил Гальпе-
рин, ведомство предлагает при-
вести Закон «О некоммерческих 
организациях» в соответствие с 
последними поправками в Гра-
жданский кодекс. 

— Я бы выделил несколько 
важных новаций, — говорит Ми-
хаил Гальперин. — Первое: увели-
чивается до одного месяца срок 
для сообщения об изменении 
сведений о соответствующей 
НКО. Сейчас на это отводится 
три дня. 

Второе: предусмотрена воз-
можность исправления техниче-
ских ошибок в учредительных 
документах без необходимости 
созыва нового общего собрания 
участников.

По его словам, часто возника-
ет ситуация, когда НКО не может 
быть зарегистрирована в Миню-
сте России из-за технических 
ошибок в документах или, допу-
стим, если в уставе есть положе-
ния, прямо противоречащие за-
конодательству. 

Но чтобы исправить все это, 
требуется вновь собрать общее 
собрание и провести процедуру 
в полном объеме. Иногда это сде-
лать просто, иногда не так-то лег-
ко. 

Особенно, если учредители 
живут в разных регионах. Теперь 
такие ситуации исключены.

Другая новация дает возмож-
ность НКО принимать заочные 
решения. Это значит, что людям 
не придется каждый раз соби-
раться вместе, когда нужно ре-
шить нечто важное. Достаточно 
выразить свое мнение заочно. 
Для этого возможность проведе-
ния заочного голосования 
просто нужно предусмотреть в 
уставе.

Также в законе с учетом но-
вых положений Гражданского 
кодекса будет урегулирован пра-
вовой статус отделений ино-
странных некоммерческих орга-
низаций, действующих в России. 
При этом данные отделения не 
надо будет перерегистрировать. 

Закон «О некоммерческих ор-
ганизациях» с предлагаемыми по-
правками будет распространять-
ся на автономные некоммерче-
ские организации, религиозные 
организации, казачьи общества, 
общины коренных малочислен-
ных народов, ассоциации и т.п.

— Практически все аспекты 
гражданско-правового статуса 
некоммерческих организаций 
уже в достаточной степени урегу-
лированы Гражданским кодек-
сом, мы решили отказаться от ду-
блирования этих норм в Законе 
об НКО. Так как это могло бы со-
здать опасность противоречий, — 
говорит Михаил Гальперин. — Со-
гласно проекту в «Законе о не-
коммерческих организаций» 
останутся только нормы, опреде-
ляющие особенности государст-
венной регистрации и контроля 
за деятельностью НКО. Также в 
этом законе будут предусмотре-
ны возможные формы поддержки 
некоммерческих организаций 
органами государственной влас-
ти и местного самоуправления.

Помимо прочего законопро-
ект вносит правки в статью зако-
на «Ликвидация некоммерче-
ской организации». 

Теперь даже название этой 
статьи предлагается смягчить. В 
проекте оно звучит так: «Осо-
бенности прекращения деятель-
ности некоммерческой органи-
зации». 

Один из предлагаемых пун-
ктов прямо говорит, что «отказ в 
государственной регистрации 
некоммерческой организации 
не является препятствием для 
повторной подачи документов 
для государственной регистра-
ции при условии устранения 
оснований, вызвавших отказ». 
Иными словами, «нет» не будет 
окончательным. 

А если проблема возникла из-
за какой-то технической ошиб-
ки, то и исправить ее не будет 
так уж трудно. 

Сейчас ведомство опублико-
вало проект для общественного 
обсуждения. После получения 
результатов общественного об-
суждения и согласования с про-
фильными ведомствами, доку-
мент будет внесен в правитель-
ство.

Кредиты Валютные заемщики выходят в просрочку и перестают платить

Вот ЦБ и ипотека...

Евгения Носкова 

О
чередное ослабление 
рубля обострило про-
блему валютной ипо-
теки — номинирован-
ные в валюте ежеме-

сячные платежи снова поползли 
вверх. Тем временем с момента 
первого пикета у ЦБ РФ валютных 
ипотечников, пострадавших от 
девальвации рубля в конце 2014 
года, прошло девять месяцев. И за 
это время, как считают во Всерос-
сийском движении валютных за-
емщиков, никаких законодатель-
ных решений, облегчающих про-
блему, принято не было. 

В январе этого года ЦБ опу-
бликовал рекомендации, в кото-
рых предлагал банкам реструк-
турировать ипотеку в валюте по 
курсу на 1 октября 2014 года (39 
рублей за доллар). Но банки этим 
рекомендациям не последовали. 

Немногие банки уступили ва-
лютным заемщикам, введя вну-
тренний курс пересчета валют-
ной ипотеки в рубли. Большинст-
во же предлагают переходить в 
национальную валюту по теку-
щему курсу. Но это для заемщи-
ков невыгодно — ежемесячный 
платеж не уменьшается. Часть за-
емщиков продолжают платить 
ежемесячно, несмотря на то что 
суммы платежей увеличились в 

разы. У одной семьи платеж сна-
чала составлял около 70 тысяч 
рублей (ипотека была взята в 
2006 году), а сейчас увеличился 
до 130 тысяч. «Перезанимаю, но 
тяну, впрочем, с работой ситуа-
ция становится все хуже», — при-
знался нам еще один заемщик. 

Большинство валютных ипо-
течников, как рассказала нам ак-
тивист движения Жанна Чепчен-
ко, вышли в просрочку и переста-
ли платить. У нее изначальный 
ежемесячный платеж составлял 
70 тысяч рублей (ипотека взята в 
начале 2013 года), сейчас же он 
вырос до 171,5 тысячи рублей. 
Чтобы выселить неплательщиков 
из квартиры, банк должен подать 
на них в суд, получить решение о 
взыскании, затем жилье выстав-
ляется на торги. Однако процесс 
выселения должников может за-
тянуться на годы, и горе-ипотеч-
ники используют все доступные 
методы, чтобы этот процесс затя-
нуть. Выселяет из жилья не банк, а 
судебный пристав. Чтобы начать 
процесс, он должен провести пол-
ную опись всего имущества в 
квартире, а должник должен рас-
писаться в постановлении суда. 
Выход из ситуации для некоторых 
заемщиков — не расписываться. 

Валютные ипотечники про-

должают пикеты у банков. В по-
следнем письме (от 22 августа) 
заемщик сообщает, что за период 
с 20 августа 2014 года долг банку 
увеличился почти в три раза, на 
182 процента. Ответ на такие 
письма, как рассказали в движе-
нии заемщиков, всегда один и тот 
же — обращайтесь в ЦБ. Регуля-
тор, в свою очередь, рекомендует 
обращаться в банки. 

В банках предлагают програм-
мы реструктуризации кредитов, 
которые проблему заемщиков не 
решают, но могут облегчить их 
участь. Как рассказали «РГ» в 
банке «ДельтаКредит», их про-
граммы реструктуризации по-
зволяют снизить размер ежеме-
сячных платежей на период до 12 
месяцев или весь срок кредитова-
ния, отсрочить уплату основного 
долга по кредиту, перейти из ино-
странной валюты в рубли. «Пода-
ча исковых заявлений в суды яв-
ляется крайней мерой, когда ис-
черпаны иные возможности по 
погашению задолженности или 
когда заемщик отказывается от 

всех предлагаемых банком вари-
антов», — сообщили нам в банке. 

В ВТБ24 рассказали, что по со-
стоянию на 1 августа в банке об-
служивается около 4,3 тысячи 
валютных ипотечных заемщи-
ков. Из них 1,5 тысячи человек 
реструктурировали валютную 
ипотеку по сниженной ставке 
7—8 процентов годовых. На 1 
июня около 130 заемщиков отка-
зались от программ реструкту-
ризации и не обслуживают свой 
долг. Для клиентов банка c валют-
ной ипотекой сейчас доступна 
только программа конвертации 
валюты в рубли. «Конвертация 
кредита производится по курсу, 
максимально приближенному к 
курсу биржи на момент проведе-
ния сделки. Конвертаций по кур-
су ниже биржевого ВТБ24 не про-
водил и проводить не планиру-
ет», — подчеркнули в банке.

Ряд заемщиков не знает, куда жаловаться.

Акцент

 В этом году Россия лучше 
подготовилась к падению цен 
на нефть, и даже если она 
подешевеет до 40 долларов, 
бюджет это выдержит

Акцент

 Программы реструктуриза-
ции кредитов проблему ипо-
течных заемщиков не решают, 
но могут облегчить их участь

С падением курса рубля проблема валютной ипотеки снова начала обостряться как у заемщиков, так и у кредитных организаций.

Читайте также: россияне 
стали отказываться от 
ипотеки из-за кризиса 
www.rg.ru/art/1154229

Эксперты рассчитали курс 
доллара на новогодние 
каникулы — подробнее 
на сайте 
www.rg.ru/art/1156355

Подробнее о 
некоммерческих 
организациях в России 
читайте на сайте 
www.rg.ru/sujet/2294

В таежных посел-
ках и в городах 
Дальнего Востока 
пытаются легали-
зоваться иностран-
ные нелегалы

Сегодня почти все 
террористические 
организации имеют 
свои сайты, количе-
ство которых изме-
ряется тысячами  

Увеличивается 
с трех дней до 
одного месяца срок 
для сообщения 
об изменении 
сведений об НКО
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ЦБ отозвал лицензии у двух банков — Европейского банка развития металлурги-
ческой промышленности («Евромет») и банка «Бизнес для бизнеса».
«Евромет» входил в третью сотню кредитных организаций в рейтинге величины 
активов. По информации мегарегулятора, банк допустил снижение размера 
своих собственных средств (капитала) ниже минимального значения. Более 
того, со второй половины августа 2015 года он фактически прекратил обслужи-
вание своих клиентов, а руководство и собственник кредитной организации не 
предприняли действенные меры по нормализации ее деятельности.«Бизнес для 
бизнеса» по величине активов входил в седьмую сотню банковского рейтинга. 
Претензии ЦБ к этой кредитной организации заключались в том, что она разме-
щала средства в низкокачественные активы и не создавала адекватных приня-
тым рискам резервов на возможные потери по ссудам и прочим активам.
Выплаты вкладчикам обоих банков начнутся не позднее 10 сентября, сообщили 
в Агентстве по страхованию вкладов.

Подготовила Елена Домчева

ЕЩЕ ДВА БАНКА ЛИШИЛИСЬ ЛИЦЕНЗИЙ

Американские горки 
для торговцев нефтью 
не окончены: 
эксперты ждут второго 
витка падения цен.

1
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АКТУАЛЬНО Какие школы 
не готовы к учебному году

Класс без опасности

Ирина Ивойлова

ПО ДАННЫМ МЧС, к учебному 
году готовы 98 процентов рос-
сийских школ.

С точки зрения пожарной без-
опасности лучше всего ситуация 
в Центральном округе, тут к 
учебному году готовы готовы аб-
солютно все школы. Хуже обсто-
ят дела в Приволжском, Ураль-
ском, Сибирском округах. Есть 
проблемы в Крыму. 

— Были случаи, когда в Хака-
сии во время недавних пожаров 
огонь приходил в поселки и шко-
лы горели, — рассказал началь-
ник управления МЧС Александр 
Лукашевич. — Есть школы, кото-
рые находятся в аварийном со-
стоянии, поэтому решается во-
прос о переводе учеников или 
объединении школ. Всего в обра-
зовательных учреждениях за по-
следнее время было 168 пожаров. 
Случаев гибели людей нет. 

В России примерно 2 тысячи 
школ, детских садов, интерна-
тов находятся за пределами так 
называемого нормативного 
времени для прибытия пожар-
ных. Напомним, для села это 20 
минут. Такие учреждения взяты 
на особый контроль. 

С 1 по 20 сентября во всех 
школах страны пройдут уро-
ки пожарной безопасности. 
 Детям покажут, как пользовать-
ся огнетушителями, расска-
жут, как эвакуироваться из зда-
ния в  чрезвычайной ситуа-
ции, и, главное, как себя вести, 
чтобы избежать ЧП. По прави-
лам запрещено курение  в ради-
усе 50 метров от образователь-
ных учреждений — детских са-
дов, школ, вузов. А на все строи-
тельные и отделочные мате-
риалы, которые используются 
при ремонте зданий, должны 
быть сертификаты безопасно-
сти. 

Поздравление  
заместителя Министра природных ресурсов 

и экологии Российской Федерации — 
руководителя Федерального агентства  

по недропользованию В.А. Пака  
с Днем шахтера 

Уважаемые коллеги и друзья!
В этот профессиональный праздник от себя лично и от имени 

Федерального агентства по недропользованию сердечно позд-
равляю всех работников горнодобывающей отрасли с Днем шах-
тера.

Горное дело существует в России более 500 лет, и все это время 
активно развивается целыми поколениями горняков. Вы обеспе-
чиваете теплом и светом дома, поддерживаете бесперебойную 
работу предприятий, укрепляете энергетическую безопасность 
страны.

Трудовой путь шахтера полон препятствий и сложностей. 
Благодаря профессионализму своих работников горнодобыва-
ющая промышленность прочно укрепила свои позиции в россий-
ской экономике.

От всей души желаю вам крепкого здоровья, личного счастья, 
пусть удача сопутствует вам во всех начинаниях, успехов в реа-
лизации планов, будьте полны сил и жизни!

Заместитель Министра природных ресурсов  
и экологии Российской Федерации —  
руководитель Федерального агентства  
по недропользованию 
В.А. Пак

МНЕНИЕ Новому президенту 
ОАО «РЖД» предстоит
решить проблему тарифов 
и сохранить темпы 
модернизации

Не сбавляя 
скорости

Марина Александрова 

КОМПАНИЯ «РЖД» оказалась 
в последние дни в центре внима-
ния дискуссии вокруг итогов де-
ятельности монополии. Дирек-
тор Института народнохозяйст-
венного прогнозирования РАН 
Виктор Ивантер считает, что по-
ложительных результатов нема-
ло. Какие они и над чем предсто-
ит трудиться новому президенту 
«РЖД», он рассказал в интервью 
«РГ». 

Виктор Викторович, как вы оце-
ниваете итоги работы РЖД за по-
следнее десятилетие?
ВИКТОР ИВАНТЕР: Исторически же-
лезные дороги в России — это 
мощнейшая система скрепов. 
Эффект от их работы нельзя оце-
нивать только экономическими 
категориями. Они делают страну 
единой. 

Хотя, безусловно, есть и ре-
зультаты, которые можно «по-
щупать», перевести в цифры. 
Один из главных — мы сохрани-
ли сеть железных дорог. Вы пом-
ните, в каком состоянии она 
была в 90-е годы: старые, рассы-
пающиеся вагоны, провалы же-
лезнодорожного полотна, об-
служивание, мягко говоря, не на 
высоте. 

Сейчас — новые комфортные 
поезда, обслуживание доволь-
но высокого класса. Отремон-
тированные, удобные для пас-
сажиров вокзалы. Нет проблем 
с покупкой билета — это можно 
сделать, не выходя из дома, че-

рез Интернет. На вокзале билет 
даже на дальние расстояния 
можно купить через терминал. 
Появились поезда с двухэтаж-
ными вагонами, стоимость 
проезда в которых на 30 про-
центов ниже, чем в обычном 
купе. 

Стоит вспомнить и про но-
вые виды перевозок, ставшие 
популярными. Я имею в виду 
скоростные поезда «Сапсан», 
«Аллегро», «Ласточка», 
«Стриж». Тот же «Сапсан» 
 перевез за пять лет более 
16 миллионов пассажиров, 
«Стриж», который отправился 
из Москвы в Нижний Новгород 
1 июня этого года, за два меся-
ца обслужил более 200 тысяч 
пассажиров. Теперь будущее за 
высокоскоростными 
 железнодорожными магистра-
лями. 

Кажется, их строительство уже 
началось…
ВИКТОР ИВАНТЕР: В этом году нача-
лось проектирование высоко-
скоростной магистрали из Мо-
сквы в Казань: поезда будут сле-
довать со скоростью до 400 ки-
лометров в час, 770 километров 
можно будет преодолеть за 3,5 
часа. 

В перспективе магистраль 
продлят до Екатеринбурга, а 
впоследствии она станет осно-
вой Евразийского высокоско-
ростного транспортного коридо-
ра Москва — Пекин. Если Даль-
ний Восток будет соединен с ев-
ропейской частью высокоско-
ростной дорогой, значит, он ста-
нет близким. 

Плюс — это даст мощнейший 
импульс расширению сотрудни-
чества со странами Азии, откро-
ет новые возможности для пор-
тов, которые не могут нормаль-
но функционировать без желез-
ных дорог. 

К тому же строительство вы-
сокоскоростных магистралей 
формирует особые условия для 
инновационного сектора, созда-
ет платежеспособный спрос на 
его продукцию. А максимальный 
эффект достигается, когда ин-
фраструктура опережает эконо-
мику.

А у нас достигается этот эффект? 
Что можно сказать об инфра-
структуре? 
ВИКТОР ИВАНТЕР: На протяжении де-
сяти лет в рамках инвестпрог-
раммы в РЖД активно обновля-
лась инфраструктура. В том чи-
сле на основных транзитных и 
экспортно-ориентированных 
направлениях. 

Особое внимание уделялось 
транспортным узлам в связке 
морской порт — железная доро-
га. Это касалось портов Мур-
манска, Балтийского, Черного и 
Азовского морей, Дальнего Вос-
тока. Началось комплексное 
развитие таких направлений, 
как Кузбасс — Северо-Запад, 
Кузбасс — Дальневосточный 
транспортный узел, Кузбасс — 
Азово-Черноморский транспор-
тный узел.

Два года назад началась мо-
дернизация Байкало-Амурской 
и Транссибирской магистралей. 
По сути, это второе рождение 
БАМа, позволяющее дополни-
тельно обеспечить вывоз 66 мил-
лионов тонн в год грузов с основ-
ных месторождений Восточного 
полигона в 2018 году. Цена про-
екта — 562 миллиарда рублей, 
большую часть суммы, 302 мил-
лиарда, инвестирует само ОАО 
«РЖД». Оставшуюся, 260 мил-
лиардов, — Фонд национального 
благосостояния и бюджет Рос-
сии. 

Железная дорога дает воз-
можность развиваться разным 
отраслям экономики. Даже 
если мы не ездим поездами, мы 
— потребители товаров, кото-
рые на дальние расстояния до-
ставляются, как правило, по же-
лезной дороге. Страна отапли-
вается, в том числе — углем. А он 
тоже перевозится по рельсам. 
Железные дороги для России — 
основная транспортная арте-
рия.

А в сфере грузовых перевозок 
компании есть, чем похвастать-
ся, как вы думаете? 
ВИКТОР ИВАНТЕР: Решена проблема, 
которая была перманентной 
даже в советские времена, — де-
фицит вагонов. Сейчас его нет. 
Железные дороги сегодня не ли-
митируют экономику. Они спо-
собны перевезти столько гру-
зов, сколько надо. При этом 
скорость движения и надеж-
ность доставки заметно выро-
сли. 

За эти годы были созданы но-
вые типы локомотивов, которые 
внесли свой вклад в дело повыше-
ния эффективности перевозок. 
Так, первый российский газотур-
бовоз позволяет проводить 15 
тысяч тонн — при том, что один из 
самых мощных электровозов в 
мире «Гранит» проводит грузо-
вые поезда массой почти в полто-
ра раза меньше — до 9 тысяч тонн. 
Всего за десять лет приобретено 
4,6 тысячи таких новых локомо-
тивов.

В последние годы началась 
трансформация компании из пе-
ревозочной и инфраструктур-
ной в транспортно-логистиче-
ский холдинг, ведущий деятель-
ность на всем евро-азиатском 
пространстве. 

В ноябре прошлого года была 
создана Объединенная тран-
спортно-логистическая компа-
ния, соучредителями которой 
стали партнеры из России, Бело-
руссии и Казахстана. Двумя го-
дами раньше ОАО «РЖД» вошло 
в уставной капитал француз-
ской логистической компании 
Gefco. Россия применяет техно-
логию «Транссиб за 7 суток». 
Это когда контейнерные поезда 
двигаются по Транссибу со ско-
ростью 1150 километров в сут-
ки. А время таможенных проце-
дур сокращается за счет унифи-
цированной электронной на-
кладной.

Как вы думаете, с решения какой 
проблемы начнется работа ново-
го президента «РЖД»? 
ВИКТОР ИВАНТЕР: Главный вопрос на 
повестке дня — тарифы. Компа-
ния заинтересована, чтобы они 
были выше, поскольку от этого 
зависят ее инвестиционные воз-
можности. А потребители хотят, 
чтобы ниже. И новому президен-
ту придется искать баланс. С 
моей точки зрения, инвестиции 
в развитие железных дорог 
должны идти и от государства, 
поскольку они играют важную 
социальную и стратегическую 
роль. 

Параллельно новому прези-
денту предстоит построить вы-
сокоскоростные железнодорож-
ные магистрали, без которых 
страна в будущем станет некон-
курентоспособной в сфере пере-
возок и логистики. 

Новому главе 
РЖД предстоит 
организовать 
строительство 
высокоскоростных 
железнодорожных 
магистралей, 
которые усилят 
конкурентоспособ-
ность страны 
в сфере перевозок 
и логистики

Отметим сообща Кемеровская область встречает День шахтера  новыми 
достижениями в ведущих отраслях экономики

Угольная сила России
Иван Плешков

В 
вагоне поезда Владивос-
ток—Москва, пересекая 
в ночи Уральские горы, 
и автору этих строк до-
велось услышать от слу-

чайной попутчицы: «Хотим с му-
жем в Кузбасс перебраться. У вас, 
говорят, по областной программе 
можно купить квартиру без пере-
платы, по ипотеке под ноль про-
центов. Это правда?»

 Конечно, приятно, когда о тво-
ем родном регионе идет по стране 
хорошая слава. А то, что у нас, не-
смотря на все бушующие мировые 
кризисы, работают уникальные, 
известные на всю Россию соци-
альные программы и ипотека да-
ется на самых льготных в мире 
условиях, — это чистая правда.

Большой Кузбасс
В начале XXI века Кемеровская 

область остается, по сути, такой 
же, какой она была создана чуть 
больше 70 лет назад. Это самый 
промышленно развитый и плотно 
заселенный регион России за Ура-
лом. Основа экономики и общест-
венной жизни здесь — индустри-
альные гиганты, вокруг которых 
когда-то строились кузбасские го-
рода. При этом область со своим 
производственным и человече-
ским потенциалом вполне успеш-
но вписалась в реалии нового ты-
сячелетия и стабильно находится 
в верхней части рейтинга наибо-
лее динамично развивающихся 
субъектов РФ. В этом году Кузбасс 
официально признан самым инве-
стиционно привлекательным ре-
гионом Сибири.

Конечно, первое, с чем ассоци-
ируется Кемеровская область, — 
шахтеры и уголь. И это справедли-
во. В Кузбассе добывается около 
двух третей всего российского 
«черного золота». И практически 
весь российский коксующийся 
уголь, без которого невозможна 
большая металлургия, кузбасско-
го происхождения. В прошлом 
году угля здесь добыли более 200 
миллионов тонн. Это, кстати, в 
разы больше, чем добывали в со-
ветское время. Однако было бы 
ошибкой думать, что с тех пор из-
менения в отрасли произошли 
только количественные.

 Обогащение угля — это новый 
тренд в кузбасской добывающей 
отрасли. Да, сама по себе техноло-
гия отнюдь не нова. Но если 15 лет 
назад в регионе обогащали мень-
ше 20% добытого угля, то сейчас — 
больше 70%. Руководство области 
ставит задачу к 2020 году добить-
ся 90% обогащения. А главная 
цель, по словам главы региона 
Амана Тулеева, — выйти на 100% 
по обогащению угля, ведь это за-
лог конкурентоспособности на 
внутреннем и мировом рынках, а 
значит залог стабильности регио-
на. Секрет прост: обогащенный 
уголь — это уже не просто сырье, а 
продукт с добавленной стоимо-
стью, который, кстати, занимает 
меньше места при транспорти-
ровке и пользуется гораздо боль-
шим спросом на рынке. В услови-
ях мирового кризиса и снижения 
потребления энергоносителей 
обогащенный уголь позволяет 
оставаться на плаву угольным 
предприятиям. 

Несмотря на мировой эконо-
мический кризис, производствен-
ные мощности региона растут. На-
пример, флагман российской 
угледобывающей промышленно-
сти компания «Кузбассразрезу-
голь» начала на Талдинском раз-
резе работы по инженерным из-
ысканиям на площадке, отведен-

ной под строительство новой обо-
гатительной фабрики — «Талдин-
ская-Энергетическая» мощно-
стью переработки 6 млн тонн угля 
в год. Общая стоимость проекта 
составит около 5,9 млрд рублей. 
Талдинская обогатительная фа-
брика вскоре станет мощным сов-
ременным комплексом со всей со-
путствующей инфраструктурой. 

За последние годы в регионе 
введены в эксплуатацию десятки 
новых производств. А это в пер-
вую очередь гарантия благополу-
чия для десятков тысяч шахтер-
ских семей.

Масштабное развитие произ-
водства ставит во главу угла и ка-
дровые вопросы. Команда губер-
натора Тулеева заложила основы 
подготовки кадров еще в 90-е годы 
прошлого века. За Уралом сегодня 
работает мощная научная школа, 
без которой невозможно предста-

вить современное развитие гор-
ного дела. 

Где куются кадры? Кузбасско-
му Государственному техническо-
му университету имени Тимофея 
Федоровича Горбачева, который 
подготовил целые плеяды выдаю-
щихся инженеров, ученых и руко-
водителей производства, в этом 
сентябре исполняется 65 лет. 

Большинство молодых специали-
стов, закончивших именитый вуз, 
остаются в родном крае и вносят 
свой вклад в развитие современ-
ных технологий угледобычи.

Не менее значимый для регио-
на Институт углехимии Сибир-
ского отделения РАН был учре-
жден в Кемерове больше полувека 
назад. Кто бы мог поверить пре-
жде, что предприятия, связанные 
с угольной отраслью, будут полу-
чать многомиллионные гранты от 
фонда «Сколково». Между тем, 
это сегодняшняя кузбасская ре-
альность. К примеру, компания 
«Сорбенты Кузбасса» известна 
уже не только в России, но и за ру-
бежом. Ее молодой коллектив про-
изводит угольный сорбент. Из 
того самого угля, что добывают 
кузбасские шахтеры. И если тонна 
хорошего угля сейчас стоит на ме-
ждународном рынке 1600 рублей, 

то цена тонны сорбента из этого 
угля — три с лишним миллиона ру-
блей. Так в Кузбассе на основе тра-
диционной добывающей про-
мышленности внедряются высо-
кие технологии, развивается нау-
ка.

Высокие технологии обеспечи-
вают серьезную поддержку отече-
ственного производителя и, что 

очень важно, импортозамещение. 
Еще несколько лет назад, при пла-
нировании российских высоко-
скоростных железнодорожных 
магистралей, само собой подразу-
мевалось, что рельсы для супер-
современных поездов придется 
покупать за границей. И даже по-
купали — в Японии, например. А 
теперь вся Россия обходится соб-
ственным, кузбасским производ-
ством стометровых износостой-
ких рельсов. На Объединенном За-
падно-Сибирском металлургиче-
ском комбинате в Новокузнецке 
производятся рельсы высочайше-
го качества, которые больше не де-
лает никто в мире. По ним можно 
пускать сверхскоростные поезда 
даже в условиях Заполярья. Спе-
циально разработанный сплав по-
зволяет им выдерживать при эк-
сплуатации самые низкие природ-
ные температуры. Так что благо-
даря кузбасским металлургам те-
перь Россия продает рельсы всему 
миру — от Бразилии и Кубы до Ма-
лайзии и Западной Европы. 

Живой Кузбасс
Большой ошибкой было бы ду-

мать о Кузбассе как о крае дымно-
го неба с торчащими над горизон-
том трубами бесчисленных пром-
зон. Да, относительно недавно так 
оно и было. С тех пор, наращивая 
промышленный потенциал, реги-
он сумел окончательно выйти из 
списка экологически неблагопо-
лучных территорий страны. Ко-
нечно, можно не верить данным 
разных экспертиз и заявлениям 
чиновников. Но есть немало дока-
зательств экологического благо-
получия Кузбасса - например, раз-
витие туризма.

— Наш горнолыжный курорт в 
этом году вместе с Олимпийским 
Сочи стал лидером по популярно-
сти в России. Только в 2014 году 
Шерегеш посетило более 1 млн ту-
ристов, — заявил по окончанию 
горнолыжного сезона руководи-
тель региона Аман Тулеев.

Вот и получается, что Кузбасс 
сегодня не только всероссийская 
«кочегарка». Горнолыжный ку-
рорт Шерегеш уже получил все-
российское признание. 

Шерегеш — один из самых 
снежных курортов России. Геогра-
фическое положение и микрокли-

мат создали благоприятные усло-
вия для продолжительного снеж-
ного покрова. Но главное, в Шере-
геше уникальный снег. Определен-
ное сочетание влажности, высоты 
и температуры создает особый 
мягкий «пухляк». 

Местность, где расположен 
знаменитый курорт, называется 
Горная Шория. В середине прош-
лого века тут процветал разве что 
печально знаменитый ШорЛаг — 
одна из подсистем ГУЛАГА. Потом 
это место считалось забытым и 
труднодоступным захолустьем. 
Сегодня — настоящая мекка горно-
лыжного спорта. Большинство 
олимпийских чемпионов по гор-
нолыжным дисциплинам и почти 
все российские сноубордисты ми-
рового уровня тренируются имен-
но здесь. Соответствует уровню 
их запросов тут и вся инфраструк-
тура: отличные трассы, подъем-
ники, отели, дороги.

Постоянно увеличивающийся 
поток туристов обеспечивает и 
хорошую прибыль в областной 
бюджет. Кузбасс принято назы-
вать угольным регионом, но это 
скорее дань традиции. В реально-
сти же малый бизнес, туризм, со-
путствующая им торговля уже 
приносят местным бюджетам 
всех уровней столько же или даже 
больше денег, чем угледобыча 
или металлургия.

 Именно так выглядит настоя-
щая диверсификация экономики, 
о которой так любят рассуждать 
федеральные политики. Такая 
опора (а точнее, множество опор) 
и позволяют руководству области 
в нелегкое для страны время под-
держивать разнообразие действу-
ющих в регионе социальных про-
грамм.

Кстати, в планах региона по 
импортозамещению не только 
уголь, рельсы, внутрироссийские 
курорты и экологический ту-
ризм. К 2020 году Кемеровская 
область намерена полностью 
обеспечивать себя всеми основ-
ными продуктами питания. Уже 
сейчас расположенный в зоне ри-
скованного земледелия Кузбасс 
полностью обеспечивает собст-
венное население хлебом, карто-
фелем и овощами, куриными яй-
цами. В эти дни под Новокузнец-
ком начинается строительство 
мегакомплекса по производству 
мяса и мясных продуктов. Он ста-
нет одним из крупнейших пред-
приятий такого рода в стране. Ин-
вестиции составят более 10 мил-
лиардов рублей. Причем это бу-
дут на 100% частные инвестиции 
— из местной металлургии. Для 
сравнения, на всю программу 
продуктового импортозамеще-
ния в России выделено в 2015 
году 50 миллиардов рублей.

Кузбасс будущего
Ну, а теперь, собственно, к 

бесплатной ипотеке для молодых 
семей. Да, такая есть. Да, в Куз-
бассе. И в этом — реальная забота 
властей региона о жителях реги-
она.

Уже почти 13 тысяч кузбас-
ских молодых семей купили 
квартиры в рассрочку на 20 лет — 
без первоначального взноса и без 
процентов. За хорошую «двуш-
ку» в областном центре выплаты 
по кузбасской ипотеке составля-
ют около 7 тысяч рублей в месяц. 
Это что касается «суперльгот-
ных», как их здесь называют, 
ипотечных кредитов. А есть и не 
супер, для других категорий на-
селения — под 3% годовых, под 
5%... 

— Несмотря на сложнейшую 
экономическую и финансовую 
ситуацию, мы продолжим выда-
вать суперльготные жилищные 
займы — без первоначального 
взноса, под ноль, три и пять про-
центов годовых. Это мое принци-
пиальное убеждение, — заверил 
Аман Тулеев. — Потому что, ска-
жем прямо, без этой поддержки 
многие молодые семьи не скоро 
встанут на ноги.

Хотя программы социальной 
поддержки изрядно нагружают 
областной бюджет, в Кузбассе 
не считают эти деньги потра-

ченными впустую. Наоборот — 
это прямой вклад в будущее 
Кузбасса. Регион с резко конти-
нентальным климатом, про-
мышленными городами, слож-
ной экономикой просто не мо-
жет позволить своим жителям 
остаться один на один с их жиз-
ненными трудностями. Кому 
нужна будет Сибирь, если здесь 
не за что будет зацепиться пер-
спективной молодой семье, если 
тут не будут заботиться о стари-
ках, не помогут детям? В Куз-
бассе это понимают, поэтому 
местная адресная система соци-
альной поддержки эффективно 
работает несмотря ни на какие 
экономические сложности. 
Именно поэтому молодые и пер-
спективные люди переезжают в 
регион, зная, что их ждет до-
стойное будущее.

Патриотизм силен традиция-
ми. Новый всплеск эмоций куз-
бассцы получают в профессио-
нальный праздник — День шахте-
ра, традиционно отмечая его в 
последнее воскресенье августа. 

 День шахтера здесь остается 
общим и по-настоящему народ-
ным праздником. К этому дню, а 
вовсе не к официальному концу 
года здесь принято подводить 
итоги и гордиться достижения-
ми. И у жителей Кузбасса есть се-
годня повод для гордости.

Акцент

 Кузбасс со своим производст-
венным и человеческим 
потенциалом стабильно 
находится в верхней части 
рейтинга наиболее динамично 
развивающихся субъектов 
Российской Федерации, 
а  в этом  году официально 
признан самым инвестицион-
но привлекательным 
регионом Сибири

Аман Тулеев: В перспективе необходимо выйти на 100-процентный уровень по обогащению угля. В этом — залог 
нашей конкурентоспособности на внутреннем и мировых рынках, залог стабильности региона.
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Акцент

 Кузбасская адресная система 
социальной поддержки 
эффективно работает 
несмотря ни на какие 
экономические сложности. 
Именно поэтому молодые и 
перспективные люди переез-
жают в регион, зная, что их 
ждет достойное будущее
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Накликали отпуск
Не способствует она и 
обеспечению нацио-
нальной безопасности. 

Поэтому принято решение о раз-
работке национальной системы 
бронирования авиабилетов. 

Мы же хотим пойти еще даль-
ше и объединить с этой системой 
и создаваемый нами националь-
ный мультиязычный туристский 
портал Russia.travel, содержа-
щий информацию о рекреацион-
ных участках, культурных и 
исторических достопримеча-
тельностях российских регио-
нов. Но это первый этап. Следую-
щий шаг — аккумулирование в 
национальной системе возмож-
ностей бронирования билетов на 
перевозки железнодорожным, 
водным транспортом, а также го-
стиниц и даже экскурсий. 

Как известно, Россия распола-
гает огромным санаторно-курор-
тным комплексом. Важно сделать 
здравницы активными участни-
ками рынка. Например, собира-
ясь на отдых в Крым, турист дол-
жен, открыв систему бронирова-
ния, видеть, что можно оформить 
номер и в санатории и вместе с 
полноценным питанием и отды-
хом еще и воспользоваться про-
граммой лечения. 

Конечно, на развитие туриз-
ма влияет множество факторов. 
Но национальная система бро-
нирования с активной обратной 
связью из регионов может отча-
сти поправить положение дел в 
санаторно-курортном комплек-
се, во всяком случае способство-
вать его загрузке круглый год. 

Не случится так, что система са-
мостоятельных бронирований 
добавит трудностей туроперато-
рам и турагентам? Сейчас рас-
тет конкуренция между само-
стоятельным и организованным 
туризмом.
ОЛЕГ САФОНОВ: Это мировая тенден-
ция. И с учетом развития техно-
логий это нормально. Но люди 
все разные, кому-то комфортнее 
все делать самому. А кто-то пред-
почитает пользоваться услугами 
специалистов. Должен быть вы-
бор. И главное, чтобы специали-
сты были действительно специа-
листами, и их услуги были про-
зрачными и безопасными.

Неслучайно одной из ключе-
вых тем прошедшего 17 августа в 
Ялте заседания президиума Госсо-
вета по вопросам развития туриз-
ма стало регулирование деятель-
ности турагентств. До недавних 
пор все попытки навести порядок 
даже после серии прошлогодних 
банкротств, имели отношение 
только к туроператорскому сег-
менту, то есть к тем компаниям, ко-
торые занимаются формировани-
ем и продажей туров. Турагентства 
же являются только продавцами, 
работая за комиссионное возна-
граждение оператора. И эта роз-
ничная продажа турпродуктов 
никак не регулируется, случа-
ются и мошенничества. Вплоть 
до сегодняшнего дня никто 
даже не знает точного количе-
ства агентств, называются 
разные цифры, от 15 до 30 
тысяч.

Поэтому, чтобы упоря-
дочить этот сегмент, надо, 
во-первых, создать еди-
ный федеральный реестр 
турагентств. Я очень над-
еюсь, во всяком случае, 
это прозвучало на Госсове-
те, что такой реестр будет в 
ближайшее время создан при 
Ассоциации туроператоров в 
сфере выездного туризма «Тур-
помощь». Считаю это абсолютно 
логичным, потому что «Турпо-
мощь» зарекомендовала себя, 
как эффективно действующая 
структура во время прошлогод-
них банкротств. Когда приоста-
новили деятельность более 20 
крупных туроператоров и потре-
бовалось срочно эвакуировать в 
Россию более 50 тысяч человек, 
это было сделано во многом бла-
годаря тесному взаимодействию 
агентств с «Турпомощью».

Кроме того, на базе «Турпомо-
щи» уже отработан механизм 
формирования компенсационно-
го фонда, из которого расходуют-
ся средства, когда надо оказать 
помощь туристам. Такой же фонд 
может быть создан и для агентств. 
Опережая ваш вопрос, скажу, что 
величину взносов в компенсаци-
онный фонд должны определять 
сами агентства, это не задача фе-
дерального агентства. Но взносы 
должны быть разумными. Можно 
взять определенную статистику 
— сколько агентских компаний 
уходит с рынка, каков средний 
размер ущерба и, исходя из этого, 
посчитать, сколько необходимо 
денег. В конце концов, величину 
взносов и размер фонда всегда 
можно подкорректировать, исхо-
дя из объективных реалий. 

В то же время я знаю, что ту-
рагентствами уже создан один 
фонд. Поддерживаю их инициа-
тиву. Но наиболее эффективным, 
вероятно, будет фонд при «Тур-
помощи» просто потому, что 
агентский рынок не может фун-
кционировать сам по себе, без 
туроператорского. 

Означает ли это, что присутст-
вие агентства в федеральном ре-
естре будет давать ему право на 
работу? И когда может начаться 
вступление в него?
ОЛЕГ САФОНОВ: Теоретически, дей-
ствительно надо регулировать 
агентский рынок по аналогии с 
туроператорским. Мы исходим 
из того, что туроператоры долж-
ны взаимодействовать с про-
зрачной, здоровой и эффективно 
работающей частью турагент-
ского рынка. При этом инициа-
тива создания единого федераль-
ного реестра, компенсационного 
фонда турагентств исходила от 
добросовестных игроков. Будем 
и дальше опираться в этой рабо-
те на мнения здоровой части ту-
рагентского рынка. Систему, о 
которой я рассказал, можно по-
строить только во взаимодейст-
вии с бизнесом, и его участие 
должно быть добровольным. 

Теперь о сроках. Принято ре-
шение о создании специального 
комитета по турагентскому рын-
ку в рамках наблюдательного со-
вета ассоциации «Турпомощь». В 
него вошли представители круп-
нейших турагентских сетей. Ко-
митет займется разработкой 
конкретных механизмов. На за-
седании наблюдательного совета 
мы их проанализируем, если бу-
дет необходимо, подкорректиру-
ем, и дальше обратимся в Мини-
стерство культуры России с 
просьбой внести их в новый 
законопроект о регулирова-
нии туротрасли, к рассмо-
трению которого Госдума 
вернется осенью. Есть и дру-
гие варианты, но такой мне 
кажется оптимальным. 

А вообще, возвращаясь к 
началу нашего разговора об 
организованном туризме, счи-
таю, что у этого сегмента есть бу-
дущее только в случае про-
зрачной работы и 
конкурентных 

предложе-
ний. Если го-
товые туры и группо-
вые поездки будут де-
шевле, то туроператоры 
и агентства всегда будут 
востребованы. 

Отдых в этом году за ру-
бежом сильно подоро-
жал. В том числе по этой 
причине многие летом 
сделали выбор в пользу 
нашего Черного моря. Но 
лето заканчивается. Осе-
нью прекрасно на Байка-
ле, на Камчатке, но пере-
лет туда стоит дорого. А 
впереди еще зимние ка-
никулы, и ко многим ку-
рортам также не подсту-
питься.
ОЛЕГ САФОНОВ: Стоимость 
зарубежных туров силь-
но зависит от курсов 
иностранных валют, а 
те, в свою очередь, от си-
туации на нефтяном 
рынке. Мы видим, что 
происходит, поэтому то, 
что сейчас дорожает от-
дых за границей, неуди-
вительно.

Общая конъюнктура 
не может не затрагивать 
и отечественный сегмент 
авиаперевозок. Но, ко-
нечно, вопросы здесь воз-
никли не вчера. Действи-
тельно, себестоимость пе-
ревозок в России, особен-
но с учетом больших рас-
стояний, в 1,2—1,5 раза 
выше, чем в развитых 
зарубежных странах, 
на 20—30 процентов 

больше удельный расход топлива. 
Доля перевозок в среднем зани-
мает 50—70 процентов в стоимо-
сти туров. И это, конечно, тормо-
зит развитие не только внутрен-
него, но и въездного туризма. 

Не первый год звучат идеи о 
субсидировании авиаперевозок. 
И это, кстати, уже делается в от-
ношении некоторых регионов 
Сибири и Дальнего Востока, при 
этом летать туда по льготной 
цене могут все желающие. Эк-
сперты, в частности из Россий-
ского союза туриндустрии, пред-
лагают расширить программу 
субсидирования, например, 
убрать ограничения по сезону и 
перечню маршрутов. И вместе с 
тем повысить ее адресность. При-
оритет должны иметь организо-
ванные группы туристов. Я под-
держиваю эту инициативу пре-
жде всего в отношении перевозок 
тургрупп детей, людей с ограни-
ченными физическими возмож-
ностями, пенсионеров. Возмож-
но, стоит подумать о субсидиро-
вании авиарейсов в рамках па-
кетных туров на основные наши 
курорты — в Крым, Краснодар-
ский край, Кавминводы.

По экспертным оценкам, это 
можно сделать путем оказания 
целевой господдержки регионам. 
И уже власти на местах вместе с 
туроператорами должны решать, 

какие группы туристов отправ-
лять на отдых по льготной цене. 

В то же время у коллег из дру-
гих ведомств есть идеи создания 
транспортных хабов в разных ча-
стях страны, куда надо организо-
вать прямые рейсы из мест, даю-
щих хорошие турпотоки, в том 
числе из-за рубежа. И эта иници-
атива заслуживает внимания. 
Также для развития въездного ту-
ризма, считаю, надо расширять 
практику скидок на авиа- и же-
лезнодорожные перевозки по си-
стеме международных дискон-
тных удостоверений. Нужна и на-
циональная система скидок.

От кого зависит реализациях 
этих мер?
ОЛЕГ САФОНОВ: Обозначенные темы 
находятся в компетенции раз-
личных ведомств. По итогам Гос-
совета каждое получит поруче-
ние. Будем отрабатывать.

А инициативы могут исходить 
как от профильных ведомств, так 
и от экспертного сообщества. Но 
не дожидаясь поручений, Росту-
ризм, например, в июне этого 
года подписал меморандум о со-
трудничестве в сфере туризма с 
Группой компаний «Аэрофью-
элз», заправляющей самолеты 
более 100 авиакомпаний. Этот 
документ предполагает скидки 
на топливо российским авиаком-

паниям, летающим на отечест-
венные курорты. И, по 

данным поставщика, 
уже достигнута до-
говоренность, на-
пример, с авиа-
к о м п а н и е й 
«Трансаэро» по 
направлениям 
Нижний Новго-
р о д  —  С о ч и , 
Пермь — Сочи 
на скидку в 
размере 14 

процентов, с «Ижавиа» по на-
правлениям Уфа — Анапа, Уфа — 
Сочи на скидку в 12 процентов, а 
также с авиакомпанией «Ямал» о 
13-процентной скидке на рейсы 
Курган — Сочи. По оценке ГК «Аэ-
рофьюэлз», скидка на топливо 
уже позволила уменьшить стои-
мость билета в среднем на 7—8 
процентов. Пока речь идет при-
мерно о десятке курортных реги-
онов, в том числе и о Камчатке и 
регионах Байкала, о которых вы 
сказали, но их будет больше. Ави-
акомпаниям это выгодно, потому 
что увеличится турпоток. Если 
самолеты будут заполняться на 
100 процентов, будет больше 
рейсов.

Вместе с тем хочу отметить 
важность повышения доступно-
сти всех видов перевозок в Рос-
сии. Возьмем железнодорожные. 
Летом, например, надо увеличи-
вать количество плацкартных ва-
гонов в поездах для проезда групп 
детей на наши курорты. 

Большое значение имеет раз-
витие круизного туризма — мор-
ского и речного. Специализиро-
ванные крупные пассажирские 
порты в стране работают только 
в Санкт-Петербурге, Сочи, Мур-
манске и Владивостоке. Конеч-
но, этого недостаточно. При 
этом в России протяженная сеть 
внутренних водных путей — бо-
лее 100 тысяч километров. Такая 
сеть позволяет организовать 
различные круизные маршруты. 
Но есть ряд препятствий на этом 
пути. По данным Росстата, почти 
половина речных и озерных су-
дов эксплуатируются больше 35 
лет, а треть морских пассажир-
ских — более 30 лет. Есть очень 
перспективный турпродукт 
«Русская Арктика», предполага-
ющий путешествия по Северно-
му морскому пути, он был бы ин-
тересен как нашим гражданам, 
так и иностранцам. Но не хвата-
ет современных ледоколов. 

Отдельная сложная тема авто-
туризм. В России это мог быть 
перспективный сегмент, но есть 
проблемы. Начиная от того, что 
далеко не в каждом городе приле-
та можно без проблем арендо-
вать автомобиль и заканчивая 
нехваткой скоростных автомаги-
стралей хорошего качества. Нуж-
ны специализированные парков-
ки для туристских автобусов. А у 
нас не хватает даже обычных 
парковок. Кстати, решением про-
блем должны заниматься и реги-
ональные власти. Ведь от этого 
зависит увеличение турпотока, а 
значит, занятость людей на кон-
кретной территории, повышение 
доходов местных бюджетов.

А как быть с регулированием го-
стиничной отрасли, с этим тоже 
не все гладко.
ОЛЕГ САФОНОВ: Гостиничный сег-
мент является серьезной отра-
слью экономики. В целом по стра-
не число гостиниц выросло более 
чем в два раза, до 16 тысяч. Чтобы 
упорядочить работу на этом рын-
ке, сделать его перспективным, 

предлагается ряд мер. Первое. 
Надо ввести обязательную клас-
сификацию гостиниц во всех ре-
гионах России. Мне часто приво-
дят примеры, что номер в сред-
ней гостинице в каком-нибудь 
провинциальном российском го-
роде может стоить дороже, чем в 
европейской столице. При этом 
не факт, что качество услуг там 
будет выше. Кстати, предложение 
об обязательной классификации 
гостиниц уже внесено в новую ре-
дакцию нашего законопроекта. 

Кроме того, для диверсифика-
ции туристского потока надо 
строить больше гостиниц эко-
номкласса. Но у нас при наличии 
высокого спроса на бюджетные 
варианты размещения девелопе-
ры предпочитают строить 4- и 
5-звездочные отели, так как срок 
окупаемости этих проектов со-
кращается за счет высоких цен 
на услуги. 

Также тенденция последних 
лет — проникновение междуна-
родных гостиничных сетей на 
российский рынок. Ничего не 
имею против этого, но размеще-
ние в них стоит недешево. И если 
мы говорим об интересах различ-
ных групп туристов, надо разра-
ботать механизмы приоритетно-
го участия отечественных гости-
ничных операторов в тендерах на 
строительство и управление но-
выми экономичными объектами 
размещения. 

Кроме того, не мешало бы 
провести инвентаризацию всех 
объектов размещения для фор-
мирования туристских паспор-
тов регионов. Нужен и федераль-
ный реестр гостиниц, критерием 
обязательной регистрации в ко-
тором должно быть наличие сви-
детельства о прохождении клас-
сификации. 

А как относитесь к предложению 
главы Республики Крым сделать 
обязательным оформление па-
тента для частников, сдающих 
жилье туристам?
ОЛЕГ САФОНОВ: Смотрите, только в 
Крыму порядка 14 тысяч домов-
ладений, сдающих жилье тури-
стам. «Частники» работают в 
основном без регистрации и 
уплаты налогов, особо не забо-
тясь о качестве предоставляемых 
услуг. Это негативно влияет на 
общую экономическую ситуа-
цию в регионах и на развитие ту-
ристского комплекса. 

Патент нам видится наиболее 
разумной формой. Человек, не 
являющийся предпринимателем, 
оформляет такой документ на 
год и спокойно работает. Соблю-
дает необходимые требования и 
стандарты. Это и есть одновре-
менно и форма налога, и серти-
фикации. 

Возникают вопросы о стоимо-
сти патента для разных домовла-
дельцев. Сейчас речь идет о не-
скольких десятках тысяч рублей 
в год. Но понятно, что кто-то сда-
ет одну комнату в квартире, а 
кто-то двадцать таких комнат в 
частном доме. Данные расчеты, 
вероятно, в компетенции Феде-
ральной налоговой службы. Сей-
час же принципиально стоит во-
прос о распространении патен-
тной системы на туристскую от-
расль. Я надеюсь, что это реше-
ние будет принято.

Акцент

 Для получения права на рабо-
ту турагент должен попасть в 
реестр, а «частник», сдающий 
жилье, — купить патент

Публикацию комментирует 
Антон Аренс
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Олег Сафонов: Импортозамещение в туристской отра-
сли началось. Но надо поработать над ценой, качеством. 
Буквально побороться за туристов.
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Представители турбизнеса недавно заявили об интересной про-
грамме «50+». Расскажите, пожалуйста, о ней подробнее.
Олег Сафонов | Такие программы развиваются в цивилизован-
ных странах и предполагают 50-, 60- и даже 70-процентные скид-
ки на путевки для тех, кому за пятьдесят лет. В этом возрасте мно-
гие люди уже обретают финансовую стабильность, дети выраста-
ют, появляется больше времени для себя. И многие начинают ак-
тивно путешествовать. Наша страна не должна быть исключени-
ем. Скидку при этом вполне реально без ущерба для бизнеса де-
лать, например, в так называемый низкий сезон. Для России это 
весна и осень. Здесь опять же не стоит забывать о нашем санатор-
но-курортном комплексе, чтобы люди старшего возраста могли 
оздоровиться за разумные деньги. 
Под эти программы также можно делать скидки на авиа- и желез-
нодорожные билеты, надо загружать транспорт, объекты разме-
щения круглый год, а также и грамотно распределять турпотоки. 
Неслучайно, кстати, помощник президента Игорь Евгеньевич Ле-
витин предложил дать регионам право самим устанавливать вре-
мя начала учебного года. Мне кажется, это интересное предложе-
ние. Возможно, не столь простое в реализации, но над ним стоит 
подумать. Посмотрите, какое столпотворение на вокзалах и в аэ-
ропортах в последние две недели августа. Билеты купить сложно, 
некоторые авиакомпании, пользуясь спросом, поднимают тари-
фы. Поэтому было бы правильно разбавить этот поток, разделить 
его по регионам. Для детей, живущих в Краснодарском крае, пере-
нос даты учебного года, наверное, не актуален, а вот для тех, что 
живут на Дальнем Востоке, в Сибири — вполне. 
А вообще новый год в России начинался и 1 марта, и 1 сентября. 
Потом эту дату указом Петра Первого изменили на 1 января, и ни-
чего. И сейчас можно подумать, подискутировать над датой нача-
ла учебного года, если это принесет пользу экономике и детям.
Кстати, в прошлом году постановлением правительства России 
был создан Координационный совет по развитию детского туриз-
ма под председательством вице-премьера Ольги Юрьевны Голо-
дец. Уже внесено множество изменений в различные норматив-
но-правовые акты, способствующие отдыху детей, разработаны 
новые туристские маршруты. Вместе с тем эксперты полагают, 
что необходимо создание механизма налоговых преференций 
для организаций, оказывающих услуги в сфере детского отдыха, 
туризма и оздоровления. То же самое, возможно, стоит сделать в 
отношении бизнеса, который создает турпродукт для людей с ог-
раниченными физическими возможностями, пенсионеров. 
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АРМИЯ Шойгу вернул 
танкистам черный берет 

Форма 
за содержание

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА на Тоцком полигоне в Оренбургской области, где 
проходит один из этапов масштабного учения армей-
ских тыловиков, замминистра обороны Дмитрий Булга-
ков вручил черные береты лучшим специалистам авто-
бронетанковой службы Вооруженных сил. Для них этот 
головной убор теперь является в прямом смысле слова 
форменным предметом отличия. 

Первым черный берет примерил начальник Главного 
автобронетанкового управления минобороны генерал 
Александр Шевченко. Кроме него, головные уборы полу-
чили более десятка старших офицеров из автобронетан-
ковых служб всех четырех военных округов и флотов 
России, а также Ракетных войск стратегического назна-
чения, Омского и Пензенского военных институтов.

По словам Булгакова, черные береты возвращены в 
Вооруженные силы 
по приказу мини-
стра обороны Сер-
гея Шойгу. Это свя-
зано с необходимо-
стью ликвидировать 
историческую нес-
праведливость, до-
пущенную несколь-
ко десятков лет на-
зад, когда у предста-
вителей автоброне-
танковой службы их 
отобрали. «Такие бе-
реты имеют право 
носить только лучшие из лучших специалистов», — под-
черкнул замглавы военного ведомства.

Иными словами, автоматического обновления гарде-
роба всех танкистов, военных автомобилистов, спецов 
из других подразделений автобронетанковой службы не 
произойдет. В отличие от тех же десантников, для ста 
процентов которых тельняшка и голубой берет олицет-
воряют службу в ВДВ, танкистам и их коллегам придется 
бороться за черный берет. В том числе на появившихся в 
этом году в Вооруженных силах соревнованиях за право 
называться мастером автобронетанковой техники. 

Подобные состязания уже многие годы практикуются 
во Внутренних войсках МВД. Там, чтобы получить кра-
повый берет, надо на время пробежать с полной выклад-
кой многокилометровый кросс, преодолеть полосу пре-
пятствий, да еще выдержать рукопашный бой с масте-
ром единоборств. Устоишь после всех этих испытаний на 
ногах, — войдешь в элиту ВВ. Сойдешь с дистанции, спа-
суешь перед опытным панчером, — год жди нового шанса 
стать обладателем заветного головного убора.

Танкистов через подобную «мясорубку», конечно, 
никто пропускать не станет. У них особо ценится быстро-
та, сноровка, глазомер, отличное знание техники и ар-
мейской специальности. Между прочим именно по этим 
критериям в воинских частях и соединениях отбирают 
участников танкового биатлона. А потому не сложно 
предположить, что именно они, как и победители про-
фильных соревнований, а также военнослужащие, отли-
чившиеся на учениях и маневрах, станут главными пре-
тендентами на получение черного берета.

Танкистам и водите-
лям черные береты 
при поступлении на 
службу никто не 
выдаст — за них при-
дется побороться
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ПРОЕКТ В учебную 
программу автошкол 
будут включены 
антиалкогольные уроки

Взглянули через 
трезвые очки

Тарас Фомченков

БОРОТЬСЯ с пьянством за рулем начнут еще с автошко-
лы. В Смоленской области проходит презентация нового 
учебного модуля «Автотрезвость», с помощью которой 
можно будет пропагандировать трезвость у будущих во-
дителей. Это не только лекции, но и различные техниче-
ские средства. 

Планируется, что к стандартной обучающей програм-
ме добавят еще одно занятие, на котором будет проведен 
«антиалкогольный ликбез». Для наглядной демонстра-
ции будет даже использоваться новое изобретение — спе-
циальные очки, которые дают понять, как замедляется 
реакция, если управляешь автомобилем в нетрезвом со-
стоянии. Однако у непосвященного читателя сразу воз-
никает вопрос: неужели возможно в рамках одного ака-
демического часа так рассказать о недопустимости пьян-
ства за рулем, чтобы это принесло необходимый эффект 
и подобных происшествий стало меньше.  Это вполне ре-
ально, уверяет руководитель проекта Маргарита Плот-
никова.  «Мы собрали в единое целое пять тем: статисти-
ка, влияние алкоголя на организм человека, на поведение 
водителя, алкоголь и закон, алкоголь и общество. При 
этом это занятие не лекционное, а интерактивное. С уча-
стием графики, видео и этих самых очков», — объяснила 
она. В них, информирует эксперт, человек теряет коорди-
нацию, скорость движения, оценку расстояния до пред-
метов, словом, в трезвом виде может оценить свои дейст-
вия как будто после распития спиртного. 

«С одной стороны, это смешно выглядит, но с другой — 
все легко втягивают-
ся в дискуссию. И 
как раз такой подход 
очень помогает пра-
вильно донести тему 
всего за 1,5 часа. 
Кроме этого инте-
рактивное занятие 
очень разнообразит 
стандартную про-
грамму автошкол», 
— считает Маргарита 
Плотникова. Имен-
но поэтому интерак-

тивный формат лекций планируется продолжить, но те-
перь уже с мотошлемами и детскими автокреслами. И 
при этом стоимость обучения вырасти не должна, отве-
чает она на незаданный, но очень важный вопрос. 

«Конечно, в итоге стоимость обучения с внедренной 
нашей программой зависит от конкретной автошколы. 
Безусловно, некоторые могут повысить цену, а другие 
могут сделать этот модуль, увеличить популярность и 
привлечь в свою автошколу дополнительных студентов. 
И в итоге не повышать стоимость обучения», — считает 
она. 

Статистика по езде в пьяном виде действительно уг-
рожающая, это признают все. 

В Москве, например, ежедневно задерживают от 80 до 
100 человек за управление автомобилем подшофе. Всего 
по стране в 2014 году зафиксировано 15 тысяч дорожно-
транспортных происшествий, в которых были виновны 
пьяные водители, во многих из них погибли люди. 

Авиасалон Космическая экспозиция на МАКСе одна из самых интересных

Какой скафандр умнее
Наталия Ячменникова

Н
а МАКСе-2015 впер-
вые представлен пол-
номасштабный макет 
космического аппа-
р а т а  Л у н а - Гл о б 

(Луна-25). Именно с ним Россия 
после длительного перерыва про-
должит отечественную програм-
му по освоению Луны.

Космическая экспозиция на 
авиасалоне, без преувеличения, 
одна из самых интересных. Так, 
НПО им. С.А. Лавочкина также 
впервые в «полный рост» вместе с 
лунным аппаратом показывает 
разгонный блок «Фрегат-СБ». Эта 
связка выглядит настолько мощ-
но и красиво, что невольно вспо-
минаешь слова легендарного на-
шего авиаконструктора Андрея 
Туполева: «Хорошо летают толь-
ко красивые самолеты». Но, на-
верное, также хорошо должны ле-
тать и красивые космические ап-
параты. 

На авиасалоне руководитель 
государственной корпорации 
«Роскосмос» Игорь Комаров и ге-
неральный директор ЕКА Йохан-
Дитрих Вернер подтвердили за-
интересованность в реализации 
целого ряда совместных проек-
тов. Так, подтверждено: первая 
российско-европейская миссия 
«ЭкзоМарс» на ракете-носителе 
«Протон» с использованием раз-
гонного блока «Бриз-М» отпра-
вится к Марсу уже в январе буду-
щего года. Вторая — в 2018 году. 
Согласован и график лунных мис-
сий: «Луна-Глоб» стоит в расписа-
нии на конец 2018 — начало 2019 
года, «Луна-Ресурс» — на 2020 год 
с орбитальным аппаратом, а сро-
ки миссии «Луна-Грунт» сейчас 
прорабатываются. Более того, 
Россия и Европа договорились о 
возможности использования кос-
модрома Восточный в будущем 
для коммерческих запусков.

Российский разработчик кос-
мических скафандров — НПП 
«Звезда» показывает новейший 
скафандр «Орлан-МКС» для ра-

боты в открытом космосе: он с 
климат-контролем — автомати-
ческой системой терморегули-
рования. Ничего подобного у 
американцев нет. Еще очень се-
рьезная новация: резиновые 
оболочки скафандра заменены 
на полиуретановые. Те скафан-
дры, в которых сейчас работают 

космонавты, рассчитаны на 15 
выходов в открытый космос. А 
«Орлан-МКС» — до 20 и больше. 
Изменение претерпели и «моз-
ги» скафандра — компьютер и 
программа его работы. Тестиро-
вание новой системы идет по 50 
параметрам, и в случае сбоя или 
при необходимости все данные 

выдаются на новый модернизи-
рованный жидкокристалличе-
ский дисплей.

Как известно, сейчас разраба-
тывается новый пилотируемый 
корабль. Как рассказал «РГ» ге-
неральный директор — генераль-
ный конструктор «Звезды» Сер-
гей Поздняков, для нового кора-
бля и скафандры будут особые. 
Не такие, как «Соколы», в кото-
рых уже много лет наши космо-
навты летают на орбиту и обрат-
но. Скажем, в «Соколах» есть так 
называемый «аппендикс-рас-
пах»: космонавт туда залезает, 
надевает штанины и т.д. При их 
изготовлении отдельно делается 
силовая оболочка из толстого ка-
прона, отдельно — герметичная 
из прорезиненной ткани.

— У нового скафандра никако-
го «аппендикса», — говорит Позд-
няков. — Силовая герметичная 
оболочка — из прочной полиуре-

тановой пленки. Космонавт на-
девает скафандр и застегивает 
гермомолнию. Это принципи-
альное отличие: такая космиче-
ская форма проще, долговечнее.

В отличие от нынешних одно-
разовых «Соколов», которые 
шьются для каждого космонавта 
персонально, новый скафандр 
делается универсальным, то есть 
многоразовым. У него большой 
диапазон регулировок, для кос-
монавтов самой разной ком-
плекции. 

Кстати, о новом корабле. Толь-
ко что разработчик — РКК «Энер-

гия» объявила творческий кон-
курс на лучшее название для «пи-
лотника» нового поколения, ко-
торый планируется использо-
вать для полетов к Луне. Победи-
теля определят по итогам обще-
ственного голосования и работы 
жюри. А главным призом станет 
поездка на Байконур — на запуск 
транспортного пилотируемого 
корабля «Союз» будущей весной.

Надо сказать, что на авиаса-
лоне подписан целый ряд согла-
шений. Одно из ключевых — меж-
ду Ракетно-космической корпо-
рацией «Энергия» и компанией 
«Российские космические систе-
мы»: предусматривается сниже-
ние цены на продукцию РКС для 
«Энергия». Что это значит? Пи-
лотируемые полеты на МКС ста-
нут дешевле, как, впрочем, и 
производство космических ап-
паратов различного назначения. 

Впервые на МАКСе можно увидеть разгонный блок «Фрегат-СБ» вместе с лунным аппаратом. Ближайшая лунная миссия намечена на конец 2018 — начало 2019 года.

МЕЖДУ ТЕМ
Сегодня на МАКСе пройдет День студента. Студенты и аспиранты 
очных отделений средне-специальных учебных заведений и вузов, а так-
же курсанты военных училищ могут посетить авиасалон бесплатно. 
Регистрация — на официальном сайте МАКС-2015 — aviasalon.com.

Акцент

 Первая российско-европей-
ская миссия «ЭкзоМарс» 
отправится к Красной плане-
те уже в январе 2016 года

Читайте также: В Госдуме предложили штрафовать 
за несоблюдение дистанции 
www.rg.ru/art/1156499

Фото и видео с открытия 
авиасалона смотрите 
в спецпроекте «РГ» 
www.rg.ru/sujet/5528

Интерактивные лек-
ции про трезвость 
за рулем не должны 
увеличить стои-
мость обучения, 
считают эксперты
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В таких очках даже трезвый оценит, каково быть пьяным.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— председателя Майкопского гарнизонного военного 
суда;

— заместителя председателя Буденновского гарнизонно-
го военного суда;

— судьи Северо-Кавказского окружного военного суда;
— заместителя председателя Арбитражного суда Томской 

области;
— судьи Десятого арбитражного апелляционного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 
122. 

Последний день приема документов — 28 сентября 2015 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.
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• На МАКСе-2015 огромный интерес вызывает суперно-
винка НПП «Звезда» — уникальная катапульта для легкой и 
спортивной авиации: в нештатной ситуации пилоты могут 
катапультироваться просто с парашютом. Аналогов в мире 
нет. Весит всего чуть больше 12 кг, но обеспечивает безопа-
сное аварийное покидание пилота и пассажира на скоро-
сти полета до 400 км/час и высотах от 30 до 4000 метров. В 
том числе из состояния «плоского штопора» и «крутого 
штопора» и работает от сжатого воздуха. Как работает ка-
тапульта? Вначале примерно на 1,5—2 метра из кабины выд-
вигается телескопическая трубка, разбивая стекло. Она 
«вытягивает» за собой из кабины и члена экипажа вместе с 
парашютом. Его ремни безопасности при этом расстегива-
ются автоматически. 
Предприятие показывает также авиационные катапуль-
тные кресла, в том числе кресло для истребителя пятого 
поколения, а также защитный шлем и противоперегрузоч-
ный костюм для пилота. Впервые демонстрируется подве-
сной агрегат заправки для МиГ-29К/КУБ, которые произво-
дятся по заказу индийских ВМС.
• Холдинг «Вертолеты России» и ВНИИ авиационных мате-
риалов договорились разрабатывать принципиально но-
вые материалы и защитные антиобледенительные покры-
тия для арктических и шельфовых вертолетов. Кроме того, 
будут разрабатываться инновационные системы защиты 
от старения и биоповреждения вертолетной техники. Бла-

годаря этому живучесть вертолетов может повыситься в 
два раза.
• Впервые на МАКСе показывается новый сельскохозяйст-
венный самолет МВ-500. По словам экспертов, за послед-
ние двадцать лет до серийного производства не была дове-
дена ни одна крылатая машина для села. Большинство за-
стряли на стадии натурных макетов. Так что интерес к но-
винке вполне объясним. МВ-500 построен с применением 
полимерных композиционных материалов, может взле-
тать и садиться, как с взлетно-посадочных полос с твердым 
покрытием, так и с грунтовых. С его помощью можно вно-
сить в почву не только жидкие, но и сухие удобрения. И 
даже, по утверждению разработчиков, сеять рис. Как гово-
рят, в будущем этот самолет можно даже переоборудовать 
в беспилотник.
• Резидент кластера космических технологий фонда 
«Сколково» — компания «Лин Индастриал» представляет 
сверхлегкую ракету-носитель «Таймыр», а также новей-
ший прототип жидкостного ракетного двигателя, работа-
ющего на смеси керосина и перекиси водорода. По сути, 
это первая частная ракета в России. По словам разработ-
чиков, в будущем «семейство» сможет выводить в космос 
от 10 до 180 килограммов полезного груза. Сейчас разра-
батывается аванпроект и испытываются прототипы от-
дельных узлов. Первый запуск со спутником возможен в 
2018 году. 

НЕКОТОРЫЕ ШТРИХИ АВИАСАЛОНА

ПУТЕВОДИТЕЛЬ Как попасть на авиашоу и не застрять в пробке?

Три пути к МАКСу
Ирина Рыбникова 

Завтра двери авиасалона 
МАКС-2015 откроются для 
всех желающих. Ожидается, 

что в выходные дни в Жуковский 
приедут не менее 300 тысяч го-
стей — вдвое больше, чем жителей 

в городе. Чтобы избежать столпот-
ворения, местные власти поменя-
ли схему движения и определили 
три основные дороги на МАКС. 

Сквозной проезд через Жуков-
ский для транзитного транспорта 
будет закрыт. Ограничения дейст-
вуют ежедневно, включая послед-
ний день МАКСа — 30 августа, с 

6.00 до 22.00. В эти часы в город на 
машинах пускают только местных 
жителей по предъявлению доку-
ментов, транспорт экстренных 
служб и такси. Причем последние 
стараются выжать из запрета мак-
симальную выгоду — цены на доро-
гу до авиасалона космические. По-

этому проще и дешевле всего при-
ехать на электричке. Электропое-
зда следуют от Казанского вокзала 
до платформ 42-й км и Отдых ка-
ждые 5—15 минут. Чтобы соблю-
сти такой интервал, к 176 соста-
вам, курсирующим по казанскому 
направлению постоянно, добави-
ли 36 дополнительных поездов. Те, 

кто будет выезжать со станций 
Москва-Пассажирская-Казан-
ская, Новая, Выхино, Люберцы-1 
и Раменское, смогут купить еди-
ный билет, дающий право и на 
проезд по железной дороге, и на 
посещение авиасалона.  

На платформах Отдых и 42-й 
км гостей будут ждать бесплатные 

автобусы, следующие до аэродро-
ма Раменское, где и проходят ос-
новные мероприятия МАКСа. У 
тех, кто все же решит ехать на ави-
асалон на личном транспорте, два 
пути: по Егорьевскому и Новоря-
занскому шоссе. Если вы не пла-
нируете платить за парковку, ко-
нечной точкой маршрута будет 

аэродром Быково. Здесь располо-
жена единственная официально 
разрешенная бесплатная парков-
ка для зрителей. Но, как показыва-
ет практика, в дни массовых посе-
щений эта парковка забита уже к 
обеду — летная программа на 
МАКСе начинается в 11.00 и мно-
гие стараются приехать в первой 

половине дня, чтобы выбрать са-
мое удобное для просмотра авиа-
шоу место. От Быково до авиаса-
лона ходят бесплатные автобусы.

Припарковать машину можно 
и на территории аэродрома. Что-
бы попасть на МАКС на личном 
транспорте, с Егорьевского шоссе 
нужно свернуть в сторону Рамен-
ского у населенного пункта Дони-
но, с Новорязанского — на 36-й км, 
сразу после проезда через Мо-
скву-реку. Но все стоянки «вну-
три» салона платные и осуществ-
ляются по автопропускам, кото-
рые нужно купить заранее. Стоит 
один день стоянки на МАКСе 2,2 
тысячи рублей, причем автопро-
пуск дает право только на парков-
ку, а входной билет нужно поку-
пать дополнительно. Приобрести 
пропуска можно на сайте авиаса-
лона http://www.aviasalon.com и 
еще в нескольких кассах Москвы: 
в спорткомплексе «Олимпий-
ский», ТЦ «Алые Паруса» на Щу-
кинской, в киноконцертном зале 
«Россия» и в галерее «Модный се-
зон» на Охотном Ряду. 
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Акцент

 В выходные дни 
в Жуковский приедут 
не менее 300 тысяч гостей
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ПОЛИЦИЯ Представитель 
швейцарской шоколадной 
компании умер в Москве

А был ли 
приступ?

Михаил Фалалеев

БЕЗ ПРИЗНАКОВ жизни обнаружили в съемной кварти-
ре на Шабаловке 45-летнего гражданина Польши Ежи 
Остапчука, возглавлявшего в Москве представительство 
швейцарского шоколадного концерна «Барри Каллеба-
ут». Официальный представитель ГСУ СК РФ по Москве 
Юлия Иванова подтвердила факт обнаружения тела.

Эксперты считают, что бизнесмен умер не менее двух 
дней назад. Одной из причин смерти мог быть сердечный 
приступ. Но, как и положено в таких случаях, следовате-
ли рассматривают все версии — от несчастного случая до 
умышленного убийства. 

Так, выясняется, употреблял ли умерший алкоголь и в 
каком количестве, с кем общался, были ли у него пробле-
мы и конфликты, тем более финансовые и имуществен-
ные споры. 

Как правило, такие истории с иностранцами — всегда 
на особом контроле у руководителей правоохранитель-
ных органов. За кажущейся очевидностью причины 

смерти может скры-
ваться тщательно 
подготовленное пре-
ступление, особенно 
если пострадавший 
— крупный предпри-
ниматель. 

Не менее жуткую 
находку сделали 
местные жители не-
подалеку от подмо-
сковной железнодо-
рожной станции 
Струя в Шатурском 
районе. В лесном 

массиве обнаружили мумифицированный труп женщи-
ны с руками, закованными сзади в наручники. Труп был 
обезглавлен, а голову нашли в пакете, прикрепленном 
цепочкой к древу в двух метрах над землей. 

Эксперты считают, что женщина погибла около года 
назад. Возбуждено уголовное дело по статье «убийство». 
Сейчас следователи устанавливают личность погибшей. 

Рассматриваются несколько версий причин убийст-
ва, причем вымогательство или месть не самые главные. 
Возможно, несчастная женщина стала жертвой какой-
нибудь сатанинской секты, и ее, так сказать, ритуально 
принесли в жертву. Нередко сектанты убивают своих же 
собратьев по организации, но, как правило, людей 
просто похищают.

ТЕМА Музеи против 
сокращения полицейской 
охраны

Куда 
уходит сторож

Анастасия Кейзерова 

ПРЕДСТАВИТЕЛИ крупнейших музеев страны, со-
бравшиеся в Петербурге, выступили против того, чтобы 
из них убрали вневедомственную охрану полиции, за от-
срочку реформы. Всего в Государственный свод «особо 
ценных объектов культурного наследия», которые долж-
ны теперь сами отвечать за сохранность своих коллек-
ций и безопасность посетителей, входит 16 музеев и 19 
музеев-заповедников. Как уже писала «РГ», с 1 ноября 
расторгаются договоры о госохране музеев. На место по-
лицейских предлагается брать частные охранные пред-
приятия. «РГ» обратилась за уточнениями к Анне Колу-
паевой, эксперту Союза музеев России:

Смогут ли ЧОПы заменить полицию на охране музеев 
уже 1 ноября?
АННА КОЛУПАЕВА: В этом и вопрос: какой ЧОП нанять? Как их 
проверить? Кому доверить «Золотую кладовую» Эрмита-
жа? Фантастические коллекции есть и в региональных 
музеях, там в фондах много ценных не только с историко-
культурной, но и с 
рыночной точки зре-
ния экспонатов. Ска-
жем, Кубань, где у 
нас скифское золото. 
Выходит, мы должны 
отдать это под охра-
ну тем, кто даст са-
мую низкую цену на 
торгах. Вот к чему 
все сводится. А как 
проводить конкурс в 
регионах? Там одна 
охранная организа-
ция, и все. Не везти 
же в Карелию, на Урал или в Сибирь ЧОП из Москвы. Зо-
лотые кладовые отдать под охрану непонятно кому?

Какие полномочия у ЧОПов? Могут их сотрудники иметь 
оружие, сделать что-то в экстренных случаях?
АННА КОЛУПАЕВА: Все зависит от содержания лицензии. У них 
может быть лицензия на ношение оружия, они могут про-
водить какие-то задержания, ограничивать передвиже-
ние злоумышленника. Чем меньше полномочий, тем де-
шевле услуга. Именно это нас очень тревожит. Объявляя 
конкурс на охрану объекта, мы в техническом задании 
обязаны указать, что охраняется: какие системы безопа-
сности, где что находится. То есть информация становит-
ся доступной почти неограниченному кругу лиц. 

Как быть музеям-заповедникам?
АННА КОЛУПАЕВА: Физически невозможно найти ЧОП, кото-
рый бы эффективно и надежно их охранял. Там нет забо-
ров и ограждений, территория открыта. Техсредства пра-
ктически невозможны. Для них вневедомственная охрана 
— единственный способ реально себя защитить. Там ведь, 
бывает, и жгут, и воруют, и пытаются разрушить.

ПРАВО Вчера снова произошло преступление, совершенное душевнобольным. 
Предлагается ужесточить закон о психиатрической помощи

Нервных просят удалиться
Иван Петров

В подмосковных Химках вче-
ра две женщины получили 
ножевые ранения после на-

падения на них психически боль-
ного 26-летнего мужчины. При-
чем одна из пострадавших жен-
щин оказалась матерью преступ-
ника. Она попала в больницу с 
ножевым ранением брюшной по-
лости. 28-летняя женщина, кото-
рая просто зашла в гости, также 
пострадала, у нее открытая рана 
грудной клетки.

Прибывшие полицейские за-
держали нападавшего. Им ока-
зался мужчина, страдающий пси-
хическим заболеванием. Уста-
новлено, что у него острое психи-
ческое расстройство шизоидного 
типа, и ранее он уже был судим за 
покушение на убийство. 

В последнее время подобные 
случаи происходят, к сожалению, 
очень часто. Психически боль-
ные люди, которые живут среди 
нас, все чаще берутся за оружие. 
Жуткая трагедия, напомним, не-
давно произошла в Нижнем Нов-
городе. Там от рук также страда-
ющего психическим заболевани-
ем мужчины погибла целая мно-
годетная семья. Олег Белов убил 
и расчленил своих шестерых де-
тей, беременную жену и родную 
мать.

Сейчас активно обсуждаются 
предложения вернуться к совет-
ской практике принудительного 
лечения душевнобольных. С та-
кой инициативой выступил за-
мпредседателя думского Комите-
та по конституционному законо-
дательству и государственному 
строительству Вадим Соловьев. 

Парламентарий направил запро-
сы главе МВД Владимиру Коло-
кольцеву, генпрокурору Юрию 
Чайке и министру здравоохране-
ния Веронике Скворцовой, в ко-
торых просит посодействовать в 
усилении контроля за психиче-
ски больными гражданами. 

Как рассказал «РГ» депутат Со-
ловьев, нынешнее законодатель-

ство, к сожалению, не позволяет 
полноценно контролировать неа-
декватных людей и изолировать 
их от общества. 

Действующий сейчас Закон «О 
психиатрической помощи и га-
рантиях прав граждан при ее ока-
зании» допускает только три усло-
вия, при которых неадекватный 
человек может быть принудитель-
но госпитализирован. 

И все их можно свести к обще-
му знаменателю: если человек не 
буйствует либо не проявляет при-
знаков своего душевного недуга в 
присутствии медиков и предста-
вителей власти, нет никаких осно-
ваний даже отправлять его на ме-
досвидетельствование. 

То есть, по мнению депутата, 
никаких превентивных мер по от-
ношению к больным по действую-
щему законодательству принять 
невозможно.

Даже если они неоднократно 
буянят, избивают своих родствен-
ников, им стоит всего лишь к мо-
менту приезда медиков стано-
виться тихим и казаться внешне 
нормальным. По мнению депута-
та, это говорит о серьезной право-
вой проблеме: иных условий, при 
которых буйный и потенциально 
психически больной человек был 
бы изолирован от общества, в пер-
вую очередь от детей, законами не 
предусмотрено.

По словам юристов, закон до-
пускает принудительную госпита-
лизацию душевно больных только 

в одном случае: если человек уже 
стоит на учете и проявляет себя 
крайне агрессивно в присутствии 
представителей органов власти 
или врачей. При этом, если на сле-
дующий день после госпитализа-
ции больной заявит, что чувствует 
себя хорошо и отказывается от 
дальнейшего лечения, врачи обя-
заны его выписать. Автор инициа-
тивы напоминает, что в Совет-
ском Союзе существовал закон о 
принудительной госпитализации, 
который как раз и гарантировал, 
что агрессивного человека, если 
есть основания подозревать его в 
психическом нездоровье, могли 
принудительно забрать в медуч-
реждение для освидетельствова-
ния и изолировать от общества, в 
случае необходимости отправив 
на лечение.

Не менее остро стоит проблема 
учета психически больных людей. 
По словам практикующих врачей, 
контролировать и отслеживать 
больного невозможно — он может 
переехать в соседний регион и на-
всегда пропасть из поля зрения. 
Из-за отсутствия единой базы 
психбольных врач или участко-
вый из другого региона никогда не 
узнают, кто именно оказался на их 
территории. В связи с этим депу-
тат Соловьев просит главу мин-
здрава Веронику Скворцову наря-
ду с возвратом к принудительной 
госпитализации буйных больных 
рассмотреть возможность созда-
ния единой базы психически боль-
ных.

Стоит отметить, что в профес-
сиональной среде нет однознач-
ной позиции на этот счет. Ряд пси-
хиатров считает, что возврат к 
практике принудительной госпи-
тализации необходим как единст-
венно возможная мера превентив-
ной защиты граждан от буйных 
душевнобольных. С другой сторо-
ны, велик риск злоупотребления 
этим правом, и в советское время 
с этим многие столкнулись.

МОСКВА

На деньги 
от платных 
парковок 
обустроили 
две 
пешеходные 
зоны 
В ПЕРЕУЛКЕ 
СТОЛЫ 
ДЛЯ ТЕННИСА

Александр Мелешенко

В ИСТОРИЧЕСКОМ центре 
столицы на средства от платных 
парковок в этом году благоу-
строили две пешеходные зоны — 
в Среднем Овчинниковском и 
Черниговском переулках. Вчера 
журналистам показали резуль-
таты этой работы и рассказали 
еще об одной площадке, где тоже 
планируется открыть прогулоч-
ную зону. 

Нельзя сказать, что масшта-
бы благоустройства двух ста-
ринных переулков поражают. 
Никаких капитальных работ и 
нового строительства там не 
проводилось, а денег потратили 
всего около 3 млн руб. При ре-
конструкции магистралей в 
рамках программы «Моя ули-
ца» зачастую только на одну 
магистраль расходуются сотни 
миллионов рублей. Но, с другой 
стороны, здесь и масштабы дру-
гие. Средний Овчинниковский 
переулок — тупиковый участок 
в Замоскворечье между Овчин-
никовской набережной и Пят-
ницкой улицей. Длина его мень-
ше 300 метров, и примерно по-
ловина из них закрыта для авто-
движения уже несколько лет. 
Там в столичном департаменте 
транспорта и решили создать 
новое общественное простран-
ство — пригласили молодых ар-
хитекторов, и те придумали 
расставить по переулку разноц-
ветные столы и скамейки раз-
ных форм, разрисовать яркими 
цветами асфальт, поставить 
кадки с цветами. В результате 

получилось место, куда во вре-
мя обеденного перерыва и вече-
ром приходят сотрудники близ-
лежащих бизнес-центров, что-
бы отдохнуть подальше от ма-
шин. А многочисленные столы 
для тенниса и других настоль-
ных игр делают этот отдых ак-
тивным. 

Черниговский переулок 
тоже совсем невелик, причем 
добрую его половину занимает 
белая старинная церковь. В спо-
койных тонах стилизовали и 
прогулочную зону в переулке — 
там теперь нет автодвижения.

— Все это происходит в рам-
ках пилотного проекта, мы хо-
тим посмотреть, насколько но-
вые пространства понравятся 
москвичам, — рассказала «РГ» 
замруководителя департамента 
транспорта Алина Бисембаева. 
— В перспективе планируем вы-
нести вопрос создания подоб-
ных площадок на голосование в 
«Активном гражданине» и уже 
по итогам принять окончатель-
ное решение.

По словам зампрефекта Цен-
трального округа Сергея Трав-
кина, за счет средств от плат-
ных парковок только в Замоск-
воречье в этом году благоустро-
ят еще 45 дворов. Ведутся рабо-
ты по созданию пешеходной 
зоны и в 3-м Обыденском пере-
улке — архитекторы пока не со-
шлись во мнении, каким ему 
быть. Всего за время своего су-
ществования платная парковка 
принесла в столичный бюджет 
более 4 млрд руб., все эти день-
ги пошли на благоустройство 
дворов и улиц, капремонт до-
мов, а также на благоустройст-
во города в целом по программе 
«Моя улица».

ЧП Лихач на «БМВ» сбил стоящий мотоцикл инспектора

Приехал надолго
Михаил Фалалеев

В
идимо, теперь уже не 
скоро удастся сесть за 
руль 55-летнему жите-
лю Северного Кавказа, 
решившему покатать-

ся по Москве на «БМВ» без госно-
меров. Впрочем, накажут его не 
за номера, а за безобразия на до-
роге.

 По словам начальника пресс-
службы столичного полицейско-
го главка Андрея Галиакберова, 

сотрудники ГИБДД заметили в 
центре Москвы автомобиль, во-
дитель которого неоднократно 
выезжал на встречную полосу и 
вел машину агрессивно. Требова-
ние сотрудника полиции остано-
виться водитель иномарки про-
и г н о р и р о в а л  и  п о п ы та л с я 
скрыться. В погоню за ним броси-
лись два инспектора ДПС на мо-
тоциклах. 

 Уже на Новокузнецкой улице 
«БМВ» врезался в здание, после 
чего водитель умышленно сбил 
стоящий мотоцикл инспектора. 
Выскочив из машины, он ударил 
полицейского, но его быстро 
скрутили. 

Водительских прав у этого 
гостя столицы не оказалось. 
Пока на него составлены прото-
колы об административных пра-
вонарушениях по статьям КоАП 
РФ: «Нарушение правил распо-

ложения транспортного средст-
ва на проезжей части дороги, 
встречного разъезда или обго-
на», «Управление транспор-
тным средством с нарушением 
правил установки на нем госу-
дарственных регистрационных 
знаков» и «Невыполнение за-
конного требования сотрудника 
полиции об остановке тран-
спортного средства». Но одной 
лишь «административкой» эта 
история, скорее всего, не закон-
чится. 

Материалы направят и в след-
ственное подразделение для ре-
шения вопроса о возбуждении 
уголовного дела по статье «При-
менение насилия в отношении 
представителя власти». А это уже 
серьезно — можно получить ре-
альный тюремный срок. 

Кстати, именно для борьбы с 
такими беспредельщиками и со-
здается в Москве спецрота. В 
каждый экипаж, помимо па-
трульных инспекторов ДПС, вой-
дут и два омоновца — чтобы, при 
необходимости, оказать колле-
гам силовую поддержку. 

Это будет около полусотни 
экипажей, которые будут «зачи-
щать» от всяких отморозков сто-
личные дороги. Причем работать 
они будут не на конкретной по-
стоянной территории, а в режиме 
«свободной охоты»: сегодня — в 
одном районе, завтра — в другом.  Уличные видеокамеры засняли перипетии погони и задержания лихача на «БМВ». 

Вызвать скорую психиатрическую помощь можно. Но надолго ли эффект?

КСТАТИ
Ежегодно в московскую полицию поступает примерно три 
тысячи заявлений о безвестном исчезновении граждан. В 
большинстве случаев пропавших людей находят. За полго-
да на территории Москвы находят 1000—1500 неопознан-
ных трупов. Две трети из них опознают без заведения дела. 
Жертвами преступников из пропавших без вести в год 
становятся 700—1000 человек. 

Акцент

 Для борьбы с такими беспре-
дельщиками и создается в 
Москве спецрота. В каждом 
экипаже будут два омоновца

Акцент

 Опасность для общества 
представляют примерно 15 
тысяч психически больных из 
5 млн зарегистрированных

В год в московскую 
полицию поступает 
примерно три тыся-
чи заявлений об 
исчезновении гра-
ждан

Получается, золо-
тые кладовые будут 
охранять неизвест-
ные ЧОПы, которые 
дадут самую низ-
кую цену на торгах?

За время своего 
существования 
платная парковка 
принесла 
в столичный 
бюджет 
более 4 млрд руб.
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СПРАВКА «РГ»
В России за психиатрической помощью ежегодно обращаются 8 млн че-
ловек, из них около 5 млн становятся постоянными пациентами пси-
хиатров и остаются в системе психиатрической помощи на долгие 
годы. В то же время, по данным официальной медицинской статисти-
ки, опасность для общества представляют только примерно 15 тысяч 
больных из общего числа зафиксированных психически больных. Они по-
тенциально опасны, в состоянии ремиссии ведут себя, как обычные 
люди, однако в состоянии возбуждения могут совершить любое пре-
ступление.
При этом психиатров в стране не хватает. По официальным данным, 
таких специалистов насчитывается 13,5 тысячи. Для сравнения, пси-
хологов у нас — более 40 тысяч. Еще одна проблема заключается в том, 
что психиатры, дефицит которых налицо, львиную долю своего време-
ни тратят на то, что выписывают справки для устройства на рабо-
ту, для получения водительских прав, для устройства детей в садик.

Детский клинический психолог, член Общественного сове-
та по защите семьи и традиционных семейных ценностей 
при Уполномоченном при президенте РФ по правам ребен-
ка Ирина Медведева согласна с тем, что Закон «О психиа-
трической помощи и гарантиях прав граждан при ее оказа-
нии» несовершенен. 
— Да, права больного человека защищены. Пока он не со-
вершил зверского преступления, его лечить нельзя. Но 
разве страдающий тяжелым недугом человек может сам 
сделать правильный выбор в отношении своего лечения? 
Конечно, он сочтет себя здоровым и откажется от госпита-
лизации, — отмечает психолог. 
Замгендиректора по научной работе ФМИЦ психиатрии и 
наркологии имени Сербского Минздрава России Евгений 
Макушкин считает, что действующий закон оптимален. 
— Другое дело, что есть проблемы, связанные с сотрудниче-
ством полицейских и медиков по обеспечению профилак-
тики. Если человек не состоит на учете, предсказать разви-

тие заболевания — выше какой-либо психиатрической ком-
петенции, — указывал специалист.
— Само по себе принудительное лечение допустимо, одна-
ко со временем оно может превратиться в форму каратель-
ной психиатрии, как это было в 1960—1980-х годах в СССР, 
— предостерегает в свою очередь психиатр Константин По-
живельковский. — Поэтому, на мой взгляд, действующая си-
стема, когда принудительная госпитализация возможна 
только по решению суда, вполне оправдана. Вместе с тем 
можно расширить перечень показаний для судебной эк-
спертизы психически больных людей, чтобы не ждать, ког-
да они причинят кому-то реальный вред. 
Кроме того, по словам эксперта, необходимо развивать ам-
булаторную психиатрическую службу, то есть усиливать 
контроль за уже известными пациентами и активно выяв-
лять новых. Но заниматься этим должны участковые психи-
атры, которых сейчас либо нет, либо их недостаточно, ре-
зюмировал эксперт.

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

ЦИФРА

45
ДВОРОВ
благоустроят за счет средств от 
платных парковок в Замоскворе-
чье в этом году
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Павел Дульман

В
чера первый премьер-
министр Донецкой на-
родной республики 
(ДНР), политолог, фи-
лософ и публицист 

Александр Бородай объявил о со-
здании «Союза добровольцев 
Донбасса» — общественной орга-
низации, в которую приглашены 
все ополченцы, воевавшие на 
востоке Украины, и шире — когда-
либо встававшие по велению сер-
дца на защиту тех, кто нуждается 
в помощи.

«Дело в том, что добровольцы 
давно проявляют себя как некая 
сила. Это люди, которые объеди-
нены на платформе патриотизма . 
Но в отличие от тех, кто состоит 
на государственной службе, это 
люди, у которых отсутствует со-
циальная защита. Мы считаем, 
что добровольцы должны помо-
гать друг другу. Поэтому наш 
союз — в первую очередь социаль-
ная организация» - разъяснил на 
пресс-конференции смысл суще-
ствования союза Александр Боро-
дай. По его словам, у союза есть 
далекоидущая цель — признание 

всех добровольцев, участвовав-
ших в локальных конфликтах, 
участниками боевых действий, и 
уравнивание их в правах, напри-
мер, с теми же «афганцами». При 
этом Бородай напомнил, что для 
него и многих других потенци-
альных членов союза конфликт 
на Донбассе — не первый. Лично 
он впервые попал на войну в воз-
расте 19 лет, и это был конфликт  
в Приднестровье. 

Количество потенциальных 
участников  союза Бородай оцени-
вает весьма масштабно. «Союз до-
бровольцев Донбасса» сразу отка-
зывается от сбора пожертвований 
с населения — люди и так отдают 
Донбассу последнее». Поэтому 
Бородай предупредил, что любые 
объявления о сборе средств от 

имени союза следует считать мо-
шенничеством. Ставка делается 
на добровольческую взаимопо-
мощь и участие представителей 
«патриотического бизнеса».  

Александр Бородай подчерки-
вает, что никаких политических 
целей, например участия в выбо-
рах любого уровня, «Союз до-
бровольцев Донбасса» пока пе-
ред собой не ставит — «это ис-
ключительно социальное объе-
динение».

Первый премьер-министр 
ДНР оценил ситуацию на Донбас-
се как чрезвычайно сложную. 
«Благодаря Минским соглашени-
ям активные боевые действия 
приглушены. Но власти Украины  
собрали на границе с республи-
ками мощную группировку.  

Очень высока вероятность агрес-
сивных действий против респу-
блик. В Донецке и Луганске это 
прекрасно понимают. Украин-
ские военные сейчас могут попы-
таться провести некий блицкриг 
и еще раз нарушить Минские со-
глашения. Уверен, что мой друг 
Александр Захарченко, его бой-
цы и наши добровольцы развеют 

их мечты о хорватском или ка-
ком-нибудь ином «сценарии», — 
сказал Бородай.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ  В Европе снова
вернулись к идее квот 
для мигрантов

Их в дверь, 
они в окно

Евгений Шестаков

ЧЕМ толерантней становится Европа в отношении миг-
рантов, тем меньше у нее шансов справиться с этой про-
блемой.

Первыми это осознали на Альбионе, отказавшись 
участвовать в общеевропейских программах по приему 
беженцев и наглухо перекрыв границу для желающих в по-
исках лучшей жизни попасть в Британию. В Лондоне неод-
нократно давали понять: чем эффективней будет оказы-
ваться помощь плывущим к европейским берегам нелега-
лам, тем больше появится желающих перебраться в Ста-
рый Свет. В то время как информация о гибели утлых суде-
нышек с беженцами в Средиземном море, напротив, оста-
навливает тех, кто еще не заплатил деньги ливийским кон-
трабандистам за доставку в Европу. Но в Брюсселе сочли 
британскую позицию негуманной.

В четверг стало известно о задержании очередной лод-
ки с мигрантами, направлявшимися к берегам Италии из 
Ливии. На судне находилось 400 человек, тела еще 50 по-
гибших были обнаружены в трюме. Показательный факт: 
спасало беженцев шведское судно «Посейдон». Однако 
вместо того, чтобы вернуть мигрантов туда, откуда они 
приплыли — к ливийским берегам, сердобольные шведы 
доставили их прямиком туда, куда те стремились, — на 
Апеннины. При этом сама Швеция дополнительных миг-
рантов по квотам Евросоюза принимать не спешит, ссыла-
ясь на существующие по этому поводу правила ЕС.

Последние заявления должностных лиц единой Европы 
говорят о борьбе внутри Евросоюза между желанием за-
щищать принципы гуманизма и страхом перед катастро-
фой, которая зримо угрожает Старому Свету. Прежде все-
го речь идет о развале Шенгенской зоны и отказе от обще-
европейской солидарности, за которую ратовали в Брюс-
селе последние десятилетия. Причем этот процесс уже на-
чался. Косвенно это подтверждает заявление министра 
иностранных дел Австрии: «Если нам не удастся быстро 
найти ответ на миграционный вызов, то все больше стран, 
как Дания и Венгрия, будут пытаться разобраться с кризи-
сом отдельно».

О том, что государства, на которые приходится основ-
ной поток беженцев, не в состоянии справиться с возник-
шими проблемами в одиночку, заявил и министр ино-
странных дел Германии Франк-Вальтер Штайнмайер. Он 
считает, что единой Европе необходимы в миграционных 
вопросах общие стандарты и процедуры. С Берлином, ко-
торый расплачивает-
ся за свое относи-
тельное экономиче-
ское благополучие 
резко возросшим чи-
слом ходатайств о 
предоставлении по-
литического убежи-
ща (в этом году их чи-
сло достигло 800 ты-
сяч), вроде бы никто 
не спорит. Однако 

нет гарантий, что, когда дело дойдет до конкретики при 
распределении квот, очередное предложение Еврокомис-
сии одобрят в странах ЕС.  Тем не менее в Брюсселе рассчи-
тывают, что надвигающаяся миграционная катастрофа за-
ставит страны Евросоюза стать сговорчивей.  Больше дру-
гих за изменение общеевропейских правил приема миг-
рантов ратуют государства, оказавшиеся на пути «нашест-
вия». «Необходима европеизация управления потоком 
мигрантов, — возмущается глава МИД Италии Паоло Джен-
тилони. — Мигранты прибывают в Европу, а не в Италию, 
Грецию, Германию или Венгрию». Но призывы итальян-
ских чиновников к коллегам по Евросоюзу проявить соли-
дарность практического отклика не находят — своя рубаш-
ка ближе к телу. Охотно рассуждая о гуманизме и причи-
нах роста миграции, которые кроются в «войнах, бедности 
и существующих диктатурах», власти большинства стран 
ЕС понимают, к какому непредсказуемому всплеску наци-
оналистических настроений может привести их согласие 
принять дополнительное число беженцев. В этом уже убе-
дились во Франции, где на просчетах Елисейского дворца в 
области миграционной политики быстро набирает очки 
Национальный фронт» Марин Ле Пен.

К тому же в Европе, хотя об этом не принято публично 
рассуждать, осознают, что в большинстве случаев речь 
идет не о политической, а об агрессивной экономической 
миграции. А большинство стремящихся в Европу нелега-
лов не имеют образования, не знают языка и по легальным 
каналам не имели бы шансов законным путем перебраться 
в Старый Свет.

«Если закрыть дверь, они откроют окно, если закрыть 
окно, они пророют туннель», — безнадежно рассуждает о 
ситуации с беженцами Верховный комиссар ООН по делам 
беженцев Антониу Гутерреш. Но его призывы к Европе ор-
ганизовывать новые центры для приема нелегалов раздра-
жают должностных лиц в большинстве стран Старого све-
та. В то время как одни политики призывают безжалостно 
выпроваживать незваных гостей восвояси, другие, напро-
тив, предлагают европейцам перетерпеть трудное время. 
Как по этому поводу высказалась канцлер Германии Анге-
ла Меркель, посетившая повергнувшийся нападению на-
ционалистов центр для беженцев в городе Хайденау, «чем 
больше мы помогаем мигрантам, тем сильнее мы стано-
вимся». Вот только сопровождали выступление главы не-
мецкого правительства не бурные аплодисменты, а ярост-
ный свист нескольких сотен демонстрантов, которые на-
зывали такие заявления Меркель «предательством нацио-
нальных интересов».                 

КРИЗИС 
В Греции 
сформировано
переходное
правительство
НЕ ОТХОДЯТ 
ОТ УРН

Александр Гасюк, 
«Российская газета», Афины

ПЕРЕХОДНОЕ правительство 
Греции под руководством времен-
но исполняющей обязанности 
премьера страны председателя 
Верховного суда Василики Тану-
Христофилу будет сформировано 
сегодня. Как стало известно в чет-
верг вечером, так и не добившись 
от лидеров греческих политиче-
ских партий формирования кон-
сенсусного кабинета министров, 
президент страны Прокопис Пав-
лопулос официально объявил о 
роспуске парламента Греции и 
проведении досрочных парла-
ментских выборов 20 сентября.

На момент подписания номера 
в печать имена и.о. руководителей 
ключевых греческих министерств 
— минфина, минобороны и МИДа 
— не были обнародованы. Извест-
но лишь, что в случае созыва экс-
тренных саммитов ЕС Грецию бу-
дет представлять президент стра-
ны, а Василики Тану-Христофилу 
стала первой в истории женщи-
ной-премьером. Вплоть до недав-
него времени ведущая греческая 
партия СИРИЗА продолжает раз-
валиваться в преддверии «очеред-
ных внеочередных» выборов — это 
будет уже третье всенародное го-
лосование за последние семь ме-
сяцев. Выборы были анонсирова-
ны подавшим в отставку с поста 
премьера страны Алексисом Ци-
прасом, однако сам политик стре-
мительно теряет шансы снова за-
нять кресло главы греческого пра-
вительства.

Александр Бородай (в центре): 
Союз добровольцев — исключи-
тельно социальное объединение.

Узнайте больше: Чехия предложила создать армию 
для борьбы с мигрантами 
www.rg.ru/art/1157128

Европе необходимы 
в миграционных 
вопросах 
общие стандарты 
и процедуры

На последних парламентских выборах активно продавались места в Верхов-
ной раде. Об этом немецкому изданию «Шпигель» рассказал глава Европей-
ской ассоциации бизнеса на Украине Томаш Фиала. «По моей информации, 
парламентские места покупались по цене от 3 до 10 миллионов долларов за 
мандат», — сообщил Фиала. Он пояснил, что партии Арсения Яценюка и Петра 
Порошенко в первых рядах поставили «хороших кандидатов», не вызывавших 
сомнений. По мнению Фиала, эти «хорошие» — герои войны, активисты с без-
укоризненной репутацией. А затем в избирательных списках партий шли биз-
несмены, «которые хотят лоббировать свои интересы в Парламенте». Как пола-
гает Фиала, Порошенко и Яценюк пошли на это «для того, чтобы финансиро-
вать свою кампанию». Когда же журналист «Шпигеля» поинтересовался, есть 
ли какие-то подтверждения сказанному, то глава Европейской ассоциации биз-
неса заявил, что на Украине это ни для кого не секрет. «Факты хорошо известны 
на Украине, и в частных беседах это признают обе стороны — как покупатели, 
так и лидеры партий, — сказал Фиала. — Если бы Генеральная прокуратура была 
на самом деле независимой от политического влияния, то бы было легко прове-
рить подобные обвинения».

Подготовила Анна Федякина

ПРОЧИТАНО В «ШПИГЕЛЕ»

Колючая проволока уже не способна остановить мигрантов .

АКЦИЯ 

Феминистки 
переименовали 
улицы в центре 
французской 
столицы 
В ПАРИЖЕ 
ОТКРЫТ 
БУЛЬВАР 
ТЕРЕШКОВОЙ 

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

АКТИВИСТКИ ассоциации 
«Отважьтесь на феминизм» про-
вели необычную акцию в исто-
рическом центре Парижа — на 
острове Сите, где находится со-
бор Парижской Богоматери. 
Бойкие девицы за ночь поменяли 
тамошнюю местную топоними-
ку: на прежние таблички с назва-
ниями улиц наклеили заранее 
подготовленные новые с имена-
ми знаменитых женщин, кото-
рые внесли вклад в культуру, на-
уку, историю страны и человече-
ской цивилизации в целом.

Так на несколько дней во 
французской столице появились 
бульвар первой женщины-кос-
монавта Валентины Терешковой 
и набережная американской 
джазовой певицы Нины Симон. 
Естественно, парижские феми-
нистки не забыли и именитых 
соотечественниц, в том числе 
«Красную деву Монмартра», по-
этессу, участницу Парижской 
коммуны 1872 года Луизу Ми-
шель, пионерку воздухоплава-
ния, одну из лучших альпини-
сток начала ХХ века Мари Мар-
вингт, мореплавательницу и пи-
сательницу Флоранс Арто, а так-
же многих других. Всего было пе-
реименовано около 40 улиц и 
площадей.

Почему феминистки пошли 
на эту вызвавший большой ре-
зонанс инициативу? Как заяви-
ла их представительница Мари 
Алибер, чтобы «привлечь вни-
мание горожан к вопиющей нес-
праведливости: всего 2,6 про-
цента улиц столицы носят жен-
ские имена». К тому же, по ее 
словам, заслуга многих из них 
заключалась лишь в том, что 
они были женами знаменитых 
людей, а сами по себе ничем 
особенным не отличились.

Справедливости ради надо 
отметить, что представительни-
цы слабого пола все-таки в Па-
риже не забыты. Рядом с «Коме-
ди Франсез» есть площадь Ко-
летт, названная так в честь зна-
менитой французской писа-
тельницы начала века, а не так 
давно на юго-востоке Парижа 
появилась улица, носящее имя 
Анни Жирардо, актрисы кино и 
театра, скончавшейся в 2011 
году. Однако, конечно, мужчины 
в столичной топонимике прева-
лируют, их раз в 15 больше.

Чего добиваются дамы из 
«Отважьтесь на феминизм»? Ра-
венства. Того, чтобы к 2019 году 
число «женских» и «мужских» 
улиц стало поровну. Причем 
вполне благоразумно они не 
предлагают переименовывать, 
скажем, площадь Шарля де Гол-
ля (она же Этуаль — Звезды) в 
площадь Симоны де Бовуар или 
Мари Кюри. По их разумению, в 
городе множество уличных на-
званий, никак не связанных с 
выдающимися личностями, и их 
можно было бы, мол, без особо-
го ущерба «феминизировать».

Неизвестно, пойдет ли на-
встречу этим пожеланиям ны-
нешний мэр Парижа Анн Идаль-
го, которая в принципе с симпа-
тией относится к резонам феми-
нисток. Об этом хотя бы свиде-
тельствует тот факт, что из 36 
названий новых улиц, представ-
ленных в этом году на рассмо-
трение специальной комиссии 
муниципалитета, 22 — женские.

КСТАТИ
Многих туристов, а в конце авгу-
ста в Париже их особенно много, 
смена названий застала вра-
сплох. Кого ввела в заблуждение, а 
кого даже позабавила. Что каса-
ется местных жителей, то они 
негативно отреагировали на 
этот демарш, хотя и понимали, 
что он носит явно декларатив-
ный характер без каких-либо по-
следствий для топонимики их 
района.

E
P

A

Екатерина Забродина, 
Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», 
Вашингтон

Тысячи незнакомых людей 
пишут искренние соболез-
нования на страничках 

24-летней Элисон Паркер и 
27-летнего Адама Уорда в соцсе-
ти Facebook. Между тем амери-
канские СМИ рассказали о пред-
смертном письме убийцы журна-
листов, в котором тот «объя-
снил» свой бесчеловечный по-
ступок. 

Трагедия, разыгравшаяся в 
городе Монита (штат Вирджи-
ния) в прямом эфире телеканала 
WDBJ 7, не сходит с первых полос 
американских СМИ. Недавно 
уволенный с канала 41-летний 

Вестер Флэнэгэн, расстрелявший 
бывших коллег и покончивший с 
собой, успел не только снять пре-
ступление на смартфон и выло-
жить видео в Интернет, но и оста-
вить «объяснительную записку». 
Можно представить, что почув-
ствовали сотрудники ABC News, 
когда к ним по факсу пришла 
23-страничная исповедь убийцы. 
В послании Флэнэгэн утвержда-
ет, будто его постоянно унижали 
из-за темного цвета кожи и не-

традиционной сексуальной ори-
ентации. 

Между тем все, кому довелось 
с ним поработать, жаловались на 
его неуравновешенность, а про-
дюсер новостей Дэн Дэннисон 
даже предлага л  Флэнэгэну 
«обратиться к врачу». Главный 
менеджер WDBJ 7 Джеффри 
Маркс рассказал, что Вестер был 
«тяжелым и несчастливым чело-
веком, часто конфликтовал с кол-
легами в острой форме и из-за 

этого в конечном счете был уво-
лен». На увольнение он отреаги-
ровал агрессивно и впоследствии 
подал в суд на телекомпанию, об-
винив ее руководство в расовой 
дискриминации. Однако в WDBJ 
7 настаивали: все дело исключи-
тельно в непрофессионализме и 
некорректном поведении на ра-
бочем месте. 

А вот жертв «вирджинского 
стрелка», по которым скорбит 
вся Америка, напротив, называ-
ют душой компании и професси-
оналами своего дела. Репортер 
Элисон Паркер считалась «вос-
ходящей звездой» канала. Недав-
но, к примеру, она закончила рас-
следование о насилии над деть-
ми.  Девушка признавалась, что 
выросла на репортажах телека-
нала и стать частью команды 
было ее мечтой. Ее молодой чело-
век Крис Херст, сотрудник служ-
бы новостей, поблагодарил всех 
неравнодушных за сострадание: 
«Мы с Элисон очень любили друг 
друга, хотя не афишировали это-
го.  Мы хотели пожениться. Мы 
как раз отметили ее 24-й день ро-
ждения». Херст также выразил 
глубокие соболезнования неве-
сте телеоператора Адама Уорда. 
Она работала на том же канале и 
в момент убийства как раз обра-
батывала сигнал с его камеры. 
Коллеги говорят, что Адам был 
«общительным весельчаком с за-
разительной улыбкой». В связи с 
трагедией президент США Барак 
Обама заявил, что инциденты со 
стрельбой одиночек становятся 
опаснее терактов. А Бюро по 
контролю за оборотом алкоголя, 
табака, огнестрельного оружия и 
взрывчатых веществ подтверди-
ло: Флэнэгэн приобрел оружие 
вполне легально. 

Акцент

 Убийца журналистов 
приобрел оружие легально

Видео смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1157767

Французские феминистки назвали 
бульвар именем Терешковой. 
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Журналистов американского телеканала WDBJ7 Элисон Паркер и Адама Уорда застрелили в прямом эфире.

ТРАГЕДИЯ В США скорбят об убитых репортерах канала WDBJ 7

Они были душой компании
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Инициатива Cоздан «Союз добровольцев Донбасса»

Сюда пришли 
неравнодушные

Акцент

 «Союз добровольцев 
Донбасса» — в первую очередь 
социальная организация За ситуацией на Украине 

следите на сайте 
www.rg.ru/sujet/5202
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КИНО В прокат выходит 
мультфильм 
о Серафиме Саровском

Крестик 
в кармашке

Инга Бугулова, Санкт-Петербург

С 27 АВГУСТА в широком прокате мультфильм «Нео-
быкновенные приключения Серафимы». История девоч-
ки, ищущей родителей, переплетается с житием саров-
ского чудотворца и, по словам режиссера, напоминает 
зрителю о силе любви.

Серафима Воскресенская — воспитанница детского 
дома, потерявшая семью во время Великой Отечествен-
ной. Все, что осталось ей от родных, — нательный крестик, 
который она хранит в кармашке. Однажды Сима вместе с 
подругой отправляются в каморку под лестницей: говорят, 
там живут призраки. С этого момента девочки оказывают-
ся в водовороте событий. Самое искреннее желание Симы 
— найти родителей, и благодаря чудесной встрече с препо-
добным Серафимом Саровским оно исполняется. 

 — Наш мультфильм отличается от других — это драма. 
Здесь есть место и для исторической темы, и для религиоз-
ной, затрагиваются психологические моменты, — расска-
зывает композитор Иван Урюпин. 

За изображение героев мультфильма отвечал художник 
Юрий Пронин. Труднее всего пришлось с Серафимом — 
эскизы были самые разные, а узнаваемый и точный образ 
святого искали в течение двух лет. Совсем по-другому 
вышло с главной героиней: девочка получилась безукориз-
ненно практически с первого рисунка. Авторы подчерки-
вают, «Необыкновенные приключения Серафимы» рас-
считаны на самую широкую зрительскую аудиторию. 

— Важно, что мы не снимали мультфильм для верующих, 
мы снимали мультфильм для людей. Я думаю, картина бу-
дет интересна всем, потому что разговор о любви — уни-
версальная и бессмертная тема, — считает режиссер Ста-
нислав Подивилов. 

Свои голоса героям истории подарили легенды отечест-
венного кинематографа. Серафима Саровского озвучива-
ет народный артист РФ Александр Михайлов, а тетю Лизу — 
народная артистка СССР Вера Васильева. В ближайшее 
время картину переведут на английский язык, чтобы с ней 
могли познакомиться и в других странах. 

ФЕСТИВАЛЬ Во Владивостоке 
бесплатно выступят 
рок-группы со всего мира

Золотой Рог 
принимает рок

Александр Алексеев

СЕГОДНЯ во Владивостоке открывается необычный фе-
стиваль V-ROX. Группы из разных стран, от Чили до Ве-
ликобритании, прилетают сюда за свой счет. И даже не 
требуют за свои выступления гонораров. Среди хедлай-
неров феста — английская Echotape, корейская 
Rock’N’Roll Radio и российская Dza. О том, как удается 
проводить один из самых ярких фестивалей мира, «РГ» 
рассказал его организатор и идейный вдохновитель Илья 
Лагутенко, фронтмен группы «Мумий Тролль».

V-ROX пройдет уже в 
третий раз. Не меша-
ет ли он популярно-
сти «Мумий Трол-
ля»? Вам ведь нужно 
отвлекаться от кон-
цертов.
ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО: Мой 
опыт гастролирую-
щего музыканта по-

лезен для фестиваля. Но моя идея в корне отлична от из-
вестных музыкальных событий в России, потому что для 
меня V-ROX — это планомерное развитие культурного лан-
дшафта отдельно взятого города, который мне дорог. Да, 
это сказывается на моей деятельности в группе «Мумий 
Тролль», но мне кажется, что я давно уже мчусь впереди и 
начинаю досрочно обходить буи, вместо того чтобы участ-
вовать в зрелищной регате под названием «рок-н-ролл». 

Из чего формируется бюджет фестиваля?
ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО: Из наших гонораров. Это сплошное самопо-
жертвование во имя мечты. Есть еще понимающие люди — 
спонсоры, преследующие при этом свои собственные ин-
тересы. 

Именно из-за того, что бюджет фестиваля мал, на него 
отказываются прилетать рок-звезды из европейской ча-
сти России? 
ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО: Российские артисты знают о нашем собы-
тии. но до сих пор никто из них не смог включить фести-
валь в свои графики гастролей.

Получается, что зарубежные рок-группы менее меркан-
тильны? 
ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО: Есть разные мнения на этот счет. Но я рад, 
что артисты, приезжающе во Владивосток, — это не только 
яркие исполнители, но и приятные люди. Это важно: рабо-
тать с людьми, общение с которыми приносит радость. 

V-ROX совмещает концерты с лекциями и дискуссиями. 
Какие темы актуально обсудить на этот раз? 
ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО: Это и монетизация стриминговых моделей, 
и управление, и развитие городских культурных лан-
дшафтов... Интересно сравнивать то, как решаются эти 
проблемы в разных странах, и вместе искать ответ. И по-
нять, как действовать тем, кто сегодня только начинает. 
Ведь компания на V-ROX у нас опять соберется очень кре-
ативная, талантливая и интересная. 

Публикации Неизвестные страницы дневников Юрия Трифонова из новой книги 
сегодня можно прочитать в «РГ»

Другая жизнь

КЛЮЧ
Из воспоминаний 
Леонида Зорина

... Первые наши произведения 
были написаны на сходную тему. В 
том не было ничего удивительного 
— запас впечатлений был невелик, 
мы написали о том, что знали, ге-
роями нашими были студенты. 

И пьеса моя, и повесть Юры 
были благожелательно приняты. В 
особенности удачно сложилась 
судьба его повести, ее встретило 
не только читательское призна-
ние, была она к тому же отмечена 
еще и Государственной премией (в 
ту пору она называлась Сталин-
ской). Будущее казалось безоблач-
ным, сулившим нам еще много ра-
достей.

Юра обычно был скуп на слово, 
предпочитал молчать и слушать, 
но в этот вечер разговорился. Хо-
телось, видимо, поделиться со-
зревшими в нем соображениями. 

— Нашему брату необходимо 
иметь свой дом, — говорил он уве-
ренно, — свой ли журнал, свой ли 
театр, где его ждут и где в него ве-
рят. Без этого дома ты одинок и 
чувствуешь себя неприкаянным. 
Еще важнее — найти свой ключ.

— Что ты имеешь в виду?
— Свой ключ — это понятие раз-

нообразное. Это — свой звук, толь-
ко тебе присущий, своя интона-
ция, прежде всего — свой личный 
подход к изложению темы. Если 
однажды тебе посчастливится 
найти свой ключ, ты — в полном 
порядке. Можно писать рассказ за 
рассказом. Вот Чехов однажды на-
шел свой ключ. Ключ гения. И его 
судьба всего за несколько лет со-
стоялась.

Я недоверчиво пробормотал:
— Хочешь сказать, что ему по-

везло?
— В какой-то мере, — заверил 

Юра.
Я покачал головой и буркнул:
— Гению, знаешь, всегда везет.
Юра сказал:
— Бывает по-всякому. Навер-

ное, есть неизвестные гении. Но 
главное — все же найти свой ключ. 

Писательская судьба у Юры 
сложилась счастливо, много 
счастливей, чем личная, — настоя-
щее счастье к нему пришло только 
в третьем браке. Он с каждой кни-
гой представал все более глубо-
ким писателем, и будущее его об-
ещало стать еще ярче, еще блиста-
тельней.

Все кончилось и рано, и горь-
ко — попал в больницу, ему пона-
добилась весьма заурядная хи-

рургия. После нее он оправился 
быстро, но вдруг оторвался 
тромб, и в тот же день он ушел из 
мира, из осиротевшей литерату-
ры.

Я жил в Крыму, куда я всегда 
сбегал от суровой московской 
зимы, к которой я так и не смог 
привыкнуть, — о смерти его уз-
нал с опозданием. Ушел он тра-
гически преждевременно, а все 
же найти свой ключ он успел. 

С тех пор прошло уже много 
лет, и нынче, когда неотвратимо 
приходит мой день прощания с 
миром, все чаще вспоминается 
мне тот летний, давно миновав-
ший вечер. Так ясно вижу я, как 
идут по тихой улице два моло-
дых, совсем еще юных литерато-
ра. Беседуют о тайнах словесно-
сти, которой хотят посвятить 
свою жизнь. Из настежь распах-
нутых окон льется редкий и неу-
веренный свет. Люди готовятся 
ко сну. А мы все толкуем о лите-
ратуре, о будущем, нам принад-
лежащем, в котором нас ждут 
одни лишь удачи (какие же мо-
гут тут быть сомнения?) Дело за 
малым — найти свой ключ.

Из дневников и рабочих 
тетрадей Юрия Трифонова

23 января 1957 года
Когда говорят о прозе «эта чи-

стая, светлая повесть» или о дра-
ме: «чистая, светлая пьеса» — я 
всегда настораживаюсь. Значит, 
что-то фальшивое, ненастоящее. 
О великих творениях нельзя ска-
зать: чистая, светлая... «Чистый, 
светлый роман Толстого «Анна 
Каренина»... Чистый, светлый Че-
хов? Маяковский? Горький? 
Бальзак? Хемингуэй? Никто! 
«Чистое и светлое», как основ-
ные качества, это не достоинст-
ва, а пороки. Признак дефектив-
ности, примитива. Чистым и 
светлым может быть только 
язык, стиль. Например — язык 
Мериме.

27 февраля
Становлюсь озлобленным и 

желчным.
Мелкими сухими крупицами 

падал снег. Он был похож на гоме-
опатические пилюльки.

Гомеопатический снег.

28 февраля
Весь этот месяц в Москве ки-

пит предвыборная кампания. Я 
тоже, как обычно, принимаю 
участие: агитатор. Уже не первый 
год я занимаю эту высокую дол-
жность. Попались старые кварти-

ры по Трубниковскому переулку, 
где я бывал раньше.

Нынче труднее. Все видят не-
нужность и фальшь этой свисто-
пляски. Все играют. Какая-то ги-
гантская всеобщая и, в общем, 
довольно скучная игра. Горят 
фонарики, устраиваются вече-
ра, концерты, разносятся при-
глашения. Все играют. Одни — 
машинально, по привычке, дру-
гие со скрытым раздражением, 
третьи иронически усмехаясь, а 
некоторые даже с вдохновени-
ем... 

В одной «моей» квартире — а 
квартиры у нас громадные, по 
двадцать пять, тридцать жиль-
цов, живет некая семья Перов-
ских. Русские интеллигенты ста-
рого покроя. Она зубной врач, 
он неизвестно кто. Оба уже ста-
рики, но бодрые. В комнатке у 
них старинная мебель, портрет 
хозяина в офицерском мундире, 
с усами... 

Старик необычайно лебезит 
передо мной. Все время вставля-
ет какие-то верноподданниче-
ские замечания. По-видимому, 
испуган давно и на всю жизнь. А 
меня он считает чем-то средним 
между дворником и сотрудни-
ком МГБ, словом — представите-
лем советской власти. 

В общей кухне, где множество 
тесно стоящих, кро¬хотных, от-
дельных столиков (у каждой се-
мьи свой), где одновременно по-
лыхает несколько газовых плит, 
и от этого нестерпимо жарко, я 
провожу свою работу: уточ¬няю 
списки избирателей. Жильцы 
толпятся вокруг, под¬ходят, ухо-
дят. Играют...

Мне надлежит уточнять у из-
бирателей год рождения. Я за-
даю бестактные вопросы жен-
щинам, причем это де¬лается 
при всех. Я стараюсь держаться 
как можно сво¬бодней, маски-
руя свое ощущение бестактно-
сти и бес¬смысленности этих 
расспросов. Женщины, в общем, 
тоже мало смущаются.

Бессознательное ощущение 
«игры».

21 января 1959 года
Зимняя Ялта прекрасна. На-

поминает городишко из ита-
льянских фильмов: старый, 
грязный, каменный, малолюд-
ный, и — море. На кофейно-серых 
горах пятнами лежит снег. Тем-
но-синее море, бледно-синее 

небо. По набережной гуляют 
люди, одеты по-разному: неко-
торые в пид¬жаках как летом, а 
иные в пальто и в меховых шап-
ках.

... Вечером сидят в вестибюле 
и болтают. К. Г. Паустовский — 
старенький и простодушный. 
Его мучает астма, и все же он 
всегда весел, бодр, рассказывает 
смешные истории, и сам смеется 
анекдотам Казакевича... Напри-
мер: какое обращение к еврею 
является одновременно рим-
ским оратором? (цыцарон)...

17 октября 1959 года
Для повести (будущий роман 

«Утоление жажды» — Ред.)
Надо ввести мир города. Мно-

жество поразительных судеб. У 
каждого человека, прожившего 
основательный кусок жизни, — 
есть нечто удивительное в судь-
бе.

Это надо увидеть.

Публикация Ольги Трифоновой
Отрывки предоставлены 
Ниной Катаевой, 
одной из составителей книги 
«Отблеск личности»

ВСЕ НАЧАЛОСЬ 
С РИСУНКА

В Москве впервые показали 
детские рисунки писателя. Музей 
Москвы подготовил очень камер-
ную выставку «Рисунки Юры Три-
фонова». Куратор проекта — вдова 
писателя, директор музея «Дом на 
набережной» Ольга Трифонова. 

Москву Трифонов любил  
всем сердцем, искал утешения в 
набережных, переулках, тихих 
парках, когда казалось, что оди-
ночество не преодолеть, когда 
арестовали отца, а через год 
мать. Москва стала главным ге-
роем его знаменитого «Дома на 
набережной». В 1981 году Юрий 
Трифонов был номинирован на 
Нобелевскую премию, но в тот 
же год писатель скончался, а по-
смертно Нобелевку не дают. 

Создателям выставки хоте-
лось показать, насколько мно-
гогранным был талант писателя. 
Детские рисунки Юрия Вален-
тиновича прежде не видел никто. 
Это работы с 1932-го по 1938 
год, несколько — 1941 года. Сов-
сем ранние — зарисовки с пор-
третов из школьных учебников: 
карандашные Гоголь, Маяков-
ский. Потом появились самосто-
ятельные работы: интерьер дома 
на набережной — комната Юры, 
несколько пейзажей лета сред-
ней полосы, иллюстрации к 
Жюлю Верну и Фенимору Купе-
ру, которыми маленький Юра 
зачитывался.

Потом появились карикатуры 
на Гитлера. Когда война началась, 
ему было 15, он вместе с ровесни-
ками сбрасывал зажигалки с мо-
сковских крыш. Почему эти ри-
сунки так долго пролежали в ар-

хиве? Ольга Романовна отвечает: 
«Не было повода. Их не показы-
вали даже в Доме на набережной, 
отделе Музея Москвы»... Самый 
дорогой для нее экспонат на вы-
ставке — это дневник писателя, 
который он начал вести с семи 
лет и вел почти всю жизнь. Он от-
крыт на странице 22 июня 1937 
года. За день до того арестовали 
отца Трифонова, Валентина Анд-
реевича, воевавшего в Граждан-
скую войну, служившего в по-
следнее время председателем Не-
фтесиндиката и Топливного ко-
митета.

«Сегодня меня будила мама и 
сказала: «Юра, вставай, я должна 
тебе что-то сказать». Я протер 
глаза. Таня привстала с постели…
«Вчера ночью, — начала мама, — у 
нас было большое несчастье, 
папу арестовали». Я нисколько 
не сомневаюсь, что папу выпу-
стят, папа — самый честный чело-
век. Сегодня у меня самый ужа-
сный день…» 

Папу так и не выпустили. Его 
расстреляли. Передачки, кото-
рые Юра с бабушкой носили в Бу-
тырку, продолжали принимать 
даже после расстрела. После аре-
ста отца и матери Юру с сестрой 
воспитывала бабушка.

«Есть в дневнике и еще одна 
запись, — продолжает Ольга Ро-
мановна. — Юра писал: «Почему я 
чувствую только за себя, только 
свою боль». Тогда ему было во-
семь. Он был ребенком, но его 
уже тогда волновали вопросы со-
страдания, боли, судьбы. Эта за-
пись многое объясняла». 

Подготовила Наталья Соколова

Домик в Серебряном бору. 
Один из редких снимков среди 
впервые представленных 
на выставке.

ПЕРЕЛИСТЫВАЯ КНИГИ ЮРИЯ ТРИФОНОВА

Акцент

 Ну что за ветошь: возлюби 
ближнего своего? Но если 
человек не чувствует близости 
близких, он начинает душевно 
корчиться и задыхаться — 
не хватает кислорода

Работа над «Необыкновенными приключениями Серафимы» 
велась в течение четырех лет.

Неизвестные прежде страницы дневников Юрия Трифонова, рисунки 
писателя, которых прежде никто не видел... Сегодня в московском 
Музее «Дом на набережной», небольшом музее большого писателя, 
представят новую книгу «Отблеск личности». Здесь же, в музее, пред-
ставлена графика и живопись автора легендарного «Дома на набе-
режной» и других произведений, ставших классикой ХХ века: 
«Отблеск костра», «Нетерпение», «Обмен», «Время и место»... Как раз 
сегодня, 28 августа, день 90-летнего юбилея писателя. В новой книге 
впервые под одной обложкой собраны воспоминания друзей писате-
ля, учеников, представлены уникальные страницы его дневников и 
рабочих тетрадей с комментариями его вдовы Ольги Трифоновой. 
Фрагменты из книги сегодня мы предлагаем и читателям «РГ». 

История полыхает, как огромный костер, и каждый 
бросает в него свой хворост. 

«Отблеск костра»

 … редкий дар: быть никаким. Люди, умеющие гени-
альным образом быть никакими, продвигаются далеко. 

Вся суть в том, что те, кто имеет с ними дело, довообра-
жают и дорисовывают на никаком фоне все, что им под-

сказывают их желания и их страхи.
«Дом на набережной»

Нет, зависть — совсем не то мелкое, дрянное чувство, 
каким представляется. Зависть — часть протестующей 
природы, сигнал, который чуткие души должны улавли-
вать. Но нет несчастнее людей, пораженных завистью. 

«Дом на набережной»

А когда нетворческий человек пытается творить, он 
заменяет акт творчества чем попало — чаще всего ни-

чтожными домашними революциями. 
«Предварительные итоги»

Можно убить миллион человек, свергнуть царя, 
устроить великую революцию, взорвать динамитом 

полсвета, но нельзя спасти одного человека. 
«Старик»

Суть в том, что надо жить для дела, не для делишек. 
Дело больше человека, больше его жизни. 

Дело — это для всех. (…) Делишки в двадцать марок или 
в два миллиона — какая разница? 

«Утоление жажды»

 — Понимаете, Юрий, нам, американцам, такие люди 
не нравятся. Мы любим людей успеха. А вы, русские, 

всегда пишете про неудачников. Это неинтересно 
для нас. Мы любим оптимистическую, 

жизнеутверждающую литературу. 
Мы — такая нация. Верно я говорю, Рут? 

«Опрокинутый дом»

Ну что за ветошь: возлюби ближнего своего? Библей-
ская болтология и идеализм. Но если человек не чувству-
ет близости близких, то, как бы он ни был интеллекту-
ально высок, идейно подкован, он начинает душевно кор-

читься и задыхаться — не хватает кислорода.
 «Предварительные итоги»

В разные времена настоящее выглядит по-разному. 
«Кошки или зайцы?»

 Скажу лишь: жизнь — постепенная пропажа 
ошеломительного. 

«Кошки или зайцы?»

Время, как и небеса, 
лопнуло с оглушительным треском.

«Дом на набережной»
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Хедлайнеры фести-
валя — англичане 
Echotape и корейцы 
Rock’N’Roll Radio
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ЖКХ Программы 
благоустройства столицы 
набирают обороты 

Мой двор, моя улица 

Ольга Игнатова 

В БЛИЖАЙШИЕ три года сто-
личные власти предполагают ка-
питально отремонтировать жи-
лье для миллиона москвичей, за-
явил вчера на торжественном ве-
чере, посвященном предстояще-
му профессиональному праздни-
ку работников ЖКх, мэр Москвы 
Сергей Собянин.

Он напомнил, что большая но-
вая программа капитального ре-
монта жилых домов в столице 
уже стартовала.

— Столица довольно многое де-
лала в области капремонта и рань-
ше, но в целом жилой фонд у нас не 
слишком новый, и встал вопрос, а 
что будет с домами через 10—15 
лет, если их не ремонтировать? — 
говорил мэр. Они просто превра-
тятся в аварийный фонд. Такое, я 
думаю, ни одному жителю не пон-
равится. Поэтому была создана 
программа капремонта жилья. 
Она предполагает, что в ближай-
шие три года мы отремонтируем 
дома, в которых проживает около 
миллиона москвичей. Это при-
мерно десятая часть всего жилого 
фонда столицы. А дальше пойдем 
только по нарастающей. Такой 
масштабной программы еще 
никто в мире не реализовывал, так 
что мы станем первопроходцами. 

Мэр выразил надежду, что ра-
ботники жилищно-коммуналь-
ных служб москвичей не подве-
дут. Как не подводили они до сих 
пор, реализуя другие масштаб-
ные городские проекты. Ведь за-
канчивается уже пятый сезон 
благоустройства Москвы. Начи-
налось оно с московских дворов. 
Было много разногласий на этот 
счет. Кому-то из жителей нравил-
ся тихий уголок, кому-то требо-
валась спортивная площадка, а 
кому-то — детская площадка. По-
степенно москвичи вошли во 

вкус, и после первых опытов об-
устройства дворовых террито-
рий все больше жителей хотели, 
чтобы благоустройство пришло и 
к ним. Так было реконструирова-
но 20 тысяч московских дворов. 
Собянин рассказал, как на днях к 
нему подошел один заслуженный 
учитель и признался, что был не-
прав, когда выступал против 
устройства в своем дворе спор-
тивной площадки: «Думал, мест-
ные спортсмены будут причи-
нять неудобства. Но ученики, ко-
торые раньше пили по вечерам 
пиво на скамейках во дворах, ста-
ли играть в баскетбол, волейбол, 
заниматься на тренажерах, — рас-
сказал он. — Словом, понял, что 
появилась новая, здоровая среда 
обитания для них, для ребят, и от 
этого лучше стало всем». Дейст-
вительно, в городе появилось 
множество новых возможностей 
для здорового образа жизни, ве-
лодорожки, лыжные трассы, кат-
ки. Спортивными стали 400 го-
родских парков, которые за по-
следние пять лет удалось благоу-
строить практически с нуля. 

Следующий большой проект 
превращения столицы в комфор-
тный город — пешеходные улицы. 
Вслед за единственным прежде 
Арбатом удобными для прогулок 
стали Столешников переулок, 
улица Никольская, Мясницкая и 
другие улицы. «Нам говорили, 
что сужение проезжей полосы — 
самоубийство, город встанет 
окончательно, — вспоминал Собя-
нин. — Но мы благоустроили пар-
ковки для автомобилей, навели 
порядок с логистикой движения, 
увеличив пространство для пеше-
ходов. И коллапса не произошло. 
Комфортнее стало и пешеходам, 
и автомобилистам, и велосипеди-
стам. Теперь близится к финалу 
следующая программа — «Моя 
улица».

ОБРАЗОВАНИЕ В  школах столицы созданы 
50 медицинских и 50 инженерных классов

Онлайн-педсовет
Александр Мелешенко

Общегородской педсовет, 
который вот уже четвер-
тый год подряд проходит в 

Москве накануне 1 сентября, как 
и обычно, был вчера открытым. В 
концертном зале образователь-
ного центра на Воробьевых горах 
не осталось ни одного свободно-
го места, зато прямую трансля-
цию в Интернете смогли посмо-
треть все желающие. 

Собрались у экранов в обра-
зовательных учреждениях столи-
цы и руководители школ, учите-
ля, родители — в общей сложно-
сти более 100 тысяч человек. 
Ведь разговор шел о самом важ-
ном — чему и как дальше учить 
юных москвичей? 

 — Совместно с медуниверси-
тетом мы создали проект под на-
званием «50 медицинских клас-
сов Москвы», — сообщил о глав-
ном новшестве предстоящего 
учебного года в своем выступле-
нии мэр Москвы Сергей Собя-
нин. — Для этого в 50 школах со-
зданы специальные профильные 
медицинские классы. Программа 
химии и биологии в них будет бу-
дут составлена с учетом пожела-
ний преподавателей и профессо-
ров Первого Московского госу-
дарственного медицинского уни-
верситета им. Сеченова. Практи-
ку же ребята в самом вузе наших 
клиниках, чтобы четко понять, 
нравится ли им профессия врача.

Это важно для города, считает 
Собянин, так как здравоохране-
ние волнует правительство Мо-
сквы не меньше, чем образование. 
Второй проект, который вступит в 
силу с 1 сентября, — это создание 
еще 50 инженерных классов с 13 
вузами, среди которых знамени-
тые МАИ, МФТИ, МИФИ. 

— Мы возвращаемся к тому, 
что ребята должны в первую оче-

редь все-таки поступать именно 
на технические специальности, 
наиболее востребованные сегод-
ня в экономике, в обществе, — 
сказал Сергей Собянин. И объя-
снил: — Конечно, хорошо быть 
юристами, управленцами, ме-
неджерами. Но практика показы-
вает, успешными становятся ре-
бята, которые выбирают техни-
ческие профессии. Чтобы помочь 
им в этом непростом занятии, по-
нять, какой профиль им нужен, 
какой вуз, создана такая новая 
модель, которая заинтересовала 
ведущие институты, такие как 
Курчатовский, подразделения 
«Росатома», авиастроительные 
корпорации. Это проект, кото-
рый позволит учащемуся вы-
брать профессию, подготовиться 
к поступлению в вуз, получить 
профессию и работать в лучших 
корпорациях нашей страны. 

В итоге если несколько лет на-
зад профильные классы имели 1% 

московских школ, то теперь их 
уже 56%. Внедрить новшество го-
роду помогло существенное об-
новление всей материально-тех-
нической базы образования горо-
да, произошедшее за последние 
годы. Только новых школ и детса-
дов вошло в строй 250. Плюс ре-
форма в самом образовании. Все 
это в общей сложности привело к 
тому, что в 2015 году 128 школ 
Москвы вошли в список 500 луч-
ших школ страны. А число выпуск-
ников, сдавших единые государст-
венные экзамены на 220 и более 
баллов, увеличилось вдвое по 
сравнению с 2011 годом. Такие же 
показатели и по количеству мо-
сковских школьников, побеждаю-
щих в общероссийских школьных 
олимпиадах. 

Средняя зарплата учителя в 
московской школе сегодня со-
ставляет 70 тысяч рублей в ме-
сяц, дефицита преподаватель-
ских кадров нет. 

ПРОЦЕСС 
В Ростове-на-
Дону вынесен 
приговор 
экс-мэру 
Махачкалы
ДАЛИ 
ПОЖИЗНЕННОЕ

Алена Ларина, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

ЗА УБИЙСТВО дагестанского 
следователя Арсена Гаджибеко-
ва бывший глава Махачкалы 
приговорен к пожизненному за-
ключению. 

Резонансное дело в течение 
нескольких месяцев рассматри-
валось в Северо-Кавказском 
окружном военном суде, где про-
ходил и первый процесс в отно-
шении Саида Амирова. Тогда он 
и его племянник Юсуп Джапаров 
получили от восьми с половиной 
до десяти лет. Они обвинялись в 
организации теракта и покуше-
нии на убийство главы Пенсион-
ного фонда Дагестана.

На этот раз один из самых 
влиятельных в недавнем прош-
лом дагестанских политиков 
признан виновным в убийстве в 
2011 году и.о. начальника отдела 
СКР по Советскому району Ма-
хачкалы Арсена Гаджибекова и в 
организации и исполнении те-
ракта в торговом комплексе Ма-
хачкалы. По версии правоохра-
нителей, следователя расстреля-
ли только потому, что тогдашне-
му мэру не понравилось, что 
подчиненные Гаджибекова про-
вели обыск в администрации Со-
ветского района дагестанской 
столицы. Убийство организовы-
вал Юсуп Джапаров, занимав-
ший пост замглавы Каспийска. 
За помощью он обратился к по-
мощнику прокурора города Киз-
ляра Магомеду Абдулгалимову.

Всего в ходе расследования 
этого громкого дела в Дагестане 
было арестовано 11 человек. На 
скамье подсудимых в Ростове-на-
Дону оказалось семь из них, в том 
числе заказчик Саид Амиров и 
один из организаторов преступ-
ления Юсуп Джапаров. Его  приго-
ворили к 18 годам тюрьмы. 
Остальные пять членов банды, об-
виняемые в организации и испол-
нении убийства, получили от де-
вяти до 20 лет лишения свободы.

Происшествие Полиция начала проверку по уничтожению барельефа 
на фасаде исторического здания

Покушение 
на Мефистофеля
Алексей Васильев,
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

В
чера прокуратура Пе-
тербурга возбудила 
уголовное дело о по-
вреждении объектов 
культурного наследия 

(ч. 1 ст. 243 УК РФ) после сооб-
щения о том, что неустановлен-
ные лица сбили барельеф Мефи-
стофеля на фасаде здания-па-
мятника «Дом Александра Льво-
вича Лишневского» — здании в 
стиле модерн, возведенном в на-
чале двадцатого века на Лахтин-
ской улице. «Дом с Мефистофе-
лем» на Петроградской стороне 
отмечен во многих туристиче-
ских путеводителях: на тимпане 
шестиэтажного доходного дома 
до недавнего времени красовал-
ся ироничный демон с крылья-
ми летучей мыши. 

Архитектор из Херсона Алек-
сандр Лишневский был, без-
условно, человеком с богатой 
фантазией. В начале XX века он 
стал одним из творцов нового 
образа города на Неве, проекти-
руя модные здания на стыке мо-
дерна и неоклассицизма. Самые 
знаменитые его строения — на 
Пяти Углах (между Загородным 
проспектом и улицей Рубинш-
тейна) и на углу Садовой и Воз-
несенского. Однако и к обыч-
ным доходным домам Лишнев-
ский подходил творчески.

Кого и почему не устроил ух-
мыляющийся демон, пока не из-
вестно, это в ближайшее время 
предстоит выяснить следствию. 
Как заявили вчера в ГУ МВД по 
Санкт-Петербургу и Ленинград-
ской области, лица, которые мо-
гут быть причастны к инциден-
ту уже установлены. О порче 
исторического здания стало из-
вестно благодаря Интернету. 

— Свидетели с изумлением 
и ужасом увидели, как с крыши 
над тимпаном фронтона свесил-
ся рабочий с кувалдой. Этой ку-
валдой он начал колотить по зна-
менитой скульптуре Мефисто-
феля, украшавшей фронтон 
с момента постройки дома — 
1910 года. Еще несколько мгно-
вений — и массивная скульптура 
была отколота и с грохотом рух-
нула на землю, — написал на сво-
ей странице в соцсети депутат 
Александр Кобринский.

Обломки погрузили в «Га-
зель», а на месте Мефистофеля 
остался голый кирпич. Инци-
дент получил такой широкий 
общественный резонанс, что им 
занялись даже в Смольном.

— Элемент лепной компози-
ции над трехчастным окном — 
рельефа с изображением антро-
поморфного фольклорного су-
щества с крыльями летучей 
мыши — отнесен к предмету ох-

раны объекта, представляюще-
му особую историческую цен-
ность, — сообщается на сайте го-
родской администрации. — КГИ-
ОП актом зафиксировал факт 
утраты и направил в МВД России 
по Петроградскому району заяв-
ление с просьбой провести про-
верку и принять решение в по-
рядке, предусмотренном  ста-
тьями 144 и 145 УПК РФ.

Как отметили в городском 
комитете по государственному 
контролю, использованию и ох-
ране памятников истории и 
культуры, барельеф восстано-
вить невозможно — при падении 
он разбился на куски. Оригинал 
векового памятника истории и 
культуры можно считать утра-
ченным. 

Однако восстановить облик 
исторического здания необхо-
димо, поэтому придется сделать 
копию, благо фотографий про-
павшего Мефистофеля доста-
точно и в архивах, и в Интерне-
те.

«Дом с Мефистофелем» на Петроградской стороне отмечен во многих туристических путеводителях.

Кому и зачем понадобилось уничтожать кувалдой знаменитый барельеф, выясняет полиция.

Акцент

 Как отметили в Смольном, 
барельеф восстановить 
невозможно — при падении 
он разбился на куски

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 
года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Го-
скомэкологии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утверждении 
положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации», публичное акционерное общество «Уралкалий», 
адрес места нахождения: 618426, Пермский край, г. Березни-
ки, ул. Пятилетки, 63, информирует общественность об 
утверждении окончательного варианта материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду по объекту: «Развитие со-
леотвала с комбинированным способом размещения солеот-
ходов обогатительной фабрики СКРУ-3».

Ознакомиться с окончательным вариантом материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду по объекту «Раз-
витие солеотвала с комбинированным способом размещения 
солеотходов обогатительной фабрики СКРУ-3», а также на-
править письменные замечания и предложения по нему, 
можно с момента его утверждения и до момента принятия ре-
шения о реализации намечаемой деятельности по указанно-
му объекту по адресу: Пермский край, г. Соликамск, ул. 
ул. Мира, д. 2, ПАО «Уралкалий», административный корпус 
№ 2, кабинет 336 , тел. 8(34253) 6 21 97.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

На основании приказов Минсельхоза России от 30.07.2015 г. 
№ 336 и Росрыболовства от 12.08.2015 г. № 602 начата реоргани-
зация ФГБУ «Азово-Черноморское бассейновое управление по ры-
боловству и сохранению водных биологических ресурсов»путем 
присоединения к нему ФГБУ «Ачуевский осетровый рыбоводный 
завод», ФГБУ «Гривенский осетровый рыбоводный завод», 
ФГБУ «Темрюкский осетровый рыбоводный завод».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик Общество с ограниченной ответственностью «Газ-
пром центрремонт» (ООО «Газпром центрремонт») уведомляет 
о начале общественных обсуждений (в форме слушаний) объек-
та государственной экспертизы «Реконструкция КЛС Валдай — 
Псков — Изборкс с заменой медного кабеля на ВОК» в соответ-
ствии с ФЗ от 23.11.95 № 174 ФЗ «Об экологической экспертизе». 
Основанием для проектирования волоконно-оптической линии 
передачи является программа развития сети связи ОАО «Газ-
пром» на период 2009—2014 гг., утвержденная Постановлением 
Правления ОАО «Газпром» №9 от 24 марта 2010 г. Объект наме-
чаемой деятельности планируется по территории национально-
го парка федерального значения «Валдайский». Протяженность 
проектируемой линии связи по парку составляет 20,65 км. Ши-
рина земельного участка, предоставляемого на период прокладки 
кабеля ВОЛП, составляет 6 м, глубина прокладки кабеля — 1.2 м. 
Проектные работы по объекту «Реконструкция КЛС Валдай — 
Псков — Изборкс с заменой медного кабеля на ВОК» выполняет 
АО «Гипросвязь-4» г. Новосибирск. С предложениями и замеча-
ниями по вопросам прокладки кабеля просим обращаться в тече-
ние 30 дней после публикации объявления в АО «Гипросвязь-4» 
по адресу: 630082, г. Новосибирск, ул. 2-я Союза Молодежи, 31, 
тел: (383) 2119939, начальник отдела по охране окружающей сре-
ды — Николаева Галина Вячеславовна. С материалами «Оценка 
воздействия на окружающую среду» объекта «Реконструкция 
КЛС Валдай — Псков — Изборкс с заменой медного кабеля на 
ВОК» по территории национального парка федерального зна-
чения «Валдайский» можно ознакомиться в отделе архитек-
туры Администрации Валдайского муниципального района по 
адресу: Новгородская область, г. Валдай, пр. Комсомольский, 
д. 19/21. Тел: (81666) 2-37-96. Общественные обсуждения состо-
ятся 28 сентября 2015 г. в 16.00 по адресу: Новгородская область, 
г. Валдай, пр. Комсомольский, д. 19/21, каб. 414, в Администра-
ции Валдайского муниципального района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Моспроект-3» уведомляет о проведении общественных об-
суждений (в форме слушаний) по рассмотрению проектной докумен-
тации по объекту «Реконструкция Богородского путепровода (1 этап)», 
расположенному по адресу: г. Москва, ВАО, районы Богородское, Ме-
трогородок, на пересечении ул. Лосиноостровская и Малого кольца 
МЖД, которые состоятся 28.09.2015 в 19.00 по адресам: ул. Краснобо-
гатырская, д. 29, корп. 2, Открытое ш., д. 19, корп. 6.

Материалы проектной документации для ознакомления и форма 
опросного листа для изучения мнения заинтересованной обществен-
ности с 28.08.2015 по 28.09.2015 с 9.00 до 17.00 доступны по адресам: 
ул. Краснобогатырская, д. 29, корп. 2, Открытое ш., д. 19, корп. 6, а так-
же на сайтах: vao.mos.ru, metrogorodok.mos.ru, bogorodskoe.mos.ru, 
mp3-bp.ru.

Заинтересованным гражданам и общественным организациям 
предоставлена возможность выразить свое мнение относительно со-
держания проектной документации путем заполнения опросных 
листов, а также обратиться к разработчикам проектной документа-
ции с вопросами, замечаниями и предложениями по существу раз-
рабатываемых материалов. Замечания и предложения будут прини-
маться ОАО «Моспроект-3» в письменном или электронном виде в 
срок до 30 дней после проведения общественных обсуждений (в фор-
ме слушаний) по адресу: 107031, г. Москва, ул. Кузнецкий мост, д. 3; 
электронная почта: mp3-bp@mosproekt3.ru; контактное лицо —  
Каримов Владимир Николаевич.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КОММЕНТАРИЙ

Алексей Ковалев, 
депутат Законодательного 
собрания Санкт-Петербурга:

— В идеале нужно найти тех, кто унич-
тожил барельеф, и обязать заплатить 
за его восстановление. Однако по-
добные дела у нас не спешат рассле-
довать. Понятно, что исторический 
облик дома, входящего в перечень 
объектов культурного наследия, не-
обходимо восстановить. Однако 
здесь мы сталкиваемся с новой про-
блемой: КГИОП не может получить 
деньги на воссоздание скульптуры. 
Поскольку все средства на ремонт 
фасадов сегодня проходят через 
фонд капремонта.

СПРАВКА «РГ»
Александр Лишневский родился в 
1868 году в Херсоне. Окончил Ака-
демию художеств, с 1901 года ра-
ботал архитектором в Петер-
бурге. Считается мастером мо-
дерна и неоклассицизма. В его по-
служном списке — несколько де-
сятков зданий, ставших со време-
нем классикой петербургской ар-
хитектуры.

УВЕДОМЛЕНИЕ
об изменении наименования 

ОАО «Сбербанк России»
клиентам (контрагентам) 

Настоящим Открытое акционерное общество «Сбербанк 
России» (далее — Банк) уведомляет о том, что 4 августа 2015 
года Управлением Федеральной налоговой службы по г.  Москве 
зарегистрирована новая редакция устава Банка, содержащая 
новое фирменное наименование Банка, о чем внесена запись в 
Единый государственный реестр юридических лиц.

В связи с получением Банком 11 августа 2015 года соответс-
твующего сообщения Центрального банка Российской Федера-
ции и зарегистрированной редакции устава Банка сообщаем 
следующую информацию:

Новое полное фирменное наименование Банка на русском 
языке: Публичное акционерное общество «Сбербанк Рос-
сии».

Новое сокращенное фирменное наименование Банка на рус-
ском языке: ПАО Сбербанк.

Полное и сокращенное фирменное наименование Банка на 
английском языке не изменились.

Изменение наименования Банка не влечет за собой измене-
ния иных реквизитов Банка: ОГРН, ИНН, БИК, корреспон-
дентского счета, а также его адреса, телефонов и иных реквизи-
тов Банка.

С даты внесения изменений в части наименования Банка в 
справочник БИК не будут приниматься к исполнению расчет-
ные документы и иные распоряжения о перечислении денеж-
ных средств, содержащие прежнее наименование Банка.

Обращаем внимание на возможность дальнейшего исполь-
зования чеков на получение наличных денежных средств в 
Банке из ранее выданных чековых книжек.

Изменение наименования Банка не прекращает и не изменя-
ет прав и обязанностей Банка по отношению к своим клиентам 
и контрагентам. Переоформления договоров  и доверенностей 
с использованием нового наименования Банка не требуется, 
все  действующие договоры и соглашения, заключенные Бан-
ком ранее, а также выданные от 
имени Банка действующие доверен-
ности сохраняют законную силу.

СОДРУЖЕСТВО 
Цель учений 
ОДКБ  - борьба 
с афганскими
наркотиками
«КИНЖАЛ» 
АТАКУЕТ 

Владимир Богданов

АНТИНАРКОТИЧЕСКИЕ подра-
зделения России и Таджикистана 
впервые проводят совместные 
учения. 

Проходят они на полигоне 
Фахрабад минобороны Таджи-
кистана. Руководят учениями 
глава госнаркоконтроля России 
Виктор Иванов и генсек Органи-
зации договора о коллективной 
безопасности Николай Бордюжа. 

В учениях задействованы бо-
лее 500 человек. Они представля-
ют практически все силовые ве-
домства и спецслужбы двух ре-
спублик. Все они входят в Коллек-
тивные силы оперативного реаги-
рования ОДКБ, созданные в 2009 
году и насчитывающие сегодня 
22 тысячи военнослужащих. 

Подразделения этой «мобиль-
ной армии» могут быть перебро-
шены на территорию любой из 
стран, входящих в ОДКБ, только 
по просьбе руководства этой 
страны. Не исключено, что они в 
будущем могут использоваться и 
в качестве миротворцев ООН. 

Их главные задачи — это пре-
дотвращение чрезвычайных си-
туаций, противодействие воен-
ной агрессии, терроризму, орга-
низованной преступности и на-
ркотрафику. В силах оператив-
ного реагирования ОДКБ есть и 
подразделения специального на-
значения. Мобильные силы под-
чиняются исключительно ко-
мандованию своих стран. Но их 
военнослужащие имеют единую 
форму и снаряжение, а также об-
щие опознавательные знаки.

Учения на полигоне Фахрабад 
дали старт завершающей стадии 
антинаркотической операции 
«Кинжал-возмездие», цель коти-
орой — ликвидация контрабан-
дных каналов поставки афган-
ского героина через Таджикис-
тан в Россию. 

За несколько месяцев этого 
года уже изъято свыше 200 ки-
лограммов афганского героина 
и ликвидировано несколько 
бантдитских групп.

Сергей Собянин: Средняя зарплата учителя в московской школе сегодня 
составляет 70 тысяч рублей.  
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Перспективы Регион планирует уйти от имиджа «кукурузной республики»

Инвестиции попадут в яблочко
Александр Северный, 
Владикавказ

П
р е з и д е н т  Р о с с и и 
внес на рассмотре-
ние парламента Се-
верной Осетии, за-
седание которого со-

стоится 13 сентября, несколько 
кандидатур на должность руко-
водителя республики. Среди 
них врио главы региона Тамер-
лан Агузаров. Перед предстоя-
щим голосованием исполняю-
щий обязанности руководителя 
республики рассказал о тех за-
дачах, которые предстоит ре-
шать.

Тамерлан Кимович, последние 
три месяца, находясь у руля ре-
спублики, вы проводили в своем 
рабочем кабинете мало времени. 
Чаще вас видели на заводах, на 
площадках социальных долго-
строев, в хозяйствах региональ-
ного агропрома. Как вы оценива-
ете социально-экономическое 
положение Северной Осетии? 
ТАМЕРЛАН АГУЗАРОВ: Сегодня даже 
обывателю очевидно, что в ре-
спублике множество проблем, 
которые требуют срочного реше-
ния. Чтобы эффективно рабо-
тать, необходимо понимать ре-
альное положение вещей в ка-
ждой отрасли. У республики, без-
условно, есть огромный потенци-
ал. Однако он может быть реали-
зован только при решении нако-
пившихся проблем в экономике 
и социальной сфере. Поездки по-
зволяют выявить самые болевые 
точки, пообщаться с людьми, ре-
ально оценить положение дел в 
районах, а значит, в целом в ре-
спублике, определить механиз-
мы взаимодействия на разных 
уровнях власти. 

Какое направление развития ре-
спублики сегодня можно на-
звать приоритетным?
ТАМЕРЛАН АГУЗАРОВ: В первую оче-
редь — интенсивное развитие 
сельского хозяйства. Прави-
тельство России ставит перед 
регионами страны вопрос им-
портозамещения. Северная Осе-
тия должна обеспечивать себя 
продукцией полностью, и пока 
эта задача не решена. Пока мы 
о б е с п еч и в а е м  с е бя  тол ь к о 

основными видами фруктов. 
Мяса производим всего 70 про-
центов от своих потребностей, 
молока и молочных продуктов — 
91 процент, овощей — 40. Перво-
очередная задача региона — пе-
рестать быть «кукурузной ре-
спубликой», когда большая 
часть земель сельхозназначе-
ния используется для выращи-
вания этой культуры для спир-
товой и водочной промышлен-
ности. Арендаторами земли 
должны стать в первую очередь 
жители сел, которые будут рабо-
тать, а значит, наполнять бюд-
жеты своих муниципалитетов, 
таким образом решая сразу две 
проблемы: трудоустройства лю-
дей, живущих в селах, и финан-
сирования этих районов. У АПК 
республики есть определенные 
успехи. К примеру, регион уже 
сегодня готов занять на россий-
ском рынке три ниши — произ-
водства томатной пасты, кабач-
ковой икры и яблочного пюре. 
Задействованные в этих проек-
тах производители получат от 
власти полную поддержку.

За последние годы в Северной 
Осетии наблюдается самый 
большой спад в промышленном 
производстве среди всех субъек-
тов СКФО — 24 процента. На ваш 
взгляд, республика растеряла 
свой промышленный потенци-
ал? 
ТАМЕРЛАН АГУЗАРОВ: Мы разбираем-
ся во всем этом, но уже очевидно, 
что ситуация сложная. Из 30 
якорных промышленных проек-
тов СКФО, которым будет оказа-
на господдержка, всего три пред-
ставила Северная Осетия. Это 
проект Владикавказского техно-
логического центра «Баспик», 
который наращивает производ-
ство микроканальных пластин и 
экспортирует продукцию во 
многие страны, компания «То-
паз-2», где производится рос-
сийский аналог импортируемых 
медицинских шприцев, меди-
цинской посуды, ампул, и пред-
приятие «Мисунг», выпускаю-
щее краски для глубокой печати 
и печати на гибких упаковках. 
Это непозволительно мало, осо-
бенно учитывая наш научный, 
технический и человеческий по-
тенциал. 

Все помнят о том, что вы начали 
свою деятельность на посту врио 
главы республики с громкого за-
явления о необходимости из-
ыскивать внутренние резервы 
для наполнения доходной части 
бюджета. Насколько это выпол-
нимо в условиях экономическо-
го кризиса? 
ТАМЕРЛАН АГУЗАРОВ: Сбор налогов — 
это абсолютно выполнимая про-
цедура. Меня никто не убедит в 
том, что она может навредить на-
селению, поэтому попытки неко-

торых крупных предпринимате-
лей переложить ответственность 
на своих работников и манипули-
ровать ими в стремлении продол-
жать укрывать налоги ни к чему 
не приведут. Мы действуем на 
благо жителей и не позволим вво-
дить наших граждан в заблужде-
ние, делая их инструментом для 
дальнейших злоупотреблений. 
При этом, конечно, стоит отме-
тить, что в республике, как и по 
всей стране, наблюдается эконо-
мический спад. Это объективно 

сказывается на объеме средств, 
которые поступают в бюджет за 
счет налогов. 

Не менее громко прозвучало 
ваше предложение уйти от прин-
ципа разделения ответственно-
сти между главами муниципали-
тетов и руководителями админи-
страций и вернуться к тем вре-
менам, когда глав районов и го-
родов республики избирали на 
прямых выборах. Вы по-прежне-
му планируете идти этим кур-
сом?
ТАМЕРЛАН АГУЗАРОВ: Да, это страте-
гическая цель. А пока мы для всех 
руководителей районов устано-
вим рейтинги эффективности, 
это позволит давать оценку — со-
ответствуют они занимаемой 
должности или нет. Сейчас же си-
стема муниципального управле-
ния напоминает старый муль-
тфильм «Чьи в лесу шишки?». 
Главы администраций и главы 
муниципалитетов пытаются до-

казать, кто из них выше по дол-
жности, вместо того, чтобы сов-
местно решать насущные про-
блемы и задачи, которые стоят 
перед ними. 

Тем временем необходимо, 
чтобы на местах разобрались с 
землями сельхозназначения, на-
чали собирать налоги. У нас, к 
примеру, Кировский район снаб-
жает фруктами не только респу-
блику, но и крупные города Рос-
сии. А в других территориях не 
могут вырастить фрукты и ово-
щи даже для себя. Я потребовал 
от минсельхоза региона подгото-
вить предложения по ограниче-
нию количества земли, находя-
щейся в руках одного человека. 

Таймураз Мамсуров, недавно по-
кинувший пост главы республи-
ки, являлся также спецпредста-

вителем президента РФ в Южной 
Осетии, что символизировало 
особую близость Севера и Юга 
Осетии. Один из ваших первых 
визитов в качестве руководите-
ля состоялся в РЮО. Как вы ви-
дите перспективы сосущество-
вания двух республик?
ТАМЕРЛАН АГУЗАРОВ: Между Россией, 
частью которой является Север-
ная Осетия, и Южной Осетией 
уже подписан и ратифицирован 
Договор о сотрудничестве и ин-
теграции, обеспечивающий ре-
жим работы, который делает си-
туацию в республике такой же 
стабильной, как и в российском 
регионе. Эмоционально же мы 
воспринимаем себя единым на-
родом и единой территорией. И 
так будет вне зависимости от гра-
ниц и обстоятельств.

К первому сентября по вашему 
личному указанию в республике 
будут достроены и сданы в эк-
сплуатацию три школы — во Вла-
дикавказе, селении Чикола и по-
селке Новом. Мало кто верил, 
что школьники смогут начать 
учебный год в новых классах, не-
смотря на рекордные темпы 
строительства. Ликвидация дол-
гостроев тоже один из приорите-
тов? 
ТАМЕРЛАН АГУЗАРОВ: Конечно. О чем 
можно говорить, если жители не 
могут пользоваться остро необ-
ходимыми социальными объек-
тами из-за преступной халатно-
сти заказчиков и подрядчиков, 
освоивших федеральные и респу-
бликанские средства и бросив-
ших школы и детские сады недо-
деланными на многие годы?! 
Пока мы достроили три школы, 
еще одна — в селении Саниба — бу-
дет сдана к Новому году. Но по-
добных социальных долгостроев 
в республике немало, и деятель-
ности ответственных за это чи-
новников обязательно будет дана 
правовая оценка. 

Первые ваши шаги как руково-
дителя республики приходятся 
на конец бюджетного года в 
условиях регионального госдол-
га, достигшего критических от-
меток. Вам удалось реструктури-
зировать его часть. Но говорить 
о бюджете развития в республи-
ке пока не приходится. Как будет 

развиваться Северная Осетия 
дальше? 
ТАМЕРЛАН АГУЗАРОВ: Двигаться к на-
меченным целям будем в соответ-
ствии с Федеральной целевой 
программой «Юг России (2014—
2020 годы)». Однако в ней, к со-
жалению, на 2015 год запланиро-
ваны работы всего по восьми объ-
ектам с общим объемом финан-
сирования 1,5 миллиарда рублей. 

Очень важный в социальном 
отношении объект — инфекцион-
ный корпус Республиканской 
детской клинической больницы. 
Это еще один многолетний недо-
строй. Сейчас обеспеченность 
населения услугами в лечении 
детских инфекционных заболева-
ний составляет 50 процентов. 
Строительство инфекционного 
корпуса на 100 коек покроет по-
требность в этом виде медуслуг. 

Не менее важные направления 
— строительство участков газо-
провода и реконструкция водо-
проводных сетей в горных посе-
лениях республики. Численность 
населения в горах продолжает 
устойчиво снижаться. Если не пе-
реломить эту тенденцию, о раз-
витии животноводства там мож-
но забыть. Люди начнут возвра-
щаться в села, только когда в них 
будет комфортно. 

В июле у нас стартовала прези-
дентская программа «Жилье для 
российской семьи»: уже к концу 
года мы планируем обрадовать 
новоселов и оказаться в числе 
первых в стране регионов, где по 
этой программе получены квар-
тиры экономкласса по ценам 
ниже рыночных. До конца года 
будет сдано 84 квартиры, а всего 
за два года реализации програм-
мы жильем обеспечат около 400 
семей из числа бюджетников, 
многодетных, состоящих на жи-
лищном учете, обладателей мате-
ринского капитала.

Что для вас является главным на-
правлением в работе на посту 
главы региона? 
ТАМЕРЛАН АГУЗАРОВ: Видеть перспек-
тиву, решая текущие проблемы и 
доделывая не сделанное годами. 
И помнить, что справедливость — 
основная добродетель социаль-
ных институтов, требующая 
ежедневных практических дей-
ствий.

Тамерлан Агузаров (на снимке 
слева): В Северной Осетии работа-
ют три высокотехнологичные про-
мышленные площадки.

Акцент

 К первому сентября дострое-
ны три школы. Но подобных 
социальных долгостроев 
в республике еще немало
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Геннадий Юрьев,  
Северная Осетия

Во Владикавказе компания 
«Миранда» начала строи-
тельство крупного высоко-

технологичного завода по выпу-
ску высокобелковых добавок к 
кормам производительностью 
350 тонн в сутки. Работа ведется 
не на бумаге, а на практике — и 
это в самый разгар экономиче-
ского кризиса в стране. Почему 
предприятию удается успешно 
развиваться в то время, когда 
другие сокращают мощности, 
попытался разобраться наш 
корреспондент.

Двигатель прогресса
Было бы неверно предполо-

жить, что строительство завода 
во Владикавказе началось вне-
запно и с чистого листа. Подго-
товка велась давно, а сама «Ми-
ранда» — известная компания в 
Северной Осетии. В регионе о 
ней заговорили еще в 2006 году, 
когда она первой в России запу-
стила предприятие по произ-
водству топливного биоэтано-
ла.

За несколько лет «Миранда» 
сумела построить на участке в 
12,8 гектара целый промышлен-
ный городок, где расположи-
лась собственная электростан-
ция мощностью девять мега-
ватт, элеватор, современная 
мельница, цех по производству 
глютена, производственная ла-
боратория, контролирующая 
качество продукции и сырья, и 
завод по производству экологи-
чески чистого топлива — биоэ-
танола. 

Человека, который впервые 
оказывается на территории это-
го комплекса предприятий, по-
ражает их масштабность и тех-
ническое совершенство. Здесь 
ловишь себя на мысли, что ты 
находишься на территории за-
вода где-нибудь в Голландии: 
кругом ухоженные клумбы с 
цветами, в лаборатории контро-
ля качества — стерильная чисто-
та и то же самое в цехах, где идет 
работа. Никакой грязи под нога-
ми — только чистая белая плит-
ка. Автоматизация производ-
ства составляет до 90 процен-
тов, и несколько операторов из 

диспетчерской легко управля-
ют всем процессом. Нет, это не 
Голландия или Германия — в та-
ком регионе России, как Север-
ная Осетия, умеют работать не 
хуже. 

— У нас на комплексе про-
мышленных предприятий заня-
то 350 человек, —  рассказывает 
технический директор компа-
нии «Миранда» Казбек Льянов. 
— При этом завод по производ-
ству глютена выпускает до 50 
тонн продукта в сутки и перера-
батывает 600 тонн зерна или 
500 тонн муки. А мощности по 
производству биоэтанола со-
ставляют 200 тысяч литров в 
сутки. 

Стоит отдельно сказать о са-
мом глютене, который произво-
дится на предприятии. Специа-
листы знают, что это естествен-
ный, натуральный белок, выде-
ляемый из зерна: квинтэссен-
ция того, что нужно человече-
скому организму, и одна из ос-
нов пищевой промышленности. 

Сложно сказать, где только не 
используется глютен. Этот важ-
нейший компонент добавляют в 
огромный перечень продуктов, 
начиная от детского питания и 
заканчивая кондитерским про-
изводством. Например, когда 
глютен добавляется в муку 
среднего сорта, то значительно 
повышаются ее хлебопекарные 
качества и она превращается в 
муку высшего сорта. Все это 
естественные процессы, хоро-
шо известные специалистам, а 
само производство глютена 
можно назвать одной из основ 
пищевой промышленности.

«Торговые войны»
Если предприятие успешно 

развивается, вводит в строй но-
вые производства и выпускает 
востребованную продукцию, то, 
казалось бы, проблем у него нет. 
Однако в бизнесе не все так про-
сто. 

Одним из конкурентов глю-
тена на рынке, как известно, яв-

ляется соевый белок. Он дешев-
ле и хуже по качеству, однако из-
за своей невысокой стоимости 
получил широкое распростра-
нение. Все честно: кто может 
дать меньшую цену, у того и по-
купают. Но проблема в том, что, 
по данным экспертов, до 30 про-
центов соевого белка, ввозимо-
го в Россию, является геномоди-
фицированным продуктом. 

Стоит ли говорить, что моди-
фицированный белок опасен 
для здоровья человека?  Учены-
ми доказано, что его употребле-
ние может вызывать необрати-
мые изменения в организме, 
ведь именно белок является 
строительным материалом для 
клеток. Поразительно, что при 
этом в российских СМИ время 
от времени запускаются кампа-
нии, направленные против про-
изводства глютена — натураль-
ного белка. Мол, он-то и являет-
ся самым вредным продуктом. 
Это все равно что призывать не 
есть хлеб высшего сорта.

Интересно, что в России нет 
четких законов, которые огра-
ничивали бы применение генно-
модифицированных белков. В 
итоге отечественные произво-
дители глютена, такие как «Ми-
ранда», оказываются в более 
сложном положении, чем им-
портные поставщики соевых 
продуктов или транснациональ-
ные компании, для которых 
РФ — лишь рынок сбыта. Ничего 
личного — просто бизнес.

— Сейчас мы выпускаем 45 
тонн глютена в сутки, но это не 
предел, — рассказывает гене-
ральный директор компании 
«Миранда» Заурбек Багаев. — 
При этом основные наши потре-
бители находятся не в России, а 
за рубежом. Там глютен почему-
то всем нужен. Его покупают у 
нас европейские компании, пе-
рерабатывают, производя, на-

пример, детское питание, кон-
дитерские добавки и другие 
продукты, и потом ввозят в Рос-
сию уже со своей десятикратной 
надбавкой. А ведь мы могли бы 
поставлять глютен напрямую в 
регионы страны, в рамках им-
портозамещения. И это положи-
тельно сказалось бы на эконо-
мике, снизило цены на ряд про-
дуктов. Но нет — в России значи-
тельная часть рынка занята им-
портными производителями 
или транснациональными кор-
порациями, у которых головные 
офисы находятся в Европе или 
США. А поддержки отечествен-
ных предприятий пока не чув-
ствуется.

Поскольку «Миранда» зани-
мается еще и производством 
биоэтанола, то в этом направле-
нии компания тоже столкнулась 
с законодательными препонами 
в сфере сбыта продукции. К сло-
ву сказать, ее завод биоэтанола 
единственный в России. А по 
оборудованию и возможно-
стям — уникальнейшее для стра-
ны предприятие, выпускающее 
экологически чистую высоко-
октановую  кислородосодержа-
щую присадку к топливу. Но 
продавать ее в РФ получается 
тяжело. Зато у потребителей за 
рубежом она востребована.

— Одной из самых больших 
преград для нашего производ-
ства на сегодняшний день явля-
ются государственные акци-
зы, — делится технический ди-
ректор «Миранды» Казбек Лья-
нов. — Например, на литр чисто-
го алкоголя налог составляет 93 
рубля, а на литр спиртосодержа-
щей продукции (допустим, био-
этанола как присадки для топли-
ва) — аж 400 рублей! Такое рас-
пределение акцизов мне кажет-
ся нелогичным и несправедли-
вым, однако оно существует у 
нас в стране. За кордоном по-
добных акцизов нет, вот и полу-
чается, что выгоднее поставлять 
свою продукцию за рубеж. А хо-
телось бы работать на внутрен-
ний российский рынок тоже.

 Занять рынок
Организовав на своей терри-

тории создание еще одного 
предприятия — крупного завода 
по производству высокобелко-

вых кормов, о котором было уже 
сказано, «Миранда» начала 
огромную работу по освоению 
той части рынка, которая сейчас 
в России свободна. Ведь на дан-
ный момент значительная часть 
кормов подобного типа завозит-
ся в страну из-за рубежа. Время 
идет, и пока многие политологи 
и экономисты рассуждают, как 
правильно реализовать импор-
тозамещение, «Миранда» пока-
зывает, как сделать это на прак-
тике. 

Мощности компании позво-
ляют в полной мере обеспечить 
будущий завод сырьем. Правда, 
вот оборудование для него при-
ходится завозить из Чехии и 
других стран ЕС… Работа на 
стройплощадке идет полным хо-

дом, и к осени возведение основ-
ных корпусов и монтаж крупно-
габаритных станков будут за-
вершены. 

Запуск этого предприятия — 
лишь первый шаг в ближайших 
планах «Миранды» по освоению 
новых направлений в пищевой 
промышленности. Уже сейчас 
компания ведет переговоры с  
инвесторами, совместно с кото-
рыми готова вложиться в строи-
тельство завода по производ-
ству лимонной кислоты и ее со-
лей — цитратов. Сейчас в России 
работает только один завод по 
производству этих продуктов, и 
он покрывает лишь 40 процен-
тов потребностей страны. Спе-
циалисты знают, как широко 

применяется лимонная кислота. 
В пищевой промышленности 
это естественный консервант и 
регулятор кислотности, в меди-
цине она используется как сред-
ство, улучшающее энергетиче-
ский обмен, в косметологии — 
как хелатирующий агент, в не-
фтяной промышленности — для 
нейтрализации высокого уров-
н я  p H  бу р о в о го  р а ст в о р а . 
Спектр применений огромен, 
рынок тоже.

Еще одно направление в рабо-
те, за которое готовы взяться в 
«Миранде» — ,производство ли-
зина и треонина. Эти вещества 
входят в число незаменимых для 
человеческого организма амино-
кислот и также востребованы во 
многих отраслях производства.

На все эти производства го-
товы базовые проекты, которые 
можно обсуждать с инвестора-
ми.

Начав заниматься глубокой 
переработкой зерна, компания 
«Миранда» за несколько лет су-
мела создать в Северной Осетии 
уникальный комплекс пищевой 
промышленности, который по-
ставляет продукцию не только в 
РФ, но и за рубеж, является од-
ним из лидеров как в республи-
ке, так и в России. Высокотехно-
логичное производство, огром-
ный накопленный опыт работы 
и подготовленные кадры позво-
ляют компании успешно разви-
ваться и осваивать новые на-
правления в работе.

БИЗНЕС Во Владикавказе компания «Миранда» создала уникальный комплекс по глубокой переработке зерна 

Заводы пошли в рост

Акцент

 Параллельно с основным 
производством предприятие 
занимается производством 
мебели из местных сортов 
древесины (корпусная 
мебель, кухни, мягкая мебель 
и мебельный щит) высокого 
качества
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За несколько лет компания 
«Миранда» на своем участке суме-
ла возвести настоящий промыш-
ленный городок. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НОВОСТИ

Минспорт 
России 
утвердило 
приказ
о легионерах
НЕ БОЛЬШЕ 
ПЯТИ

Павел Петровский

МИНИСТЕРСТВОМ спорта РФ 
совместно с Федерацией хоккея 
России подготовлен приказ о ко-
личестве легионеров, которые 
могут выступать в различных 
отечественных лигах, включая 
КХЛ.

Как сообщили в пресс-службе 
Минспорта России, данным при-
казом предусмотрено, что общее 
количество зарубежных спор-
тсменов, заявленных в составах 
российских клубов — участниц 
чемпионата Континентальной 
хоккейной лиги, не должно пре-
вышать пяти человек, в том чи-
сле не более одного вратаря. В 
чемпионатах и первенствах Выс-
шей и женской хоккейных лиг 
иностранцев не может быть 
больше четырех, в том числе ни 
одного вратаря. А вот в Молодеж-
ной хоккейной лиге заявлять ле-
гионеров запрещено. 

Приказ вступает в силу с се-
годняшнего дня и является обя-
зательным для всех российских 
клубов КХЛ, ВХЛ, Молодежной 
хоккейной лиги и Женской хок-
кейной лиги.

Погребняк
перешел 
в «Динамо» 
ПАША ЕДЕТ 
ДОМОЙ

Иван Ильин

МОСКОВСКОЕ «Динамо» объ-
явило вчера о подписании кон-
тракта с нападающим Павлом 
Погребняком. Соглашение с 
31-летним футболистом рассчи-
тано на три года. 

Форвард, поигравший в свое 
время за сборную России, по-
следние шесть лет выступает за 
зарубежные клубы. Из «Зенита» 
он уехал в 2009-м в немецкий 
«Штутгарт», а затем транзитом 
через лондонский «Фулхэм» Па-
вел оказался в английском же 
«Рединге». С ним Погребняк вы-
летел из премьер-лиги и осел в 
чемпионшипе, как называют 
второй по силе дивизион чемпи-
оната Англии. 

За «ройалз» Погребняк про-
вел 105 матчей, в которых он за-
бил 28 мячей. Россиянин не всег-
да являлся игроком основного 
состава, периодически выпадая 
из обоймы. Но при этом подчер-
кивал, что очень доволен 
жизнью в Англии. Контракт с 
«Редингом» у Погребняка дейст-
вовал до лета 2016-го, однако 
форвард предпочел вернуться на 
родину. В московском «Динамо» 
Павел будет выступать под вось-
мым номером. 

ФК «Урал» 
сыграет
с  «Тереком»
без тренера
ГОНЧАРЕНКО
В ЗАПАСЕ

Алексей Павлов

КАК СООБЩИЛИ в футболь-
ном клубе «Урал», главный тре-
нер футбольного клуба из Екате-
ринбурга Виктор Гончаренко не 
будет присутствовать на матче 
седьмого тура чемпионата Рос-
сии против «Терека».

«Руководить командой в этой 
встрече будет Юрий Матвеев, 
входящий в тренерский штаб 
Виктора Гончаренко. Сам Вик-
тор Михайлович, остающийся в 
настоящий момент главным тре-
нером уральской команды, по 
причинам личного характера от-
сутствует в расположении клу-
ба. Футбольный клуб «Урал» по-
прежнему рассчитывает на Вик-
тора Гончаренко как на главного 
тренера команды и выступает 
резко против возникших в ряде 
СМИ спекуляций о причинах его 
временного отсутствия в Екате-
ринбурге», — говорится в специ-
альном заявлении, опублико-
ванном на официальном сайте 
«Урала».

Ранее в СМИ сообщалось, что 
Гончаренко написал заявление 
об отставке по собственному же-
ланию, что вызвало бурю него-
дования в уральском клубе.

БАСКЕТБОЛ Клубы Единой 
лиги формируют составы 
на новый сезон

Требуется 
подкрепление

Павел Петровский

КЛУБЫ — участники баскетбольной Единой лиги про-
должают подготовку к новому сезону в тренировочных 
лагерях. Кроме того, большинство команд проявляют ак-
тивность на трансферном рынке. 

В составе подмосковных «Химок», которые сейчас на-
ходятся на сборе в Словении в новом сезоне Единой 
лиги, появится Зоран Драгич — младший брат звезды 
клуба НБА «Майами» Горана Драгича. Зоран пробовал 
свои силы за океаном, однако не смог стать своим в На-
циональной баскетбольной ассоциации и решил вер-
нуться в Европу. По мнению тренерского штаба «Хи-
мок», Драгич пригодится команде, поскольку является 
универсальным игроком: Зоран крайне опасен в прохо-
дах, может забить с дальней дистанции и отдать своевре-
менную передачу, а также не избегает черновой работы 
на своей половине площадки. 

Бронзовый призер прошлого сезона «Локомотив-Ку-
бань» может похвастаться подписанием контракта с иг-
роком сборной Австралии Райаном Брукхоффом, кото-
рый ранее проявил себя в турецком «Бешикташе». 
Райан имеет поставленный бросок, и в минувшем сезоне 
в матчах Еврокубков его процент попадания из-за тре-
хочковой отметки достиг 50-процентной отметки. Кро-
ме того, Брукхоффа отличает самоотдача и цепкость в 
борьбе за отскок, баскетбольный интеллект и способ-
ность креативить. 

Серьезную работу на трансферном рынке провел 
«Енисей». Новый главный тренер сибиряков Олег Оку-
лов пригласил в команду Ди Джея Кеннеди, который в 
прошлом сезоне в составе «Людвигсбурга» стал лучшим 
снайпером чемпионата Германии. Кроме Кеннеди в со-
ставе «Енисея» будет играть Тони Тэйлор. Американский 
защитник последние два года играл в польском «Туро-
ве», с которым в 10 матчах Евролиги-2014/15 набирал в 
среднем 10,5 очка. Ну и нельзя не заметить последнее 
приобретение «Енисея». Делрой Джеймс — тяжелый фор-
вард, при этом подвижность и физика позволяют ему за-
крывать сразу несколько позиций. 

Тем временем мужская сборная России в рамках под-
готовки к Евробаскету отправилась в итальянский Три-
ест, где сыграет со сборными Италии, Грузии и командой 
Мичиганского университета. Главный тренер нашей на-
циональной команды Евгений Пашутин объяснил, какие 
задачи стоят перед сборной.

— У нас идет шлифовка нюансов, наигранных связей, 
разбор всех ошибок, наших командных действий. В Три-
есте играть будем с представителями трех разных ба-
скетбольных школ. Понятно, что «Мичиган» — бегущая 
американская команда — будет прессинговать. Итальян-
цы также играют быстро, у них в составе много классных 
снайперов. Грузия демонстрирует баскетбол ближе к 
классическому. Наша задача — натренировать разные 
формы защиты: личную, зонную, прессинг по всей пло-
щадке. 

С МЕСТА СОБЫТИЯ В Пекине ямайский спринтер Усейн Болт стал десятикратным 
чемпионом мира

Разогнался до двухсот
Илья Трисвятский,
«Российская газета», Пекин

Величайший спортсмен сов-
р е м е н н о ст и  я м а й с к и й 
спринтер Усейн Болт вчера 

стал десятикратным чемпионом 
мира. Атлет по прозвищу Молния 
более чем уверенно выиграл фи-
нальный забег на дистанции 200 
метров, показав результат 19,55 
секунды. Это уже вторая победа 
островитянина на нынешнем 
первенстве планеты в китайской 
столице. Ранее Болт стал бы-
стрейшим в самом престижном 
виде программы — на стометров-
ке.

Бег Болта в финале 200-ме-
тровки был идеальным. Уже ме-
тров за 40 до финиша стало по-
нятно, что Усейн в очередной раз 
своего шанса не упустит. 

19,55 — лучший результат се-
зона в мире. Извечный соперник 
ямайца американец Джастин Гэт-
лин на сей раз уступил главной 
звезде легкой атлетики 0,19 се-
кунды. Бронзовым призером 
стал южноафриканец Анасо Йо-
бодвана, финишировавший с но-
вым национальным рекордом 
(19,87).

Через пару минут после реша-
ющего забега Усейн едва не полу-
чил травму на ровном месте. По-
целовав дорожку, сделав свой 
фирменный жест выпускающего 
стрелу охотника, ямаец трусцой 
приветствовал публику, и тут под 
ноги ему свалился телеоператор, 
неожиданно упавший со своей 
двухколесной тележки «сегвей». 
Болт и здесь показал превосход-
ную реакцию, совершив голово-
кружительный кульбит, позво-

ливший ему избежать поврежде-
ний. В полном порядке оказался и 
незадачливый оператор, совер-
шенно обалдевший от случивше-
гося.

Победив на 200-метровке, 
Болт выглядел куда веселее, не-
жели во время воскресного три-
умфа на дистанции в два раза ко-
роче. С журналистами он общал-
ся раскованно, много шутил и по-
дружески обменивался колко-
стями с Гэтлином.

Вы снова первый, а у Гэтлина 
только «серебро». Какие отно-
шения между двумя великими 
спринтерами?
УСЕЙН БОЛТ: Мы уже давно конкури-
руем, особенно на крупных стар-
тах. Между нами нет никакой аг-
рессии, любим подшутить друг 
над другом. На дорожке, конечно, 
почти война, а в жизни мы прия-
тели. Хочу сказать, что у Джасти-
на отличная физическая подго-
товка, но этого не хватает, чтобы 
дотянуться до меня, когда я в луч-
шей форме.

Как отреагировали на падение 
оператора, разозлились на него?
УСЕЙН БОЛТ: Парень свалился мне 
под ноги откуда ни возьмись, со 
спины. Хорошо, что я почти ни-
когда не расслабляюсь. Среаги-
ровал мгновенно. Ничего себе я 
не травмировал, чуть задело мне 
стопу, больше беспокоился за 
оператора. Он-то все же не спор-
тсмен. Как только мы поднялись с 
дорожки, я спросил у него: «Ты 
нормально?». Телевизионщик на-
чал дико извиняться, я его оста-
новил. Парень вроде тоже в пол-
ном порядке. Зато какой кадр по-

лучился! Наверное, на ТВ эти 
наши кувырки будут хитом меся-
ца.

Вы показали лучший результат 
сезона в мире. Победить с хоро-
шим временем было важно?
УСЕЙН БОЛТ: Ну, это не самые бы-
стрые мои секунды на 200-ме-
тровке. Если бы очень было надо, 
мог еще прибавить. В конце ди-
станции рвать жилы уже так 
сильно не требовалось.

А что вообще для вас означает 
десятая победа на чемпионатах 
мира?
УСЕЙН БОЛТ: Пока только то, что 
здесь в Пекине я могу открыть и 
второй десяток. Впереди эстафе-
та 4х100 метров. Вот ее надо вы-
игрывать для своих товарищей 
по команде. Правда, Гэтлин уже 
стопроцентно точит зуб на всю 
Ямайку. Я желаю ему хорошо от-
праздновать свое второе «сере-
бро», а дальше снова побьемся. 

Через год Олимпиада в Рио-де-
Жанейро. Какие планы на Игры?
УСЕЙН БОЛТ: Если не будет никаких 
проблем с коленями, замахнусь 
на три золотые награды. Оста-
навливаться я не собираюсь, сил 
навалом. Уверен, что наши меди-
ки не позволят мне подойти к Рио 
травмированным. Вообще, врачи 
здорово надо мной поработали. 
Благодаря их классной работе я 
довольно быстро вернулся в 
строй и снова побеждаю.

Футбол  ЦСКА сыграет в Лиге чемпионов с «Манчестер Юнайтед», 
а «Зенит» — с «Валенсией» 

Москва увидит Руни
Илья Зубко 

В 
Монако состоялась же-
ребьевка группового 
этапа Лиги чемпионов. 
Своих соперников уз-
нали, в частности, пи-

терский «Зенит» и московский 
ЦСКА. 

В этом году УЕФА изменил си-
стему распределения клубов по 
корзинам. В число восьми сея-
ных теперь попадают не те, у 
кого наивысший коэффициент, а 
чемпионы стран из первой 
восьмерки рейтинга. Таким 
образом в первой корзине 
оказался «Зенит», а также 
голландский ПСВ и порту-
гальская «Бенфика». Впро-
чем, это совсем не гаранти-
ровало питерцам легкой 
жизни — команды, с которыми 
встречать не очень бы хотелось, 
просто «переехали» в корзину за 
номером два. 

Но в итоге «Зениту», можно 
сказать, повезло. Из второй кор-
зины ему досталась четвертая 
команда Испании — «Валенсия». 
Хотя на этом месте вполне могли 
оказаться мадридские «Реал» и 
«Атлетико» или, скажем, «Арсе-
нал». Эта относительная удача 
компенсировалась чуть позже, 
когда в группу Н отправились 
французский «Лион» и бельгий-
ский «Гент». Эти соперники вряд 
ли вызовут у игроков «Зенита» 

священный ужас, но 
легко российскому 

чемпиону точно 
не будет. Осо-
бенно в матчах 
с французами, 
состав которых 
недавно попол-

нил Матье Валь-
буэна. Но в целом 

группа у «Зенита» нор-
мальная. И выйти из нее в плей-
офф вполне возможно.

— Нам досталась очень ровная 
по своему составу группа. Мы 
сделаем все, что в наших силах, 
д л я  то го, 
ч т о б ы 
п р о й т и  в 
следующий 
раунд. Главное 
при подготовке — 
учитывать, что любая, 
даже самая небольшая де-
таль, в этом соревновании 
очень важна, — так прокомменти-
ровал результаты жеребьевки 
пресс-службе «Зенита» главный 
тренер питерского клуба Андре 
Виллаш-Боаш.

Если у «сине-бело-голубых» 
было достаточно времени, чтобы 
настроиться на групповой этап 
Лиги чемпионов, — команда на 
правах чемпиона России от ква-
лификации была из-
бавлена, то ЦСКА по-
пал в число 32 из-
бранных только нака-
нуне вечером. Причем 
сделал это при весьма 
драматичных обстоя-
тельствах. Первый матч ра-
унда плей-офф против порту-
гальского «Спортинга» завер-
шился поражением армейцев 
1:2. К перерыву ответной встре-
чи на табло «Арены-Химки» го-

рел счет 1:0 в пользу гостей. Ко-
торый за второй тайм трансфор-
мировался в победу ЦСКА — 3:1. 
Дублем отметился Сейду Дум-
бия, а реша-
ющий мяч в 
к о н ц о в к е 
забил Муса.

Эта игра 
запомнится не 
только впечатляю-
щим камбэком армей-
цев, которые проявили ха-
рактер и отыграли в решаю-
щий момент действительно здо-
рово. Можно сказать, что мо-
сквичам и немного повезло  — в 
двух ключевых моментах судьи 
приняли решение в их пользу, 
хотя могли бы поступить иначе. 
Как итог – португальцы нашли 
причину всех своих 
несчастий в арби-
траже. Ну а ЦСКА 
может об этом 

у ж е  з а -
быть. Попа-

дание в группо-
вой этап Лиги чем-

пионов принесет ко-
манде как минимум 18 

миллионов евро.
Перед жеребьевкой ар-

мейцы попали в третью корзину. 
А значит, соперник из разряда 

«топ» им должен был попасть-
ся почти наверняка. В итоге им 
оказался «Манчестер Юнай-
тед». С «красными дьяволами» 
команда Леонида Слуцкого уже 
встречалась несколько лет назад. 
В «Лужниках» англичане победи-
ли 1:0, а игра на «Олд Траффорд» 
завершилась валидольной ни-
чьей — 3:3. Теперь звезд МЮ во 
главе с капитаном сборной Анг-
лии Уэйном Руни в российской 
столице ждет арена куда меньше-
го масштаба. «Лужники» рекон-
струируют к чемпионату мира-
2018, поэтому матчи Лиги чем-
пионов ЦСКА проводит в Химках 
на 18-тысячном стадионе. Уже 
сейчас нетрудно предсказать, 
что желающих попасть на этот 
матч будет куда больше, чем мест 
на трибунах.

Если встречи с «Манчестер 
Юнайтед» для армейцев — скорее 
событие статусное, сулящее очки 
лишь при самом удачном стече-
нии обстоятельств, то два других 
соперника «красно-синим» 

вполне 
по силам. 
Н е м е ц к и й 
«Вольфсбург» 
м о ж е т  д о с та в и т ь 
проблемы, но это все-
таки не «Бавария».  С 
«волками» армейцы в 
Лиге чемпионов, кстати, 
тоже уже играли. Ну а 
голландский ПСВ вы-
глядит едва ли не слабей-
шим в этой компании.

В финальном забеге на 200 метров Болт не оставил соперникам ни шанса.

Лучшие моменты матча 
ЦСКА — «Спортинг»: 
фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/art/1156884

Чемпионат мира по легкой 
атлетике: все новости 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/5535

ХОККЕЙ В столичном дерби 
ЦСКА обыграл «Спартак»

Победили 
числом

Павел Зарудный

ЦЕНТРАЛЬНЫМ событием очередного игрового дня в 
Континентальной хоккейной лиге стала встреча двух 
столичных команд — ЦСКА и «Спартака». Армейцы по 
итогам прошлого сезона смогли добраться до финала 
Кубка Гагарина, а вот «красно-белые» вернулись в элиту 
нашего хоккея после годичного перерыва, связанного с 
финансовыми проблемами.

История встреч двух клубов до вчерашнего дня насчи-
тывала 21 матч: с 2008 года в регулярном чемпионате 
КХЛ спартаковцы праздновали победу 12 раз, в свою оче-
редь армейцы выиграли 9 матчей и горели желанием 
улучшить статистику. 

С первых минут на льду ЛДС ЦСКА шла упорная борь-
ба. Чуть удачливее по итогам 20 минут игры были армей-
цы: в самом начале периода Стефан Да Коста использовал 
большинство и открыл счет. Затем уже «Спартак» реали-
зовал преимущество пять на три и усилиями Чарльза Ге-
ноуэя счет сравнял — 1:1. Но неудержимый Да Коста смог 
воспользоваться ошибкой обороны «красно-белых» и не-
задолго до сирены на перерыв вернул своей команде пре-
имущество — 2:1. Во второй двадцатиминутке Дмитрий 
Кугрышев и Джефф Плэтт (при игре в неравных составах) 
увеличили преимущество ЦСКА до трех шайб — 4:1. В тре-
тьем периоде команды обменялись шайбами — 5:2 победа 
ЦСКА. 

В остальных встречах «Металлург» из Магнитогорска 
в серии буллитов одержал гостевую победу над омским 
«Авангардом» — 4:3. Решающий бросок на счету Зарипо-
ва. В Астане «Барыс» смог порадовать болельщиков и одо-
лел уфимский «Салават Юлаев» — 5:3. 

В поединке со «Спартаком» козырем армейцев стала удачная 
игра в большинстве.
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Противостояние ЦСКА 
и «Спортинга» получи-
лось по-настоящему 
драматичным.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Делегация Международной федерации хоккея (IIHF) во гла-
ве с генеральным секретарем Хорстом Лихтнером посети-
ла российские арены, на которых с 6 по 22 мая 2016 года со-
стоится чемпионат мира.
Сначала делегация провела осмотр Дворца спорта «Юби-
лейный» в Санкт-Петербурге, где полным ходом идут ре-
монтные работы, а затем отправилась в Москву на «Аре-
ну Легенд». Как сообщили в пресс-службе ФХР, комиссия 
внимательно изучила всю инфраструктуру спортсоору-
жений, отели и городские транспортные системы.  

Состав групп в Лиге 
чемпионов 2015/16

Группа А
ПСЖ (Франция)
«Реал» (Испания)
«Шахтер» (Украина)
«Мальме» (Швеция)

Группа В
ПСВ (Голландия)
«Манчестер Юнайтед» (Англия)
ЦСКА (Россия)
«Вольфсбург» (Германия)

Группа С
«Бенфика» (Португалия)
«Атлетико» (Испания)
«Галатасарай» (Турция)
«Астана» (Казахстан)

Группа D
«Ювентус» (Италия)
«Манчестер Сити» (Англия)
«Севилья» (Испания)
«Боруссия» М (Германия)

Группа E
«Барселона» (Испания)
«Байер» (Германия)
«Рома» (Италия)
БАТЭ (Белоруссия)

Группа F
«Бавария» (Германия)
«Арсенал» (Англия)
«Олимпиакос» (Греция)
«Динамо» З (Хорватия)

Группа G
«Челси» (Англия)
«Порту» (Португалия)
«Динамо» К (Украина)
«Маккаби» Т-А (Израиль)

Группа H
«Зенит» (Россия)
«Валенсия» (Испания)
«Лион» (Франция)
«Гент» (Бельгия)

МЕЖДУ ТЕМ
Вчера два российских клуба оформили выход в групповой этап Лиги 
Европы. Казанский «Рубин» на своем поле обыграл македонские «Ра-
ботнички» 1:0 благодаря мячу Карлоса Эдуардо на 35-й минуте. Пер-
вая игра в Скопье завершилась вничью 1:1. Ну а «Краснодар» удержал в 
Хельсинки огромное преимущество, добытое неделю назад в домаш-
нем поединке с финским ХИКом. Матч в Краснодаре, напомним, за-
вершился убедительной победой хозяев 5:1. В ответной встрече за-
фиксирована нулевая ничья. Таким образом, все пять российских клу-
бов продолжают выступление в еврокубках. Сегодня днем пройдет 
жеребьевка группового раунда Лиги Европы. В нем помимо «Рубина» и 
«Краснодара» соперников узнает московский «Локомотив». 
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Финансисты нашли плюсы в слабом рубле 
Георгий Панин
www.rg.ru/art/1157816
Благодаря ситуации с курсами валют российская эконо-
мика получает поводы для роста. Например, компании 
стали активнее развивать проекты в реальном секторе. А 
вообще я не знаю, для кого этот доллар представляет цен-
ность? Для меня курс «американца» равен нулю в текущей 
геополитической ситуации. И вообще в честной экономи-
ческой модели все валюты должны быть равны, т.е. курс 
1:1. Но о какой честности может идти речь, если вся эта фи-
нансовая система создана и управляется страной, которая 
всасывала в себя, как пылесос, жуликов и шарлатанов? По-
читайте О.Генри «Четыре миллиона» — типичный и прав-
дивый образ США. Сплошные жулики, которых в совре-
менном мире политкорректно называют «предпринима-
телями» и «бизнесменами».
Виктор Нуждин

На свободу с условием
Иван Петров
www.rg.ru/art/1157441
В Госдуму внесен законопроект, предусматривающий диф-
ференциацию условий и оснований для применения УДО. 
Уменьшение срока, после отбытия которого можно будет 
просить об УДО, предполагается, в частности, для несовер-
шеннолетних. В отношении лиц, совершивших тяжкие 
преступления, срок останется высоким. Условно-досроч-
ное освобождение означает, что срок лишения свободы за-
висит не от тяжести преступления, которую устанавлива-
ет суд, а от того, какую характеристику преступнику дадут 
тюремщики.
Иван Белоусов

В Архангельской области пьяный водитель сбил 
семерых подростков 
Дмитрий Григорьев
www.rg.ru/art/1156046
В Архангельской области произошло дорожно-транспор-
тное происшествие, в котором пострадали семь человек. 
Мужчина в пьяном виде сел за руль иномарки, не справил-
ся с управлением и сбил группу подростков, которые шли 
по обочине дороги. В результате две девушки и пять моло-
дых людей госпитализированы в больницу с различными 
травмами. Пьяные водители стали серьезной угрозой на 
дорогах. Уже давно идут обсуждения, как следует наказы-
вать водителей за такое правонарушение. На мой взгляд, 
достаточно человека на первый раз лишить прав сроком на 
пять лет, а при повторном нарушении — пожизненное ли-
шение прав. Если человек, лишенный прав, сел за руль ав-
томобиля (не имеет значения, собственное авто или по до-
веренности), то машина конфискуется в пользу государст-
ва. При повторном аналогичном нарушении — как злостно-
го нарушителя отправить в ссылку (в тайгу или еще куда-
нибудь на Север), где нет дорог и автотранспорта. Лет на 
пять. И все встанет на место. И члены семьи не будут нести 
потери. Поскольку в ссылке он будет работать и высылать 
необходимые средства для содержания семьи. 
Анатолий Агаев

Нашествие лифтеров 
Аркадий Симонов
www.rg.ru/art/1156934
Ученые предложили создать башню высотой 20 киломе-
тров. Ее верхушка может стать своеобразным космодро-
мом, откуда будут не только стартовать ракеты-носители. 
Сюда же должны приземляться многоразовые челноки. А 
грузы с Земли на верхушку доставит лифт. Он будет дви-
гаться внутри башни и поднимать тяжести весом до 10 
тонн со скоростью 11 км/час. Задумка отличная, но есть 
некоторые сложности. Проблема даже не в тросе, точнее, 
не только в нем. Просто еще не придумали аэростат, кото-
рый непрерывно держится в воздухе более двух недель без 
технического обслуживания. 
Ilia Iliait 
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Москва +11...+24, облачно
Санкт-Петербург +16...+20, дождь
Анадырь +3...+12, облачно
Архангельск +5...+15, дождь
Астрахань +15...+29, солнечно
Благовещенск  +15...+24, облачно

Владивосток +16...+19, дождь
Волгоград +14...+31, облачно
Воронеж +12...+27, солнечно
Екатеринбург +5...+17, дождь
Иркутск +14...+19, облачно
Казань +13...+22, дождь

Калининград +15...+21, дождь
Краснодар +17...+30, облачно
Магнитогорск +9...+24, дождь
Мурманск +8...+14, облачно
Нижний Новгород +14...+23, дождь
Новосибирск +7...+17, облачно

Омск +6...+16, дождь
Орел +11...+26, облачно
Оренбург +11...+27, облачно
Пермь +8...+15, дождь
Ростов-на-Дону +15...+30, облачно
Севастополь +17...+30, солнечно

Симферополь +15...+31, солнечно
Сочи +17...+28, дождь
Тамбов +11...+26, солнечно
Тюмень +4...+17, облачно
Уфа +9...+23, дождь
Хабаровск +15...+22, облачно

Челябинск +7...+20, дождь
Чита +12...+26, облачно
Элиста +13...+30, солнечно
Южно-Сахалинск +9...+18, облачно
Якутск +11...+22, облачно
Ярославль +13...+24, облачно

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
День ожидается теплый, 
но довольно пасмурный. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 749 мм 
ртутного столба.

СУББОТА
Выходные начнутся до-
ждливо. Атмосферное 
давление понизится до 
745 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Конец недели также вы-
дастся дождливый. Похо-
лодает. Атмосферное 
давление не изменится.

«Спасти тайгу Забайкалья», — этим уже несколько недель живут тысячи пожарных, сотрудников Рослесхоза, курсантов МЧС, при-
бывших сюда со всей страны, и волонтеры. В регионе установилась жаркая и сухая погода: температура держится на ровне 
+28...+30 градусов, дует несильный ветер и уже много дней не было дождя. Все сухое, ветер гонит огонь на новые участки. Люди 
пытаются опередить стихию. Вчера удалось локализовать возгорания на 12 участках площадью почти 7 тысяч гектаров. Но еще 52 
возгорания продолжают полыхать на площади 136 тысяч гектаров. Основные способы тушения: окапывание горящих участков и 
заливание очагов с воздуха. Только за один день авиация совершила более 30 сливов. После того как тонны воды обрушиваются 
на охваченный огнем участок тайги с неба, туда приходят пешие силы. Их задача — полностью погасить каждый разлетевшийся от 
удара с воздуха уголек, чтобы пожар не мог возобновиться. 

СОБЫТИЕ 
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ГАДЖЕТЫ Популярная марка смартфонов прекратит 
свое существование
www.rg.ru/art/1157877

ИССЛЕДОВАНИЕ В каждом доме живут невидимки
www.rg.ru/art/1157867

ОБЩЕСТВО Определен вес, который делает женщину 
наиболее привлекательной
www.rg.ru/art/1157813

ПРИРОДА «Сердитого котика» превратят в необычный 
экспонат галереи мадам Тюссо
www.rg.ru/art/1157904

ВИДЕО «Пьяный» медведь насмешил YouTube
www.rg.ru/art/1157310

ФОТО Бурятские шаманы просят дождя
www.rg.ru/art/1157209
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РОССИЯ — прекрасное место 
для любого туризма, и нет ниче-
го страшного в том, что кое-где 
еще следует поработать. Своими 
достопримечательностями наши 
города не уступают многим ев-
ропейским, в плане истории нам 
есть чем гордиться. С точки зре-
ния экологического, активного 
отдыха Россия вообще «золотая 
жила» для туристов из совер-
шенно разных стран. Я сам часто 
хожу в походы, стремясь ока-
заться там, где вода, воздух и лес 
девственно чисты, и найти такие 
места у нас совсем не сложно. В 
России огромные просторы, са-
мые разнообразные пейзажи и 
горные массивы для любителей 
экстремального отдыха. Разуме-
ется, есть свои недостатки. На-
пример, на данный момент не 
хватает инфраструктуры и соот-
ветствующих удобств, чтобы не 
ходить с лопатой под куст или, 
скажем, не есть на коленях. Кем-
пингов почти нет. Безусловно, 
природа после некоторых улуч-
шений перестает быть такой уж 
первозданной, однако это луч-
ше, чем груды мусора, который 
за собой мало кто убирает. 

Сейчас, к слову, активно раз-
вивается практика, когда на уда-
ленной от городов территории 
сдаются маленькие домики. Это 
не турбаза, там есть все удобст-
ва, качество, домашний уют с 

кухней из местных, более деше-
вых и здоровых продуктов. Неко-
торые владельцы подобных 
участков даже стилизуют их под 
некую тематику, чтобы создать 
оригинальную атмосферу. Это 
отличная идея для развития ту-
ризма, о котором «РГ» пишет на 
1-й и 5-й полосах. На условии ка-
ких-то финансовых льгот я хоть 
завтра мог бы взяться за строи-
тельство таких поселочков. 

Для пассивного отдыха тоже 
условия есть. В первую очередь я 
говорю, естественно, о черно-
морском побережье. Недавно 
был в Ялте: хорошие гостиницы, 
народу уйма — яблоку негде 
упасть, всем нравится, и количе-
ство туристов только растет. 
Сервис, конечно, хромает ввиду 
большого спроса и небольшого 
предложения; особой конкурен-
ции там пока что нет. По этой 
причине серьезное значение 
имеют частники, сдающие жи-
лье. Кстати, я согласен, что с них 
надо брать налоги, а как же ина-
че? Мы с вами живем в цивили-
зованной стране, где любой че-
ловек, получающий доход, обя-
зан платить в казну. Возможно, 
им следует делать какие-то по-
слабления, если уж мы стремим-
ся к развитию внутреннего ту-
ризма, но выделять частников в 
особую касту вряд ли логично. 

Снять квартиру у простого 
человека все равно будет дешев-
ле, чем номер в гостинице, толь-
ко этим пользуются немногие. Я 
вас уверяю, если вы приедете в 
тот же Крым, то прям на вокзале 
сможете договориться с местны-
ми о сдаче жилья. Не знаю, по ка-
кой причине, но на этот шаг идут 
немногие люди, вероятно, не до-
веряют. А зря.

Подготовил Кирилл Карандюк  
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Антон Аренс
телеведущий
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Чем больше сил вы потратите на 
то, чтобы убедить окружающих в 
своей правоте, тем меньше шан-
сов, что они согласятся.

Телец
Неожиданный поворот событий 
может удивить. Однако вы пой-
мете, что перемены — к лучшему.

Близнецы
Телефонные беседы, встречи с 
друзьями займут много внима-
ния. Утомит некоторая суета и не-
организованность. 

Рак
Не навязывайте своего мнения 
другим, но и не поддавайтесь чу-
жому давлению. 

Лев
Стратегически продуманный 
сценарий действий будет весьма 
результативен. 

Дева
В своей работе вы продвинетесь 
вперед и сможете убрать тормо-
зящие факторы. 

Весы
Заключая деловой договор, не 
расслабляйтесь — расплачивать-
ся впоследствии за ошибки при-
дется лично вам. 

Скорпион
Советы малознакомых людей 
окажутся сегодня особенно по-
лезными.

Стрелец
Сегодня у вас найдутся силы, и 
вы справитесь со своей воинст-
венностью. 

Козерог
Значимые переговоры следует 
проводить, тщательно взвешивая 
каждое слово. Взаимоотношения 
в коллективе весьма непросты.

Водолей
Время располагает вернуться к 
прежним намерениям и идеям и 
реализовать их по-новому.

Рыбы
Испытаете сегодня некоторый 
эмоциональный дисбаланс. Чрез-
мерная осторожность может 
лишь повредить неплохо склады-
вающимся договорам и встречам.
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